
Патриарху Кириллу — 
75 лет.  Владимир Легойда 
— о его ответственности, 
воле,  требовательности 
и нелюбви к фаворитам

ГРОМКОЕ ДЕЛО Признание Валерия Рашкина: убил, не пил, 
но от медосвидетельствования отказался — лгал

Запрос в Охотный Ряд

Михаил Фалалеев

Р
осгвардия намерена уста-
новить так называемые 
тревожные кнопки на всем 

общественном транспорте в 
России, в том числе в трамваях 
и автобусах. В массовом поряд-
ке установка таких систем сроч-
ного вызова помощи началась в 
трамваях в Улан-Удэ.

Муниципальное унитарное 
предприятие «Управление 
трамвая» и Управление вневе-
домственной охраны Росгвар-
дии по Республике Бурятия за-
ключили договор, согласно ко-
торому после получения тре-
вожного сигнала к трамваю бу-
дет выезжать наряд Росгвардии.  

На первом этапе системами 
экстренного вызова оборудова-
ны 15 вагонов. 

В дальнейшем планируется 
подключить к пульту вневедом-

ственной охраны весь трамвай-
ный парк города. 

Официальный представи-
тель Росгвардии Валерий Гриба-
кин сообщил «РГ», что смысл 
установки такой сигнализации 
— обезопасить пассажиров в лю-
бых экстренных ситуациях. 
Речь идет не только о преступ-
никах, но и об оказании помощи 
людям, если кому-то вдруг ста-
нет плохо со здоровьем, случит-
ся, скажем, транспортное про-

исшествие или пожар в салоне. 
Бывает всякое. Не всегда удаст-
ся в первые секунды дозвонить-
ся до «скорой помощи», МЧС 
или полиции. А тут — нажал на 
кнопку, и через несколько ми-
нут приехал мобильный па-
труль вневедомственной охра-
ны Росгвардии. И росгвардейцы 
уже на месте, исходя из ситуа-
ции, будут решать, что делать: 
надевать наручники на пре-
ступника, оказывать первую 

помощь и вызывать «скорую» 
или тушить пожар. 

Система работает так: води-
тель трамвая в случае опасно-
сти нажимает на кнопку экс-
тренного вызова. Сигнал авто-
матически попадает на пульт 
централизованного наблюде-
ния и ближайший наряд вневе-
домственной охраны незамед-
лительно прибывает на место 
происшествия. Такие системы 
сейчас встраивают в транспор-
тные единицы уже на заводе. А 
водителям более старых моде-
лей вручают брелки с тревож-
ными кнопками. Наши гражда-
не уже знакомы с ними — мно-
гие приобрели их для охраны 
дач и квартир. Брелок надо 
просто носить всегда в кармане 
— в доме, на грядках, возле ман-
гала. Сигнал — и прие-
хали крепкие парни с 
автоматами.

Наталья Козлова

С
пустя несколько ча-
сов после того, как 
Генпрокуратура по-
просила депутатов 
л и ш и т ь  В а л е р и я 
Рашкина депутат-
ской неприкосно-
венности, он запи-
сал видео с призна-

нием факта незаконной охоты. 
 Сказать правду депутат ре-

шил ночью 18 ноября на своем 
YouTube-канале. Смотреть и 
слушать это видео странно, осо-
бенно после того, как, пылая 
праведным гневом, Рашкин сов-
сем недавно клеймил тех, кто 
возводил на него напраслину, 
обвиняя в незаконной охоте. 
Тогда как он вез в полицию най-
денную разделанную тушу. 

Теперь депутат, который го-
ворил про любовь к ночным 
прогулкам по лесу, рассказал, 
как убил лося. По его словам, он 
приехал в гости к друзьям поры-
бачить и поохотиться. Во время 
застолья, как утверждает Раш-
кин, хозяин сообщил, что «охо-
та открыта, и разрешение на от-
стрел копытных есть». 

«Не доверять этим словам у 
меня не было никаких основа-
ний, так как до этого не было ни 
одного случая, чтобы что-то не 
было оформлено для проведе-
ния охоты и участия в ней по 
приглашению», — подчеркивает 
депутат. 

Оказывается, Рашкин был в 
лесу с тепловизором и заметил 
на поляне какое-то крупное жи-
вотное. 

«Достал из машины треногу, 
расчехлил карабин, зарядил и 
всмотрелся в прицел. Но была 
осенняя ночь, и плохая види-
мость через тепловизор прице-
ла. Я увидел на расстоянии, ну, 
около 250 метров, силуэт пар-
нокопытного, внешне похожего 
на крупного кабана. Я произвел 
два выстрела в сторону силуэта 
животного, и спустя некоторое 
время силуэт упал», — рассказы-
вает Рашкин. 

Заметим, что кабана с лосем 
спутать очень сложно — они да-
леко не одинаковые, что по вы-
соте, что по габаритам. 

После выстрела Рашкин по-

дошел к животному. «Дойдя до 
места, я обнаружил: на поляне 
посреди кочек и высокой сухой 
травы лежит тело лося. Я вер-
нулся к машине, убрал в чехол 
карабин и треногу и поехал к 
убитому лосю. В машине были 
ножи и топор, ящик и кастрюля, 
которые были приготовлены 
для использования, ну, на ры-
балке и охоте. Какое-то время 
ушло на разделку туши на ме-
сте», — добавил депутат. 

Загрузить лося в машину по-
мог один из товарищей. На од-
ной из полян машина заглохла. 
Что было потом — видела вся 
страна. На место охоты подъе-
хали люди в форме и потребова-
ли открыть машину Рашкина.

«После чего, получив от меня 
ответ, что это мясо лося, они 
сказали, что охотиться здесь на 

лося запрещено, и это незакон-
но. И в это мгновение я понял, 
что стал жертвой стечения об-
стоятельств. Когда приехал по 
приглашению друзей на рыбал-
ку и возможную охоту. Я оказал-
ся введенным в заблуждение 
информацией о наличии закон-
ных и оформленных докумен-
тов на охоту. А в результате этим 
воспользовались неизвестные 
мне люди, которые, судя по все-
му, участвовали в провокации 
против меня», — заключил Раш-
кин.

Судя по словам депутата, его 
обманули товарищи, а восполь-
зовались этим провокаторы. Но 
почему тогда Рашкин отказался 
от медосвидетельствования, 
если, по его словам, был совер-
шенно трезв. Его за отказ ош-
трафовали. Почему же он не 
оспорил этот штраф?

К тому, что рассказал в своей 
новой версии событий Валерий 
Рашкин, очень много вопросов.  
Один из главных: на что депутат 
рассчитывал, когда больше по-
лумесяца убеждал всех, что 
просто гулял в ночи и не убивал 
лося? 

И чем вызвано «чистосер-
дечное признание»? Возникшей 
надеждой не покинуть депутат-
ский корпус?

Но как должны реагировать 
на все эти признания 
избиратели и коллеги 
по партии?

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия оснащает общественный транспорт 
системами экстренного вызова помощи 

Трамвай, вызывали?

02
В Совфеде 
предложили 
считать гено-
цидом гибель 
мирных совет-
ских граждан 
в 1941—1945 
годах

04
Мэр Казани 
Ильсур 
Метшин 
 возглавил 
Всемирную 
организацию 
«Объединен-
ные города 
и местные 
 власти»

07
ФАС заставит 
банки соблю-
дать рекламное 
законодатель-
ство

07
За взятку 
задержана 
министр куль-
туры Крыма

07
Российские 
самолеты эва-
куировали из 
Афганистана 
380 человек

08
Французский 
суд признал 
Россию собст-
венником пра-
вославной 
 церкви в Канне

ЮБИЛЕЙ

Валерий Рашкин три недели рассказывал, как нашел убитого лося. Сейчас выдал новую версию случившегося.

А К Ц Е Н Т

«Я произвел два выстрела в сторону 
силуэта животного, и спустя некоторое 
время силуэт упал»

А К Ц Е Н Т

Системы вызова помощи сейчас встраи-
вают в трамвайные вагоны уже на заво-
де. А водителям более старых моделей 
вручают брелки с кнопками

Австралийский доллар 52,9052
Азербайджанский манат 42,7323
Армянский драм** 15,2398
Белорусский рубль 29,4162
Болгарский лев 42,0858
Бразильский реал 13,1295

Венгерский форинт** 22,6468
Вон Республики Корея*** 61,5247
Гонконгский доллар* 93,2100
Датская крона 11,0699
Доллар США 72,6022
Евро 82,2583

Индийская рупия** 97,8334
Казахстанский тенге** 16,7518
Канадский доллар 57,5751
Киргизский сом** 85,5993
Китайский юань 11,3773
Молдавский лей* 41,0599

Новый туркменский манат 20,7732
Норвежская крона* 82,9465
Польский злотый 17,6884
Румынский лей 16,6309
СДР  101,5944
Сингапурский доллар 53,5178

Таджикский сомони* 64,3351
Турецкая лира* 67,5665
Узбекский сум**** 67,5039
Украинская гривна* 27,4891
Фунт стерлингов 98,0202
Чешская крона* 32,6258

Шведская крона* 82,0475
Швейцарский франк 78,2604
Южноафриканский рэнд* 46,7638
Японская иена** 63,6275

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.11.21

Константин Чуйченко 
подписал Гаагскую 
конвенцию: решения 
наших судов теперь 
исполнят за границей

В 2022 году 
максимальный размер 
пособия по безработице 
составит 12 792 рубля

Сергей Бойцов: 
COVID-19 — 
серьезный 
фактор риска 
для сердца
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ИНТЕРНЕТ У TikTok 
появился конкурент

Как 
по волшебству

Иван Черноусов

Если вы давно мечтали сделать селфи в Большом зале 
школы чародейства и волшебства Хогвартс из вселен-
ной Гарри Поттера, то теперь это вполне возможно. Топ 
американского магазина приложений для iPhone и iPad 
прочно застолбила новая социальная сеть Octi. Она 
представляет собой платформу, в которой объединены 
все современные тренды: метавселенные, дополненная 
реальность, цифровые монеты, а также NFT (так назы-
вается уникальный криптографический объект на ос-
нове изображения или видео).

Octi больше всего похожа на TikTok. В этой социаль-
ной сети пользователи могут создавать собственные 
видео на основе уже имеющихся сцен. Приобретать но-
вые сцены можно в магазине OctiShop за цифровые мо-
неты, ассортимент магазина обновляется ежедневно.

«Octi, пожалуй, первая соцсеть, чья бизнес-модель не 
строится вокруг монетизации через рекламу. Сегодня 
компания имеет порядка 20 партнеров, чьи товары она 
продает своим пользователям за octocoin плюс немного 
долларов, — говорит Алексей Алексанов, сооснователь 
венчурного фонда Cabra VC. — Для партнеров Octi цен-
ность такого подхода компании в первую очередь в по-
вышении вовлеченности клиентов, а также в вирально-
сти среди молодой аудитории. Для пользовате-
лей платформы основная ценность — это созда-
ние контента и цифровых активов».

МНЕНИЕ Смерть 
по неосторожности — 
не повод для более 
сурового приговора

Авария попала 
в резонанс

Владимир Баршев

Прокуратура Москвы обжаловала приговор 19-летней 
Валерии Башкировой, сбившей троих детей на пеше-
ходном переходе, двое из которых погибли. Надзорное 
ведомство настаивает на более суровом наказании, 
хотя приговор суда и так мягким не назовешь. С чем 
может быть связана такая «кровожадность» прокуро-
ров? Как считают эксперты, и как ранее писала «Рос-
сийская газета», скорее всего, с тем, что дело резонан-
сное и привлекает внимание СМИ.

Напомним, днем 16 июля на улице Авиаторов в Мо-
скве девушка за рулем Mazda сбила трех детей, кото-
рые переходили вместе со взрослыми дорогу по нере-
гулируемому пешеходному переходу. Пятилетний 
мальчик погиб на месте, трехлетний ребенок умер на 
следующий день в больнице. Девятимесячный младе-
нец получил травму головы. После задержания Башки-
рова раскаялась в содеянном и признала вину. С места 
происшествия она не скрывалась, была трезва, что 
подтвердила экспертиза. В общем, никаких отягчаю-
щих обстоятельств в этом деле не было. Суд 
сначала назначил ей в качестве меры пресече-
ния домашний арест. 

ДЕНЬГИ Мошенники 
все чаще используют 
слово «ипотека» 
для кражи данных 

Ловля 
на жильца 

Анастасия Алексеевских 

C начала сентября в сети появилось более 60 фишинго-
вых доменов со словом «ipoteka», в ходе анализа кото-
рых было выявлено двадцать семь новых сайтов, пред-
лагающих «помощь» в получении ипотеки, а на самом 
деле крадущих платежные данные. Об этом рассказали 
«Российской газете» в компании Infosecurity, специа-
лизирующейся на кибербезопасности. В конце июля 
правительство объявило о продлении на год програм-
мы льготной ипотеки. Эта новость как раз и подстегну-
ла желающих приобрести жилье к активным действи-
ям.

Руководитель отдела анализа цифровых угроз 
Infosecurity Александр Вураско отметил, что все подоб-
ные ресурсы объединяют одни и те же общие черты: 
несуществующая организация или полное отсутствие 
сведений о компании на интернет-сайте, неработаю-
щие телефоны, отсутствие политики обработки персо-
нальных данных, а также фейковые отзывы клиентов и 
неизменная форма для отправки заявки. 

Мошенники обещают оформить ипотеку без бу-
мажной волокиты. Кроме того, мошенники 
обещают оказать услугу без подтверждения 
дохода.
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УНИКС разгромил 
«Милан», 
лидировавший 
в Евролиге
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МИНОБОРОНЫ  ВМФ 
испытал гиперзвуковую 
ракету

«Циркон» 
достиг цели

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу доложил Вер-
ховному главнокомандующему Владимиру Путину, 
что российские военные в очередной раз успешно ис-
пытали новейшую гиперзвуковую ракету 3М22 «Цир-
кон». Ее пустили с фрегата Северного флота «Адмирал 
Горшков» по  цели в Белом море. 

«По данным объективного контроля, полет гипер-
звуковой ракеты соответствовал заданным параме-
трам. Цель поражена прямым попаданием», — сообщи-
ли в Минобороны. 

Известно, что в тестировании новой  гиперзвуко-
вой противокорабельной ракеты экипаж «Адмирала 
Горшкова» участвовал и прежде. Во время одного из 
таких испытаний «Циркон» точно попал в морскую 
цель с расстояния  450 км. Скорость ракеты при этом 
составила более 8 Махов.  Стрелял  фрегат не только по 
морским объектам, но и по наземной цели. Все пуски  
«Циркона»  были  признаны успешными. 

И в августе этого года военное ведомство на фору-
ме «Армия-2021» заключило с корпорацией «Такти-
ческое ракетное вооружение» контракт на поставку 
ракет 3М22  российскому ВМФ. Там уже определили 
первого штатного носителя новейшего  комплекса. 
Им  станет  фрегат проекта 22350 «Адмирал  Головко».  
Этот корабль  имеет на  борту 16 вертикальных пуско-
вых  установок  УКСК 3С14.  Их универсальность в том, 
что они подходят как для пуска крылатых ракет «Ка-
либр» и «Оникс», так и для стрельбы «Цирконами». 

Что касается подводных лодок, то гиперзвуковыми 
ракетами собираются оснащать  атомные субмарины  
проекта 885 «Ясень» и их модернизированные  вари-
анты с литерой «М».  Атомоход «Северодвинск», кото-
рый участвовал в подводных испытаниях «Циркона»,  
как раз из их числа. 

В декабре 2019 года  Владимир Путин сказал, что в 
России работают над «Цирконом» не только морско-
го, но и наземного базирования. Позже в СМИ появи-
лась  информация, что этот гбоеприпас  в перспективе 
может войти в боекомплект берегового ракетного ком-
плекса «Бастион». 

Напомним, что именно Владимир Путин в феврале 
2019-го  в своем  Послании Федеральному Собранию  
сообщил о создании в России ракеты «Циркон», кото-
рая  будет способна поражать наземные и надводные 
цели на дальности свыше 1 тыс. километров со скоро-
стью около 9 Махов. 

«Циркон» —  первая в мире гиперзвуковая крылатая 
ракета, способная осуществлять продолжительный аэ-
родинамический полет с маневрированием в плотных 
слоях атмосферы с использованием на всем протяже-
нии маршрута тяги собственного двигателя.  Ее серий-
ные поставки  в ВМФ планируют начать в 2022 году.  

По словам экс-начальника Главного штаба ВМФ РФ 
Виктора Кравченко, ни  у одного флота мира нет такого 
гиперзвукового оружия и средств защиты от него. В чи-
сле главных преимуществ «Циркона» адмирал назвал 
запредельную скорость, очень сложную траекторию 
полета этой ракеты и тот  факт, что ею  могут воору-
жать как надводные корабли, так и подлодки.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачи перед 
сотрудниками МИД

Внешний вектор 
Кира Латухина 

П
резидент Владимир Пу-
тин на расширенной кол-
легии МИД высказался 

по региональным конфликтам, 
которых становится все больше, 
и призвал добиваться гарантий 
безопасности на западном на-
правлении.

Направления дипработы в не-
простых реалиях международ-
ной обстановки будут зафикси-
рованы в новой редакции Кон-
цепции внешней политики. Этот 
документ вместе с утвержден-
ной стратегией национальной 
безопасности станет дорожной 
картой для МИДа и других ми-
нистерств и ведомств, подчер-
кнул Владимир Путин. «Глав-
ное — наша внешняя политика и 
впредь должна служить обеспе-
чению максимально благопри-
ятных, безопасных условий для 
развития России, решению мас-
штабных социальных и эконо-
мических задач, повышению ка-
чества и уровня жизни людей», 
— пояснил он. Россия приверже-
на развитию партнерских взаи-
мовыгодных отношений со все-
ми странами и региональными 
объединениями, будет иници-
ативно участвовать в междуна-
родных усилиях по противодей-
ствию общим вызовам и угрозам 
и продолжит отстаивать принци-
пы устава ООН — суверенитет и 
равенство, невмешательство во 
внутренние дела, справедливое 
разрешение споров.

Пандемия еще не побежде-
на, вероятны риски новых волн, 
и отгородиться от них в отдель-
но взятой стране не получится 
никому, продолжил Путин. Рос-
сия предлагает сотрудничество 

в борьбе с этим заболеванием 
на равной и справедливой осно-
ве, без этого вирус не победить, 
считает он. Президент напом-
нил, что предложил партнерам в 
кратчайшие сроки проработать 
вопрос о взаимном признании 
национальных вакцинных сер-
тификатов, и призвал поддер-
жать ВОЗ, заметив, что она могла 
бы ускорить оценку качества, 
безопасности и эффективности 
вакцин и препаратов.

Все более острой становит-
ся проблема изменения клима-
та. Россия — один из лидеров гло-
бальной декарбонизации. Цель 
— обеспечить углеродную ней-
тральность не позднее 2060 года, 
но это не значит, что не раньше, 
заметил Путин. Он призвал ди-
пломатов активнее противодей-
ствовать попыткам ЕС и США 
присвоить право диктовать кли-
матическую повестку и форми-
ровать под себя стандарты. «Рос-
сия вышла на передовые пози-
ции в деле зеленой трансформа-
ции, цифровизации всех отра-
слей и сфер жизни», — объявил 
он. Другие первоочередные зада-
чи дипслужбы — защита интере-
сов соотечественников, упроще-
ние приема их в гражданство.

Региональных конфликтов 
становится все больше, и нуж-
но оперативно на них реагиро-

вать, считает Путин. Наиболее 
острым вопросом для России он 
назвал далекий от разрешения 
внутриукраинский кризис. Ук-
раина демонстративно не вы-
полняет обязательства по Мин-
скому комплексу мер и догово-
ренности в «нормандском фор-
мате», подчеркнул он. А Фран-
ция и ФРГ «потакают курсу киев-
ского руководства на их демон-
таж», что заводит переговоры и 
само урегулирование в тупик. 

Но важно продолжить посред-
нические усилия, убежден пре-
зидент.

Западные партнеры обостря-
ют ситуацию поставками Кие-
ву летального вооружения, про-
вокационными военными ма-
неврами в Черном море и дру-
гих близких к границам России 
регионах. Выходящим за рамки 
Путин назвал то, что на рассто-
янии 20 километров от нашей 
госграницы летают стратегиче-
ские бомбардировщики НАТО. 
Москва постоянно говорит о 
«красных линиях», но «партне-
ры наши очень своеобразные и 
поверхностно очень относятся 
ко всем нашим предостереже-
ниям», заметил президент. Впро-
чем, эффект есть.  Нужно сделать 
так, «чтобы им в голову не при-
шло устроить нам на наших за-
падных рубежах не нужный нам 

конфликт», а также добиваться 
предоставления серьезных дол-
госрочных гарантий обеспече-
ния безопасности России. При 
этом помнить, что партнеры лег-
ко отказываются от договорен-
ностей.

Путин высказался и по мигра-
ционному кризису на белорус-
ско-польской границе, отметив, 
что западные страны использу-
ют его как новый повод для на-
пряжения в близком для России 
регионе, для давления на Минск, 
забывая гуманитарные обяза-
тельства. Президент возмутил-
ся, что польские силовики, не ду-
мая о детях, поливают беженцев 
слезоточивым газом и бросают 
гранаты. Россия продолжит ли-
нию на углубление интеграции с 
Беларусью, заверил он.

Президент отметил расту-
щую роль дипломатии в продол-
жении усилий по урегулирова-
нию спорных вопросов между 
Азербайджаном и Арменией и 
призвал к дополнительным ме-
рам по обеспечению безопасно-
сти России на южных рубежах в 
связи с событиями в Афганиста-
не. Москва всегда будет беспри-
страстным посредником урегу-
лирования Ближнем Востоке, 
заверил он. Еще Путин заявил, 
что центр тяжести мировой по-
литики и экономики сместился 
из Евроатлантики в Азиатско-Ти-
хоокеанский регион и напомнил 
об идее Большого Евразийско-
го партнерства. А говоря про Ев-
росоюз, заметил, что Брюссель 
продолжает отталкивать Москву 
санкциями, недружественными 
действиями и голословными об-
винениями. А разделительные 
линии на континенте к хороше-
му не приводят.  

А К Ц Е Н Т

На расстоянии 20 километров от нашей 
госграницы летают стратегические 
бомбардировщики НАТО 

ПАМЯТЬ 
В Совфеде 
предложили 
считать 
геноцидом 
гибель мирных 
советских 
граждан 
в 1941—1945 
годах

ТАКОЕ НЕЛЬЗЯ 
ЗАБЫТЬ
Дмитрий Гончарук

Россия как государство — пра-
вопреемник СССР имеет пол-
ное право добиваться между-
народного признания геноцида 
советского народа во Второй 
мировой войне, заявил глава 
Комиссии Совета Федерации 
по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков. Как не допу-
стить того, чтобы кто-то умалял 
народный подвиг при защите 
Отечества, обсудили в четверг 
на «круглом столе» в верхней 
палате парламента.

Сейчас под геноцидом при-
нято понимать уничтожение 
общности людей по этниче-
скому принципу, но правиль-
нее было бы учитывать и дру-
гие критерии, уверен Алексей 
Пушков. В частности, когда 
речь идет о Второй мировой 
войне, это принадлежность гра-
ждан к Советскому Союзу. В 
годы войны было уничтожено 
до 18 миллионов человек из чи-
сла мирного населения СССР. 
То, что признаются многомил-
лионные жертвы советского на-
рода, но не его геноцид — недо-
работка еще советского перио-
да, когда главенствовал подход, 
по которому люди считались 
«материалом, из которого ве-
ликие люди строят историю», 
полагает сенатор. 

«Все граждане Советского 
Союза либо воевали на фронтах 
войны, либо были жертвами 
атак и уничтожения со стороны 
гитлеровской Германии. При-
чем имело значение граждан-
ство СССР, не имела значения 
принадлежность к той или иной 
этнической группе… Все этно-
сы рассматривались как низ-
шая раса и как объект геноцида 
и колонизации», — пояснил за-
конодатель.

По мнению Алексея Пушко-
ва, у умаления подвига нашего 
народа в борьбе с гитлеровской 
Германией есть несколько ра-
курсов. Искажается роль СССР 
в предвоенный период и в на-
чале Второй мировой войны, 
преувеличивается значение от-
дельных сражений с участием 
союзников. 

Алексей Пушков убежден, 
что тему геноцида советского 
народа необходимо поднимать, 
поскольку в наши дни «инфор-
мация во многом заменила по-
литику». «В условиях борьбы за 
новый мировой порядок появи-
лись концепции о том, в част-
ности, что СССР был якобы од-
ним из виновников развязыва-
ния Второй мировой войны», 
— заявил он.

Если в некоторых странах 
Европы не хотят признавать, 
что советские воины освободи-
ли их от Гитлера, то современ-
ной России стоит «менять ма-
неру общения с ними», считает 
член Комитета СФ по обороне и 
безопасности Таймураз Мамсу-
ров. Тех, кто обвиняет СССР в 
развязывании Второй мировой 
войны и умаляет роль совет-
ских воинов в освобождении 
Европы, парламентарий пред-
ложил объявить «потомками 
соратников нацистов».

Научный руководитель Ин-
ститута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян обратил 
внимание на то, что в учебни-
ках по новейшей истории для 
школ и вузов недостаточно ин-
формации о преступлениях на-
цистов. Кроме того, большин-
ство студентов ничего не знает 
о том, когда зародилась идеоло-
гия нацизма, добавил ученый.

Он предлагает увеличить ко-
личество часов на преподава-
ние истории и «усилить пози-
ции, если мы хотим эффектив-
но противодействовать попыт-
кам умаления роли нашей стра-
ны в победе над нацизмом».  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Утвержден максимальный 
размер пособия 
по безработице на 2022 год

Если временно 
не занят

Елена Манукиян

В 2022 году максимальный размер пособия по безра-
ботице составит 12 792 рубля. Постановление прави-
тельства об этом публикует «Российская газета».  

Максимальный размер пособия по безработице 
всегда равен минимальному размеру оплаты труда 
(МРОТ) за прошлый год, пояснили в минтруде. Так, в 
2021 году оно составляет 12 130 рублей, что соответ-
ствует МРОТ в 2020 году.

Условия назначения пособия по безработице в 
2022 году остаются прежними. В максимальном раз-
мере оно выплачивается гражданам, которые прора-
ботали не менее 26 недель на последнем месте рабо-
ты и в течение года встали на учет в центре занято-
сти. В первые три месяца пособие составляет 75% от 
среднего заработка, но не более своего максимально-
го размера — 12 792 рублей. В следующие три месяца, 
а для предпенсионеров — четыре месяца, пособие вы-
плачивается в размере 60% от среднего заработка, но 
не более 5 тысяч рублей. Граждане, которые потеря-
ли работу в связи с ликвидацией предприятия или со-
кращением штата, получают максимальное пособие 
с четвертого по шестой месяцы после сокращения 
на работе (в первые три месяца после увольнения им 
выплачивается средняя зарплата по прошлому месту 
работы). 

Гражданам, которые не работали больше года или 
были уволены, назначается минимальное пособие по 
безработице. В следующем году его размер не меня-
ется и остается 1,5 тысячи рублей. Граждане начина-
ют получать пособие с первого дня признания их без-
работными, то есть с момента регистрации в центре 
занятости.  

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 15 ноября 2021 г. № 1940 г. Москва
О размерах минимальной 

и максимальной величин пособия 
по безработице на 2022 год

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить на 2022 год:
для граждан, признанных в установленном порядке безработными, 

за исключением граждан предпенсионного возраста, указанных в пун-
ктах 1 и 2 статьи 342 Закона Российской Федерации «О занятости населе-
ния в Российской Федерации», минимальную величину пособия по без-
работице в размере 1500 рублей, максимальную величину пособия по 
безработице в размере 12792 рублей ― в первые три месяца периода 
выплаты пособия по безработице, 5000 рублей ― в следующие три меся-
ца периода выплаты пособия по безработице;

для признанных в установленном порядке безработными граждан 
предпенсионного возраста, указанных в пунктах 1 и 2 статьи 342 Закона 
Российской Федерации «О занятости населения в Российской Федера-
ции», минимальную величину пособия по безработице в размере 1500 
рублей, максимальную величину пособия по безработице в размере 
12792 рублей.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2022 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации М. Мишустин

РЕШЕНИЕ 

Главное 
новогоднее 
представление 
для детей 
пройдет 
в записи

ИЗ КРЕМЛЯ 
В ТЕЛЕВИЗОР
Кира Латухина

«Елки» в Кремле в этом году 
опять не будет. По традиции 
хвойную красавицу установят 
на Соборной площади, а вот 
детское представление можно 
будет увидеть только по ТВ. 

Новогоднюю сказку «Все-
российской кремлевской елки» 
малыши смогут оценить лишь 
на «голубом экране» на теле-
канале «Карусель». Впрочем, 
главная новогодняя ель все же 
появится на Соборной площа-
ди — 90-летнее дерево доставят 
из Щелковского района и при-
везут в середине декабря. Его 
высота — 28 метров. «К сожале-
нию, в связи со сложной эпиде-
миологической обстановкой и 
в целях недопущения распро-
странения COVID-19, особенно 
среди детей, принято решение о 
том, что традиционное детское 
новогоднее представление в Го-
сударственном Кремлевском 
дворце в новогодние праздники 
2022 года проводиться не будет. 
Будет создана телеверсия тра-
диционной новогодней сказки, 
которая будет транслироваться 
в канун Нового года на детском 
телеканале «Карусель». Запись 
спектакля будет также прохо-
дить без зрителей», — сообщила 
РИА Новости пресс-секретарь 
Управления делами президента 
Елена Крылова.   

ВЛАСТЬ Владимир Путин предложил повысить МРОТ 
и прожиточный минимум

Выше инфляции

Кира Латухина 

В 
2022 году нужно уве-
личить минимальный 
размер оплаты труда 
(МРОТ) и прожиточ-
ный минимум на 8,6 
процента. Президент 
решил внести в Гос-
думу такие поправки 
в бюджет и попросил 

депутатов принять их, ведь это 
связано с повышением доходов 
граждан. Также глава государ-
ства поручил представить пред-
ложения по индексации пенсий 
— ее темпы должны превышать 
инфляцию, и отказываться от 
этого принципа нельзя.

Вчера Владимир Путин про-
вел в формате видеоконферен-
ции совещание по социальным 
вопросам. Во встрече приня-
ли участие руководитель крем-
левской администрации Антон 
Вайно, заместитель председа-
теля правительства Татьяна Го-
ликова, помощник президен-
та Максим Орешкин, министр 
труда и социальной защиты Ан-
тон Котяков и заместитель ми-
нистра финансов Павел Кадоч-
ников.

Президент решил подвести 
итоги бесед и совещаний, кото-
рые проводил в последнее вре-

мя по вопросам социальной по-
литики, в том числе и накану-
не. «Мы обсуждали важнейшие 
вопросы, которые, безусловно, 
волнуют граждан. Они связаны 
с повышением доходов, благо-
состояния, качества жизни лю-
дей, по большому счету каса-
ются каждого человека», — ска-
зал он.

Путин назвал социальный 
блок центральным в государст-
венной политике. Это один из 
ключевых приоритетов феде-
рального бюджета, над которым 
сейчас активно работают депу-
таты. «Хотел бы обозначить 
ряд вопросов, которые требу-
ют совместных действий зако-
нодательной и исполнительной 
власти», — заявил он.

Таких вопросов оказалось 
три. Первое — прожиточный ми-
нимум. В проекте федерального 

бюджета на будущий год сейчас 
заложена его индексация на 2,5 
процента, сказал президент. Ко-
нечно, этого недостаточно, счи-
тает он: ведь такие параметры 
значительно отстают от уровня 
инфляции, которая ускорилась 
за последние месяцы. Путин 
предложил на 2022 год устано-
вить более высокую планку, 
увеличить прожиточный ми-
нимум опережающими темпа-
ми по сравнению с инфляцией — 
на 8,6 процента. В абсолютных 
цифрах в целом по стране он 
должен вырасти до 12 тысяч 654 
рублей в месяц — на одну тысячу 
рублей больше, чем сегодня.

На размер прожиточного 
минимума завязаны и многие 
социальные пособия, включая 
выплаты семьям с детьми и со-
циальные доплаты, доплаты к 
пенсиям. Поэтому важна даже 

не абсолютная цифра, а то, с 
чем это связано, заметил пре-
зидент, подчеркнув, что такие 
пособия получают миллионы 
граждан. «Естественно, что эти 
выплаты тоже вырастут», — по-
яснил он.

Второе предложение каса-
ется минимального размера 
оплаты труда. В Конституции 
закреплена норма, что МРОТ 
не может быть меньше прожи-
точного минимума, а значит, он 
тоже должен вырасти. «В буду-
щем году также на 8,6 процен-
та, в абсолютных цифрах при-
мерно на тысячу сто рублей. В 
итоге МРОТ в следующем году 
составит 13 тысяч 890 рублей в 
месяц», — подсчитал Путин. Это 
решение тоже затрагивает мно-
гих граждан, и дело опять же не 
в абсолютной величине, а в том, 
что МРОТ используется для на-
числения пособий по времен-
ной нетрудоспособности и слу-
жит ориентиром при установле-
нии зарплат в бюджетной сфе-
ре, в отраслях экономики, поя-
снил он.

Президент попросил крем-
левскую администрацию подго-
товить поправки о повышенной 
индексации в 2022 году про-
житочного минимума и мини-
мального размера оплаты тру-

да. «В ближайшие дни внесу их в 
Государственную Думу и прошу 
депутатов поддержать их в ходе 
второго чтения законопроекта 
о федеральном бюджете», — ска-
зал он.

Наконец, Путин выдвинул 
третье предложение — не ме-
нее важное. «На съезде пар-
тии «Единая Россия» говорил 
о том, что темпы индексации 
пенсий должны быть выше фак-
тической инфляции», — напом-
нил он. С 2019 года это правило 
строго соблюдалось, и сейчас, 
с учетом значительного роста 
инфляции, отступать от этого 
принципа было бы неправиль-
но, считает глава государства.

«Предложения по конкрет-
ным параметрам индексации 
пенсий сейчас прорабатыва-
ются и в правительстве, и в ад-
министрации, и депутаты над 
этим думают», — сообщил пре-
зидент. «Вернемся к ним в бли-
жайшее время, посмотрим на 
то, как сложатся макроэконо-
мические показатели. Мы вчера 
тоже об этом говорили, я прошу 
это иметь в виду и представить 
в ближайшее время предложе-
ния», — указал он.  

Владимир Путин назвал социаль-
ный блок центральным в государст-
венной политике России.

А К Ц Е Н Т

Темпы индексации пенсий должны быть 
выше инфляции, отступать от этого 
принципа при нынешнем росте цен было 
бы неправильно

То, что признаются 
многомиллион-
ные жертвы 
советского наро-
да, но не его гено-
цид — недоработка 
еще советского 
периода
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ПРАВО Россия подписала конвенцию о признании иностранных судебных решений 
по гражданским и торговым делам

Взыщем долги с заграницы
Владислав Куликов

М
инистр юстиции России 
Константин Чуйченко 
подписал Конвенцию о 

признании и приведении в ис-
полнение иностранных судеб-
ных решений по гражданским 
или торговым делам, принятую 
в рамках Гаагской конференции 
по международному частному 
праву.

Как пояснил Константин 
Чуйченко, конвенция устанав-
ливает четкие и прозрачные 
правила для трансграничного 
признания решений иностран-
ных судов. Говоря проще, реше-
ния наших судов по ряду дел мо-
гут исполняться за границей, 
а исполнительные листы из-за 
рубежа будут работать у нас. Та-
ким образом станет легче взы-
скать долг с иностранного пар-
тнера. Напомним, недавно Вер-
ховный суд России специаль-

но разъяснил, что российские 
суды обязаны принимать иски 
к иностранным компаниям, ко-
торые целенаправленно предла-
гают свои товары российским 
гражданам.

Сегодня многие популяр-
ные у россиян сервисы заре-
гистрированы на территории 
иностранных государств. Не 
будем их называть поименно, 
они и так известны. Многие 
из нас привыкли покупать би-

леты, бронировать гостиницы 
и даже заводить знакомства в 
режиме онлайн. Хорошая но-
вость: все, кто нам что-то про-
дает или оказывает по Сети ка-
кие-то услуги, должны соблю-

дать российские законы о за-
щите прав потребителя.

В свою очередь конвенция 
позволит частным лицам, гра-
жданам, малому и среднему 
бизнесу более эффективно от-
стаивать свои нарушенные пра-

ва в иностранных юрисдикци-
ях. Например, добиваться там 
исполнения решений наших 
судов.

«В конвенции найден оп-
тимальный баланс между сво-
бодной циркуляцией судебных 
решений, которая призвана 
обеспечить эффективную реа-
лизацию права на суд в широ-
ком, трансграничном аспекте, 
и возможностями эффективно-
го обеспечения национального 
суверенитета и защиты публич-
ных интересов государства», — 
заявил Константин Чуйченко.

Он подчеркнул особую важ-
ность данного документа, отме-
тив, что для государств конвен-
ция является стимулом придер-
живаться международно-пра-
вовых стандартов правосудия.

В свою очередь член Ассоци-
ации юристов России Дмитрий 
Уваров пояснил, что конвенция 
должна регулировать исключи-

тельно гражданские и торговые 
дела.

«Под действие конвенции 
будет подпадать какое-то ко-
личество споров, но каким бу-
дет их количество, спрогнози-
ровать сложно, — сказал он. — В 
тексте содержится достаточно 
большое количество исключе-
ний, по которым судебные ре-
шения не будут исполняться в 
государствах — участниках кон-
венции». Поэтому, как будет ра-
ботать конвенция, что изменит-
ся, покажет только практика. 
Прецеденты не за горами.

Как бы то ни было, руковод-
ство Министерства юстиции 
России выразило надежду, что 
за подписанием конвенции по-
следует присоединение нашей 
страны и к другим важным пра-
вовым механизмам, разрабо-
танным Гаагской конференцией 
по международному частному 
праву.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсуждает 
экономическую интеграцию с партнерами по ЕАЭС

Формат пяти
Владимир Кузьмин, Ереван 

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин прилетел в 
столицу Армении, где 
вместе с коллегами 
из стран Евразийско-
го экономического 
союза (ЕАЭС) посвя-
тит два дня вопросам 

интеграции в рамках объеди-
нения.

Межправительственный 
совет в этом году уже четвер-
тый по счету. Несмотря на все 
проблемы, вызванные панде-
мией коронавируса, премьеры 
продолжают личные встречи, 
развивая союзную повестку. 
В этот раз им будут представ-
лены доклады о применении в 
ЕАЭС навигационных пломб 
для отслеживания перевозок и 
об устранении изъятий и огра-
ничений на внутреннем рынке 
организации, а также прогноз 
развития агропромышленно-
го комплекса и план обеспече-
ния сырьем металлургических 
предприятий в 2021—2024 го-
дах. Особое внимание предпо-
лагается уделить вопросу анти-
демпинговых мер в отношении 
китайских графитированных 
электродов.

Эти и другие темы, включая 
все более популярную клима-
тическую повестку, главы пра-
вительств смогли обсудить вче-
ра за закрытыми дверями в уз-
ком составе. Сегодня Евразий-
ский межправительственный 
совет продолжит свою работу в 
расширенном формате. По ито-
гам встречи планируется в том 
числе подписание соглашения 
о порядке обмена сведениями, 
входящими в состав кредитных 
историй, в рамках Евразийско-
го экономического союза.

До начала межправсовета 
Михаил Мишустин провел ряд 
двусторонних встреч с колле-
гами. Премьер-министра Кир-
гизии Акылбека Жапарова он 
заверил, что в России заинте-
ресованы в поступательном 
развитии сотрудничества го-
сударств по всем направлени-
ям. «И конечно, рассчитываю, 
что под вашим руководством 
правительство и администра-
ция президента Киргизии обес-
печат преемственность в мно-
гоплановом векторе развития 
наших взаимных отношений, 
продолжат обеспечивать со-
блюдение прав и законных ин-
тересов, в том числе и россий-
ских инвесторов, будет вни-
мательное отношение продол-

жаться к использованию рус-
ского языка, имеющего в Кир-
гизии статус официального», — 
сказал глава российского пра-
вительства.

В этом году товарооборот 
между Россией и Киргизией 
увеличился почти на 38 про-
центов и превысил 1,7 мил-
лиарда долларов. Эффектив-
ной он считает деятельность 
совместного фонда развития, 
на базе которого реализует-
ся почти 1400 проектов. «Сей-
час прорабатываются новые 
предложения наших киргиз-
ских партнеров. Необходимо 
подобрать для инвестирова-
ния эффективные, конкурен-
тоспособные проекты», — ска-

зал председатель правительст-
ва РФ.

Затронули премьер-ми-
нистры острую сегодня тему 
борьбы с новой коронавиру-
сной инфекцией. Наша стра-
на активно помогает в этом 
деле партнерам по ЕАЭС. Неде-
лю назад по поручению прези-
дента МЧС России поставило в 
Киргизию 200 тысяч доз вакци-
ны «Спутник Лайт». «Главное — 
ускорить массовую вакцина-
цию населения, — обратил вни-
мание коллеги Михаил Мишус-
тин. — Мы очень активно в Рос-
сии занимаемся этим вопро-
сом. Только так можно остано-
вить пандемию и спасти жизни 
людей».

Партнерство с Минском — его 
Михаил Мишустин обсудил с бе-
лорусским коллегой Романом 
Головченко — находится на еще 
более высоком уровне. Торгово-
экономическое сотрудничество 
стран развивается успешно: то-
варооборот за первые девять ме-
сяцев года увеличился почти на 
38 процентов, достиг 27,5 мил-
лиарда долларов. «По итогам 
года выйдем мы на показатели, 
которые превышают докризи-
сный уровень», — уверен Мишус-
тин. Укрепление интеграции в 
Союзном государстве, запуск но-
вых проектов в полной мере от-
вечает интересам граждан обеих 
стран и позволит сформировать 
общее экономическое и социаль-
ное пространство, добавил он.

— Конечно же, мы оказываем 
поддержку в преодолении неле-
гитимных односторонних сан-
кций, экономических санкций, 
которые были введены в отно-
шении Беларуси, — заявил глава 
кабмина России.

На правительствах стран сей-
час лежит большая ответствен-

ность за успешное воплощение 
28 интеграционных программ 
Союзного государства. «Мы уже 
приступили к их реализации», — 
подчеркнул Михаил Мишустин. 
Необходимо четко придержи-
ваться сроков и этапности при 
подготовке проектов норматив-
но-правовых актов, междуна-
родных и межгосударственных 
договоров, считает он.

«У нас выстроена четкая си-
стема имплементации этих до-
говоренностей, организовано 
рабочее взаимодействие между 
министрами и мониторинг, как 
реализуются эти программы», 
— заявил, в свою очередь, Роман 
Головченко. Он отметил хоро-
шее взаимодействие должност-
ных лиц с обеих сторон, а если 
будут возникать острые вопро-
сы, то к ним, по словам премьер-
министра, станут применять 
управленческое давление.  

Михаил Мишустин с премьер-мини-
стром Казахстана Аскаром 
Маминым (слева) и главой кабмина 
Киргизии Акылбеком Жапаровым 
(впереди).

А К Ц Е Н Т

Россия начала выполнять решения 
Высшего Госсовета Союзного 
государства с Беларусью

А К Ц Е Н Т

Не так давно Верховный суд России раз-
решил гражданам нашей страны пода-
вать в российские суды иски к иностран-
ным компаниям, работающим у нас

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ЗАРПЛАТНОЕ 
НЕРАВЕНСТВО:
МИНИМУМ И МАКСИМУМ
Международная аудиторско-консалтинговая сеть 
FinExpertiza  опубликовала данные о минимальной и 
максимальной зарплате в российских регионах. На-
ибольший разрыв ожидаемо зафиксирован в Москве. 
Минимальный уровень зарплат при выборке в 10 про-
центов после уплаты подоходного налога  составил 
здесь 20 тысяч рублей, максимальный — 357 тысяч. В 
Санкт-Петербурге разрыв между самой  низкооплачи-
ваемой и самой высокооплачиваемой частью населе-
ния тоже весьма существенный — больше чем в 12 раз. 
На третьем месте — Подмосковье: минимум — 14 500 
рублей, максимум — 173 100. В регионах зарплатное 
неравенство не столь ощутимо. Например, в Тюмени 
минимум составляет 14 тысяч рублей, максимум — 146 
тысяч. На Сахали-
не: минимум 25 ты-
сяч рублей, макси-
мум — 266 тысяч. А 
наименьшее нера-
венство в зарплатах 
наблюдается в Кам-
чатском крае и Кал-
мыкии — примерно 
в 7 раз. 

Одновременно 
с этим Росстат кон-
статирует: неравен-
ство по зарплатам 
в России сокраща-
ется. Разрыв между 
самой низкой и са-
мой высокой умень-
шился до 13-крат-
ной величины. В 2013 году это соотношение состав-
ляло 15,8 раза, в 2009-м — 14,7.  Снижение неравенст-
ва в вознаграждении за труд — результат повышения 
МРОТ, зарплат бюджетников и развития ряда отраслей 
производства. Эксперты прогнозируют и дальнейшее 
сближение по зарплатам. Сейчас у 10 процентов наи-
менее оплачиваемых работников зарплата составляет 
12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 процентов  наиболее высо-
кооплачиваемых — 157,2 тыс. руб.

По официальной статистике, сегодня самый высо-
кий разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), 
научной деятельности (19,3) и информационных тех-
нологиях (17,6), самый низкий — в производстве тран-
спортных средств (7,1 раза) и текстильных изделий 
(7,2). Полюсы в оплате труда для государственных и 
муниципальных предприятий составляют 11,1 тыс. 
руб. и 116,5 тыс. руб., для частных — 14,2 тыс. руб., и 
197,5 тыс. руб. 

Снижение неравенства в зарплатах, однако, не-
сколько нивелируется  неравенством во владении фи-
нансовыми активами. Согласно анализу, проведенно-
му экспертами Высшей школы экономики совместно 
с  Институтом исследований и экспертизы Внешэко-
номбанка, в руках 3 процентов самого обеспеченного 
населения России находится 89 процентов всех финан-
совых активов, 92 процента  всех срочных вкладов и 89 
процентов  всех наличных сбережений.

«Ощущение разорванности общества на класс свер-
хбогатых и всю остальную страну усугубляется день 
ото дня, — отмечает профессор Московской высшей 
школы социальных и экономических наук Григорий 
Юдин. — Элита уходит все дальше и дальше в свой мир, 
сидя за тонированными стеклами своих мерседесов, 
и фактически уже слабо понимает, где она находится. 
А для масс становится все труднее и труднее это пере-
живать, потому что такое неравенство сложно как-то 
объяснить. Ты видишь некоего человека и думаешь: ну, 
хорошо, допускаю, что он умнее меня и даже работает 
больше меня. Но не в миллион же раз!» 

Большинство экспертов считают, что с экономиче-
ским неравенством, вызывающим ощущение неспра-
ведливости,  бороться не стоит. Во всяком случае бес-
полезно бороться с ним с помощью подачек от богатых  
бедным. «Сущест-
вует, на мой взгляд, 
единственный путь, 
по которому стоит 
двигаться, — гово-
рит Григорий Юдин. 
— Это возвращение 
гражданам чувст-
ва, что они могут 
и должны влиять 
на положение дел в 
своей стране, своем 
регионе, своем го-
роде». 

Россияне назва-
ли справедливый, 
по их мнению, ми-
нимальный размер 
зарплаты. Треть 
из них считает, что это должно быть  40—50 тысяч ру-
блей, пятая часть опрошенных согласна на 30—40 ты-
сяч, каждый десятый полагает достаточным 21—30 
тысяч. Опрос проводился Общественной палатой в 
рамках исследования «Социальное неравенство в сов-
ременном российском обществе и пути его преодо-
ления». Согласно опросу, с несправедливостью из-за 
разницы в доходах сталкиваются 60 процентов гра-
ждан, неравенство в доступе к качественным меди-
цинским услугам испытывает половина опрошенных, 
38 процентов пожаловались на территориальное не-
равенство. На вопрос, чем можно снизить неравенст-
во, 97 процентов респондентов дали ответ: «дополни-
тельными усилиями государства». Этому также мо-
жет способствовать снижение демонстративного по-
требления (91 процент), социальная ответственность 
бизнеса (80), деятельность некоммерческих органи-
заций и активистов (71). 

В основном показателе (справедливая минималь-
ная зарплата) результаты исследования, проведенного 
Общественной палатой, близки к официальной стати-
стике. По последним данным Росстата, минимальный 
доход, необходимый средней российской семье, — 58,5 
тыс. руб. Столько  требуется ей, чтобы «свести концы 
с концами». 

Социологи между тем  констатируют, что изме-
нилась иерархия запросов. Доминирует запрос не на 
сильную власть (7 процентов), а на справедливость. 
Граждане не требуют того, чтобы все отняли у богатых 
и поделили между бедными. Они хотят, чтобы бедные и 
богатые были равны перед законом. Запрос на уваже-
ние и запрос на справедливость стали самыми актуаль-
ными запросами российского общества. Дефицит того 
и другого воспринимается даже острее, чем зарплат-
ное неравенство.   

Наибольший раз-
рыв в зарплатах 
ожидаемо зафик-
сирован в Москве. 
В регионах 
зарплатное 
неравенство 
не столь ощутимо 

Запрос на уваже-
ние и запрос 
на справедли-
вость стали самы-
ми актуальными 
запросами 
российского 
общества

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Эксперты 
обсудили 
варианты 
введения 
QR-кодов

КАК 
НАСТРОИТЬ 
СВЕТОФОР
Галина Мисливская

При работе над законопроек-
тами о введении QR-кодов в об-
щественных местах и на тран-
спорте законодатели должны 
учитывать международный 
опыт и отечественное регио-
нальное разнообразие. Тогда 
эта мера будет эффективной 
для стимулирования вакцина-
ции и не нарушит обществен-
ное согласие. К такому мнению 
пришли специалисты Экспер-
тного института социальных 
исследований (ЭИСИ) в ходе 
круглого стола, посвященного 
резонансной инициативе.

Напомним, 12 ноября прави-
тельство внесло в Госдуму два 
законопроекта, в которых про-
писано право регионов при по-
сещении общественных мест 
вводить QR-коды для перебо-
левших ковидом, привитых или 
имеющих медотвод, а также пра-
вила поездок на самолетах и по-
ездах в период пандемии. Пар-
ламент планирует рассмотреть 
эти инициативы до конца года.

По мнению руководителя 
Экспертного совета ЭИСИ Гле-
ба Кузнецова, хорошо, что за-
конодатели дали себе время на 
работу с законопроектами. Это 
позволит изучить российский 
и зарубежный опыт использо-
вания QR-кодов и выбрать луч-
шие практики, считает он.

Один из примеров — Изра-
иль, в этой стране ковидные па-
спорта действуют уже год, на-
помнил директор Института 
новейших государств Алексей 
Мартынов. Итог — более 70% 

взрослого населения вакцини-
ровано от ковида. «Эти меры 
носят характер стимуляции: не 
желая людей заставлять жест-
ко, они поощряют большее ко-
личество людей вакциниро-
ваться», — отметил Мартынов.

Есть что почерпнуть и вну-
три России, ведь QR-коды в том 
или ином виде используются в 
десятках субъектов Федерации, 
уверена руководитель департа-
мента региональных программ 
ЭИСИ Дарья Кислицына. Сей-
час QR-коды используются на 
транспорте в шести регионах. 
Причем правила везде свои. Так, 
на Камчатке код необходим для 
поездок в межмуниципальных 
автобусах и перелетах по мест-
ным направлениям. В Башки-
рии — для междугородних авто-
бусных поездок, а в Чечне — на 
общественном транспорте. По 
мнению Кислицыной, хорошая 
практика — принцип светофора, 
который используется, напри-
мер, в Ленинградской области. 
«Они вводили ограничения в 
рамках региона в зависимости 
от развития ситуации в каждом 
муниципалитете», — пояснила 
она. «Учитывая размер и раз-
нообразие страны, наш путь, 
безусловно, «светофорный», — 
полагает Глеб Кузнецов. — Кра-
сный, желтый и зеленый цвета 
должны включаться в зависимо-
сти от эпидемических показате-
лей». «Я надеюсь, что за следу-
ющий месяц законодатели смо-
гут сформулировать критерии 
и для светофорного пути, и для 
подтверждения иммунного ста-
туса разными способами, а не 
только прививкой. В конце кон-
цов от удобства системы, кото-
рую предлагают ввести, зависят 
общественная стабильность и 
общественное согласие», — под-
черкнул он.  

От удобства систе-
мы QR-кодов зави-
сят стабильность 
и согласие 
в обществе

Кстати

Большинство россиян считают 

призывы к отказу от прививок 

против COVID  опасными для жиз-

ни и здоровья людей, сообщил 

руководитель практики политиче-

ского анализа ВЦИОМ Михаил 

Мамонов. В ходе проведенного 

центром телефонного опроса 

64% респондентов заявили, что 

согласны с этим утверждением. 

Противоположного мнения при-

держиваются 27%. При этом 35% 

опрошенных заявили, что уже 

привились от коронавируса, еще 

31% готовы это сделать. О катего-

рическом нежелании вакциниро-

ваться сообщили 18%, еще 12% 

скорее не готовы прививаться.
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Эксперт считает, что 
компания использу-
ет потребность ново-

го поколения к созданию кон-
тента, к желанию быть уни-
кальным и сильно выделяться. 
«И все это не выходя из своего 
дома. При этом популярность 
пользователей напрямую мо-
нетизируется. Это настоящая 
находка для сегодняшних под-
ростков. Интересно, что сре-
ди инвесторов есть компании с 
русскими корнями: последний 
раунд Octi привлекла в октябре 
2019 года, в стартап всего вло-
жено 19,6 млн долларов», — рас-
сказывает Алексанов. 

По мнению Екатерины Анто-
новой, основателя  и CEO Aeris 
PR, Octi удалось соединить глав-
ные тренды современности в 
одном приложении. «Это по-
могло стартапу привлечь вни-
мание и получить большое ко-
личество публикаций и упоми-
наний в СМИ. К тому же прило-
жение распространяется с боль-
шой скоростью: первыми поль-
зователями стали школьники и 
студенты, которые с удовольст-
вием рассказывали о нем дру-
зьям», — говорит она.

Эксперт считает, что при-
ложение нельзя сравнивать с 
Clubhouse. «Это не просто при-
ложение, в которое можно будет 
немного «поиграть»: если плат-
форма действительно будет воз-
награждать пользователей за 
созданный ими контент, то дей-
ствительно останется с нами на-
долго. Учитывая объем привле-
ченных средств и ажиотаж во-
круг приложения, Octi вполне 
можно составить конкуренцию 
Instagram, TikTok и Snapchat. 
Думаю, уже в самое ближайшее 
время приложение появится за 
пределами США, особенно на 
азиатском рынке. Но и в Европе 
есть все шансы на успех».

С Екатериной Антоновой 
не согласен Иван Самойленко, 
управляющий партнер комму-
никационного агентства B&C. 
Он считает, что Octi вряд ли смо-
жет конкурировать с такими ги-
гантами как Meta (Facebook) 
или другими популярными со-
цсетями. «Сейчас эта соцсеть 
вполне может привлечь внима-
ние аудитории за счет эффекта 
новизны, но впоследствии на-
верняка уступит лидерство ги-
гантам ИТ-индустрии. Создание 
метавселенной, использование 
криптовалют, технологии вир-

туальной и дополненной реаль-
ности — это сейчас самые глав-
ные тренды, в которые включа-
ется все больше участников», — 
утверждает он.

Специалист полагает, что с 
созданием метавселенных есть 
проблемы технологического ха-
рактера. «Создание метавселен-
ной, использование виртуаль-
ной и дополненной реальности 
в повседневной жизни людей 

сейчас находится в начальной 
стадии. Даже в отношении Meta 
у специалистов есть сомнения, 
что компания способна создать 
технологически совершенный 
продукт и внедрить его», — за-
ключает Самойленко.  

Как по волшебству

ПОДРОБНОСТИ Глава Казани 
Ильсур Метшин возглавил 
Всемирную организацию 
«Объединенные города 
и местные власти»

Мэр и мир

Олег Корякин, Казань 

Вчера в Барселоне мэр Каза-
ни Ильсур Метшин был избран 
президентом Всемирной орга-
низации «Объединенные го-
рода и местные власти». Пред-
ставитель России впервые 
возглавил ОГМВ, представля-
ющую интересы более 240 ты-
сяч муниципалитетов, реги-
онов и мегаполисов стран и 
континентов.

Такое решение принято на 
заседании исполнительного 
бюро ОГМВ под председатель-
ством мэра Барселоны Ады Ко-
лау — испанский город являет-
ся штаб-квартирой организа-
ции. В эти дни здесь проходит 
Всемирный совет ОГМВ, со-
бравший 400 мэров, вице-мэ-
ров городов и глав регионов из 
Европы, Азии, Южной и Север-
ной Америки, Африки. Вопрос 
о выборе нового президента 
встал в связи с тем, что преж-
ний руководитель Мохамед Бу-
дра, мэр города Эль-Хосейма 
(Марокко) досрочно сложил 
свои полномочия. 

Избрание президента этой 
организации — процедура до-
статочно сложная. Разумеется, 
влияет на нее международная 
политическая повестка. Всех 
претендентов на пост, что на-
зывается, рассматривают че-
рез лупу. И здесь важную роль 
сыграла программа развития, 
предложенная мэром Казани. 
Кстати, он с 2006 года является 
руководителем Евразийского 
отделения ОГМВ, представляю-
щего интересы СНГ и Монголии 
(всего организация включает в 
себя семь отделений).

— Город является базой всех 
преобразований, и наша зада-
ча — помочь муниципалитетам 
перейти от вызовов к выработ-
ке четких решений, а затем к 
внедрению стратегий устойчи-
вого развития на местах. ОГМВ 
— это организация не для мэров, 
а для всех жителей городов, для 
людей, на благополучие кото-
рых направлены все наши уси-
лия, — заявил в своем выступле-
нии Ильсур Метшин.

Он предложил изменить су-
ществующую систему взаимо-
действия между городами и ре-
гионами в рамках ОГМВ, а так-
же оказать помощь малым горо-
дам, которые в период пандемии 
находятся в тяжелом финансо-
вом положении. Еще одна его 
инициатива — учредить совмес-
тно с ООН-Хабитат (Программа 
ООН по населенным пунктам) 
премию «Лидерство в реализа-
ции центров устойчивого разви-
тия». Вручать ее будут муници-
пальным образованиям. 

— Признание равнозначно-
сти каждого региона, каждого 
города, каждого отделения на-
шей организации должно быть 
осуществлено нами на деле, а 
не только декларироваться на 
встречах высокого уровня, — 
подчеркнул Ильсур Метшин. 

Ранее возглавить ОГМВ не 
удавалось не только представи-
телям России, но и в целом Ев-
разийского континента. Тради-
ционно лидерами организации 
становились представители ев-
ропейского, ближневосточно-
го и западноазиатского отделе-
ний. В их числе были мэр Лисса-
бона (Португалия) Хорхе Сам-
пайо, мэр Парижа (Франция) 
Бертран Деланоэ, мэр Стам-
була (Турция) Кадир Топбаш и 
мэр Йоханнесбурга (ЮАР) Мфо 
Паркс Тау.   

ТРАНСПОРТ 

На трассах 
«Автодора» 
снизят 
разрешенную 
скорость

ПРОСЯТ НЕ 
РАЗГОНЯТЬСЯ
Евгений Гайва

Максимальная разрешенная 
скорость движения на сети 
дорог госкомпании «Авто-
дор» будет снижена до 110 
км в час на зимний период, до 
15 апреля 2022 года. Об этом 
сообщили в госкомпании. 

Ради безопасности скорост-
ной режим поменяют почти 
на всей трассе М-11 «Нева», а 
также на 34 километрах обхо-
да Новая Усмань на М-4 «Дон». 
На тех участках, где разреше-
но ездить со скоростью 110 км 
в час изменений на зимний пе-
риод не планируется, добави-
ли в «Автодоре». Но автомоби-
листов попросили в снегопад, 
туман и при других неблаго-
приятных метеоусловиях сни-
жать скорость и увеличить ди-
станцию до впереди идущего 
автомобиля. 

К 2035 году протяженность 
опорной сети скоростных ав-
тодорог «Автодора» превысит 
семь тысяч километров и будет 
соединять 28 регионов, расска-
зал заместитель председателя 
правления госкомпании «Авто-
дор» Сергей Перников на пло-
щадке форума «Транспортная 
неделя - 2021». 

В планах госкомпании к 
2024 году завершить бесшов-
ное скоростное движение Се-
вер — Юг и Запад — Восток, от 
Москвы до Екатеринбурга, а к 
2035 году — реализовать проект 
автодороги от Урала до Черно-
морского побережья. Она со-
кратит время в пути на 40% — 
до 22 часов. Сеть скоростных 
дорог в конечном счете должна 
соединить региональные цен-
тры развития. Инвестиции в 
строительство окупятся. Каж-
дый потраченный рубль при-
несет до трех рублей дополни-
тельного ВВП, отмечают в «Ав-
тодоре». Экономический эф-
фект от двукратного сокраще-
ния времени в пути от Москвы 
до Казани по М-12 составит 
2 млрд рублей за пять лет.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Масштабные 
инфраструктурные проекты 
железной дороги требуют 
дополнительного 
финансирования

Возможны ли 
плюсы 
от повышения 
тарифов РЖД?

Владимир Косой, 
президент Центра 
экономики инфраструктуры 

Магистральный план развития 
транспортной инфраструкту-
ры РФ поставил РЖД в, мягко 
говоря, непростую финансо-
вую ситуацию в части финан-
сирования реализации долгос-
рочной программы развития 
железных дорог. 

На фоне грандиозных пла-
нов правительства по давно на-
зревшей серьезной трансфор-
мации транспортной инфра-
структуры страны РЖД, так же 
как и авиационная, автодорож-
ная и другие транспортные от-
расли, вынуждены искать фи-
нансирование.

Вести новое строительство 
и модернизировать существу-
ющую сеть необходимо. Ин-
фраструктурные ограничения 
на Транссибе — предмет пра-
ктически каждодневной крити-
ки компании и со стороны гру-
зоотправителей, и со стороны 
грузоперевозчиков.

Остается вопрос, за счет 
чего акционерное общество 
может финансировать расшив-
ку узких мест в условиях, когда 
на фоне драматического роста 
цен на металл, включая рельсы, 
а также уголь, другие углеводо-
роды, стройматериалы, техни-
ку, компания как монополист 
зажата минимальными раз-
мерами индексации тарифов? 
В данном случае монополист 
генерирует не монопольную 
сверхприбыль, а монопольное 
снижение рентабельности.

Есть и другие факторы, на-
пример, в инвестпрограмме 
существует серьезный дефи-
цит финансирования, который 
увеличивается в среднесроч-
ной перспективе: в 2024 году 
РЖД будет не хватать чуть ли 
не до 500 млрд рублей. Всего 
на исполнение согласованных 
планов в 2022—2024 гг. потре-
буется примерно по 1 трлн ру-
блей ежегодно — почти на треть 
больше, чем в текущем.

Налоги, которые с учетом 
строек увеличиваются — по 
итогам этого года монополия 
должна заплатить в бюджеты 
всех уровней более 400 млрд 
рублей, — весьма существенное 
пополнение бюджета ряда реги-
онов. Появились в планах РЖД 
и новые пункты, связанные с 
необходимостью ремонта на 
важных участках сети или про-
кладки дополнительных путей. 
Так, по поручению президента 
страны РЖД будут строить до-
роги для вывоза угля с предпри-
ятий Якутии и Кузбасса. 

Проще всего было бы, если 
бы незапланированные и ут-
вержденные государством рас-
ходы компенсировались из 
федерального бюджета. Одна-
ко по факту дополнительные 
расходы финансируются из 
прибыли компании и заимст-
вований, которые монополия 
набрала в последние годы. Для 
понимания: национальный пе-
ревозчик в этом году потратит 
свыше 100 млрд рублей только 
на обслуживание долга. Брать 
новые заимствования боль-
ше не получится — даже для го-
скомпании.

Выход из ситуации, способ-
ный частично высвободить 
средства для более оператив-
ного устранения узких мест на 
дорогах к портам и завершения 
плановых этапов строек, в по-
вышении тарифов на грузопе-
ревозки — 5,8% плюс еще 1% на 
капитальный ремонт. Теперь 
компания готова настаивать 
на установлении такого тари-
фа, поскольку считает этот шаг 
логичным из-за благоприят-
но складывающейся конъюн-
ктуры на рынках, в частности, 
угля, металла, стройматериа-
лов, которые стали дороже в за-
купке для РЖД и одновремен-
но приносят дополнительные 
доходы грузоотправителям и 
грузоперевозчикам, в цене то-
варов которых резко снизилась 
транспортная составляющая.

Надо учитывать, что пред-
ставители данных отраслей — 
основные клиенты РЖД, кото-
рые в этом году показали суще-
ственное увеличение объемов 
перевозок своей продукции, 
и именно они по факту основ-
ные бенефициары развития 
инфраструктуры. Экспорт кли-
ентов РЖД в этом году по срав-
нению с предыдущим вырос в 
стоимости в 4—4,5 раза. Антра-
цит, например, вырос в цене в 
разы, при этом он перевозится 

по прежним тарифам дешевых 
марок углей. Аналогичная си-
туация и с металлургической 
продукцией — цены на листо-
вой прокат, например, выро-
сли вдвое. С минудобрениями — 
также в два раза и более.

Сегодня ситуация из-за ро-
ста спроса на мировом рынке 
на ключевые сырьевые грузы 
резко направила внутрирос-
сийский грузопоток в сторо-
ну портов. Увеличение объе-
мов вывозимой с предприятий 
продукции не соответствует 
прогнозным показателям. На-
грузка на железную дорогу 
возросла. Несмотря на то что 
железная дорога подстраива-
ется и корректирует планы, 
изыскивает дополнительные 
возможности, перевозчики 
недовольны. В результате си-
туация абсурдна: металлур-
гические гиганты начали жа-
ловаться на РЖД в правитель-
ство — перевозчик работает 
неэффективно, локомотивов 
не хватает, на дорогах скопле-
ние порожняка. Это законное 
недовольство, но проблемы, в 
частности, связаны с тем, что 
грузопоток на экспорт вырос 
почти на 5% и еще больше в 
направлении портов — на 8%. 
Значительная часть грузов 
при этом везется по льготным 
тарифам, фактически РЖД до-
тирует недовольных грузоот-
правителей.

Наблюдается парадокс — 
производители требуют боль-
ших преференций для себя, от-
нося на счет РЖД решение про-
блем с узкими местами на под-
ходах к портам на Восточном 
полигоне. А на РЖД, в отличие 
от тех же металлургических 
комбинатов, угольных разре-
зов, химических предприятий, 
зарабатывающих на растущем 
рынке, ложится постоянно до-
рожающая стройка, обеспече-
ние инвестиционно затратных 
пассажирских проектов, необ-
ходимость совмещения пло-
хо совместимых на одной сети 
тяжеловесных перевозок, ско-
ростных пассажирских и кон-
тейнерных перевозок.

Промышленников тоже по-
нять можно — у них реализа-
ция собственных инвестпла-
нов, новые тарифы в них не уч-
тены, и надо успевать постав-
лять сырье клиентам, пока 
рыночная конъюнктура наи-
более благоприятная. Переход 
тарифа для грузоотправите-
лей на расчет в зависимости 
от промышленной инфляции в 
этой ситуации видится как не-
обходимый компромисс. В те-
кущем году транспортные рас-
ходы в цене товара снизилась: 
экспортный уголь — почти в 2 
раза, удобрения на экспорт — 
тоже почти в 2 раза, листовая 
сталь — на четверть. Эта тен-
денция, согласно прогнозам, 
может сохраниться и в 2022 
году. Зато национальный пе-
ревозчик сможет обеспечить 
средства для новой инфра-
структуры, и в том числе для 
покрытия расходов на строи-
тельные материалы. Государст-
ву же не придется отказывать-
ся от планов по обеспечению 
комфортных условий для ро-
ста и конкурентоспособности 
национальной экономики.  

Владимир Косой: Повышение 
тарифов на грузоперевозки частич-
но высвободит средства для опера-
тивного устранения узких мест 
на дорогах.

Теперь мэр Казани Ильсур Метшин 
будет вникать в проблемы 240 тысяч 
городов и регионов всего мира.
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Новая соцсеть привлекает пользователей возможностью создать не выходя из дома собственный виртуальный мир и свой цифровой актив. 

А К Ц Е Н Т

Социальная сеть быстро 
распространяется среди молодежи — 
школьники и студенты активно 
рассказывают о ней друзьям

ГАДЖЕТЫ

Apple будет продавать детали для ремонта iPhone и Mac всем пользова-

телям. Предполагается, что на начальном этапе можно будет купить ди-

сплей, аккумулятор или модуль камеры, пишет CNBC.

Фактически это означает, что неофициальные сервисные центры получат 

доступ к оригинальным запчастям Apple и смогут легально ремонтировать 

устройства по более низкой цене, чем официальные сервисные центры. 

Вместе с деталями сервисные центры будут получать и руководства по 

ремонту, а за возврат предыдущих компонентов можно получить скидку 

в магазине Apple Store.

«Самостоятельный ремонт предназначен для технических специали-

стов, которые обладают соответствующими знаниями и опытом ремонта 

электронных устройств. Для подавляющего большинства клиентов по-

сещение профессионального сертифицированного сервисного центра 

— самый безопасный и надежный способ отремонтировать свое устрой-

ство», — подчеркивает Apple.

На начальном этапе детали будут доступны только для линейки iPhone 12 

и iPhone 13. Затем Apple планирует расширить действие программы на 

ноутбуки на чипах M1. Но стоимость компонентов для устройств пока 

неизвестна.

Программа по самостоятельному ремонту техники Apple стартует в 

США в 2022 году. Но затем в компании обещают расширить ее и на дру-

гие страны, однако их список не уточняется.

— Россияне тратят на чтение 
соцсетей ежедневно 
по 58 минут
rg.ru/art/2205542

РЖД будут 
строить дороги 
для вывоза угля 
с предприятий 
Якутии и Кузбасса
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Султанат Оман празднует 51-ю годовщину 
Национального дня Возрождения

18 ноября Султанат Оман 
празднует пятьдесят первую 
годовщину Национального дня 
Возрождения. Этот важный 
праздник дает оманскому на-
роду повод для размышлений 
о тех успехах, которых ему уже 
удалось достичь, и о тех свер-
шениях, которые еще впере-
ди. Оманский народ на его пути 
к новым достижениям возглав-
ляет мудрый лидер Его Величе-
ство Султан Хайтам Бен Тарик, 
который с момента вступления 
на престол 11 января 2020 года 
подтвердил стремление воз-
нести свою страну и улучшить 
жизнь ее населения. 

Призыв Его Величества 
к народу этой доброй зем-
ли осуществить все возмож-
ное для внутреннего развития 
и прогресса является одним 
из основных принципов обнов-
ленного Возрождения Омана. 

В начале этого года указом 
Султана № 6/2021 был при-
нят Основной закон государ-
ства — фундаментальная осно-
ва, на которой будет непремен-
но возведено лучшее будущее 
всей страны и ее граждан.

Султанат Оман выделяется 
исключительной привержен-
ностью к демократии на осно-
ве принципа Шуры — системы, 
возникшей в условиях совре-
менной жизни в Омане. Прин-
цип шуры развивался посте-
пенно, пока не оформился 
в нынешний двухпалатный Со-
вет Омана — Государственный 
совет и Совет шуры. На каждом 
этапе развития добавлялись 
системы и законы, укрепляю-
щие традиции Шуры и отвеча-
ющие ожиданиям граждан.

Новая коронавирусная ин-
фекция вызвала различные 
последствия во всех странах 
мира, особенно в социальном 
и экономическом аспектах. 
Султанат Оман выработал ме-
ханизм борьбы с последствия-
ми распространения инфекции 
COVID-19 и принял умеренные 
меры, учитывающие эти два ас-
пекта, что положительно отра-
зилось на борьбе с пандемией 
на уровне Султаната Оман.

Оманские женщины пред-
ставляют собой важную опо-
ру обновленного Возрождения 
Султаната Оман. Его Величе-
ство Султан подчеркнул свою 
заинтересованность в том, что-
бы женщины пользовались 
правами, гарантированными 
законом, и работали наравне 
с мужчинами в различных об-
ластях на службе своей страны 

и общества. Внимание к вопро-
су о правах женщин является 
одним из основных принципов 
государства. 

Ее Высочество Достопо-
чтенная леди, супруга Его Ве-
личества Султана, обратилась 
с речью к женщинам по слу-
чаю Международного женско-
го дня в марте 2021 года. Ее 
Высочество высоко оценила 
«невероятные усилия, при-
ложенные женщинами в Сул-
танате Оман и во всем мире 
в формировании националь-
ной идентичности и развитии, 
а также их эффективный вклад 
в решение гуманитарных и гло-
бальных проблем». 

Земля Омана щедро одарена 
не только благами, но и предан-
ным, добросердечным, спло-
ченным и трудолюбивым наро-
дом. Общество выступило с со-
лидарной поддержкой усилий 
правительства Его Величества 
в борьбе с последствиями не-
давнего тропического циклона 
«Шахин» в октябре 2021 года. 

Его Величество Султан так-
же отдал приказ о создании На-
ционального фонда по управ-
лению чрезвычайными ситуа-
циями для устранения послед-
ствий недавнего циклона и сти-
хийных бедствий, которые мо-
гут произойти в будущем.

Султанат Оман в эпоху Воз-
рождения продолжает про-
являть пристальный интерес 
ко всему, что связано с охраной 
окружающей среды на местном 
и глобальном уровнях. 

Снижение и колебания 
цен на нефть, профилактиче-
ские меры против распростра-
нения новой коронавирусной 
инфекции повлияли на эконо-

мику большинства стран мира. 
Данные события имели по-
следствия для Султаната Оман, 
что привело к принятию раз-
личных мер для противодей-
ствия путем принятия средне-
срочного финансового плана 
(2020—2023 гг.). 

В  с в е т е  э т и х  с о б ы т и й 
в этом году был запущен деся-
тый пятилетний план (2021—
2025 гг.), который являет-
ся первым исполнительным 
планом «Видения будущего 
Оман — 2040». План нацелен 
на среднегодовые темпы ро-
ста ВВП по ненефтяному сек-
тору примерно на 3,2% за счет 
акцентирования внимания 
к перспективным секторам 
экономики.

Общие доходы государ-
ственного бюджета на текущий 
год оцениваются примерно 
в 8640 млрд оманских риалов 
при расчете стоимости нефти 
45 долларов за баррель.

Данные финансовые меры, 
особенно среднесрочный фи-
нансовый план, дали положи-
тельные результаты, посколь-
ку Султанат Оман зафиксиро-
вал увеличение общих доходов 
на 22,6 %, что будет способство-
вать достижению целей плана 
и «Видения Омана — 2040».

 Политические изменения 
на региональном и междуна-
родном уровнях в эпоху благо-
словенного Возрождения до-
казали, что внешняя полити-
ка Султаната Оман неизменна 
благодаря стремлению к не-
вмешательству во внутренние 
дела стран, эффективному и ре-

альному вкладу в сохранение 
мира и безопасности, а так-
же призыву Султаната Оман 
к преобладанию общественных 
интересов посредством диало-
га и взаимопонимания таким 
образом, чтобы сохранить ин-
тересы стран и их народов. 

Неустанное стремление 
Султаната Оман внести свой 
вклад в дело мира было про-
демонстрировано по ряду во-
просов, таких как поддержка 
положительных результатов 
саммита Аль-Ула, организо-
ванного в Королевстве Сау-
довская Аравия, и успех уси-
лий братского Государства 
Кувейт по примирению. Сул-
танат Оман постоянно под-
тверждает справедливость па-
лестинского дела, требования 
палестинского народа на меж-
дународных площадках и сов-
местные усилия Королевства 
Саудовская Аравия, послан-
ников ООН и США по Йеме-
ну и заинтересованные йемен-
ские стороны для достижения 
полного политического урегу-
лирования кризиса в Йемене, 
а также поиск решения пробле-
мы «ядерного досье Ирана» 
и постоянное осуждение Сул-
танатом Оман терроризма 
во всех его формах.

Султанат Оман под руко-
водством Его Величества Сул-
тана Хайтама Бен Тарика при-
держивается объективности 
и прозрачности в своих раз-
личных политических пози-
циях, которые подкрепляются 
оманскими ценностями и прин-
ципами со сбалансированным 
и конструктивным подходом.

* Пятьдесят первая годовщина Наци-
онального дня Возрождения.

* 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ее высочество Достопочтенная 
леди, Ахд Бент Абдулла Аль 
Бусаидия, супруга Его 
Величества Султана.

Его величество Хайтам Бен Тарик 
Султан Омана.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Тюремное 
ведомство подготовило 
проект смягчения режима 
в казенных домах

Посадка 
станет мягче

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы исполнения наказаний 
России Александр Калашников сообщил, что подготов-
лен новый проект правил распорядка для улучшения 
условий в казенных домах. Например, женщинам, име-
ющим при себе малолетних детей, гарантируют ежед-
невный душ. Также в ведомстве создана служба соблю-
дения прав человека в местах не столь отдаленных. 

Новости прозвучали в рамках V Международного 
пенитенциарного форума «Преступление, наказание, 
исправление», проходящего в Рязанской академии 
ФСИН России.

«На сегодняшний день службой подготовлен проект 
правил внутреннего распорядка в целях создания наибо-
лее благоприятных возможностей для реализации пред-
усмотренных законом условий исполнения наказания, 
обеспечения изоляции, охраны прав, законных интересов 
осужденных и исполнения ими своих обязанностей, — рас-
сказал Александр Калашников. — К примеру, обеспечена 
ежедневная возможность принятия душа для беременных 
женщин и женщин, имеющих при себе малолетних детей».

Также, по его 
словам, ведомство 
ФСИН создает ус-
ловия для беспри-
страстной оценки 
действий как со-
трудников уголов-
но-исполнительной 
системы, так и за-
ключенных.

«В целях совер-
шенствования ра-
боты создана служ-
ба по соблюдению 
прав человека в 
УИС, ее информационного обеспечения. Ее основной 
задачей является укрепление единой целостной систе-
мы обеспечения соблюдения прав человека, основан-
ной на принципах объективности, беспристрастно-
сти при оценке правомерности поступков как сотруд-
ников УИС, так и подозреваемых, обвиняемых и осу-
жденных», — отметил глава ведомства.

Еще одна новость: заключенные, согласившиеся от-
правиться на принудительные работы в Арктику, смогут 
рассчитывать на досрочное освобождение. Принуди-
тельные работы не считаются лишением свободы. Но все 
же их отбывают в исправительных центрах. Условия там 
мягче, чем в колонии. Если осужденный отбывает нака-
зание в колонии, то попасть в исправительный центр он 
может только по доброй воле. Для этого ему надо подать 
соответствующее ходатайство, которое рассмотрит суд.

Сейчас ФСИН России и Минюст России готовят за-
конопроект, в рамках которого предполагается ис-
пользовать труд осужденных на стройках в Арктике.

«В целях реализации данной инициативы нами сов-
местно с Министерством юстиции РФ обеспечивается 
подготовка законопроекта о льготном исчислении сро-
ка исполнения уголовного наказания в виде принуди-
тельных работ у осужденных, пожелавших приложить 
свои трудовые навыки в районах Крайнего Севера», — 
заявил Александр Калашников.

Кстати, в 21 регионе РФ уже созданы исправитель-
ные центры непосредственно на объектах бизнеса, на-
пример, при крупных стройках.  

ПЕРСПЕКТИВЫ В России может появиться вакцина против 
индийского штамма коронавируса

Иду на «дельту»
Ирина Невинная 

В 
Центре Чумакова  го-
товы наладить про-
изводство комбивак-
цины против коро-
навируса на основе 
двух штаммов: более 
старого «альфа» и за-
хватившего мир ин-
дийского варианта 

«дельта». А в будущем, по мне-
нию ученых, появятся вакцины 
«экстренного назначения» — на 
случай новых вспышек неиз-
вестных патогенов или биоатак.

«В дополнение к вакцине «Ко-
виВак-моно» мы готовимся про-
изводить  и «КовиВак-комби», 
включив в нее кроме штамма 
«альфа» и самый актуальный на 
сегодня вариант «дельта», — со-
общил директор Центра имени 
Чумакова член-корреспондент 
РАН Айдар Ишмухаметов, вы-
ступая на заседании Научного 
совета РАН. Ученые обсуждали 
перспективные разработки для 
защиты от COVID-19.

В институте, активно сотруд-
ничающем со знаменитой Ком-
мунаркой, выделили «дельта»-
штамм, который сегодня доми-
нирует во всем мире.  «Мы за-
просили разрешение от регуля-
тора и будем принимать реше-
ние, если получим добро, сдела-
ем комбивакцину на основе двух 
штаммов», — рассказал Ишмуха-
метов.

Пока «КовиВак» остается в 
тени знаменитого «Спутника», 
но многие по-прежнему хотят 
прививаться именно этой вак-
циной  из-за отсутствия недо-
могания после укола и с учетом 
мирового авторитета Центра 
Чумакова. Руководитель цен-
тра рассказал, что производст-
во продолжает наращиваться: в 
сентябре чумаковцы наконец за-
пустили новые  реакторы с пяти-
кратной мощностью и наладили 
производство не только в ампу-
лах, но также в пятидозовых фла-
конах. 

«Имея в виду, что наша вак-
цина может начать поставляться 
в другие страны, использование 
многодозовых флаконов край-
не важно.  ВОЗ любит работать с 
многодозовой расфасовкой вак-
цин. Это дает возможность бы-
стро проводить массовую вак-
цинацию в экстренных условиях 
во время вспышки инфекции», — 
пояснил Ишмухаметов.

Еще об одной перспективной 
разработке рассказал завлабо-
раторией  Института молеку-
лярной биологии имени Энгель-
гардта член-корреспондент РАН 
Петр Чумаков. Речь идет о пре-
парате на основе живых энтеро-
вирусов, который может обеспе-
чить экстренную неспецифиче-
скую защиту, причем от широко-
го спектра патогенов.

«Как мы видим по опыту ны-
нешней пандемии, вакцины мо-

гут появиться в лучшем случае 
через год после того, как иденти-
фицирован новый вирус, — сказал 
Петр Чумаков. — Но защита может 
понадобиться в любой момент — 

если появится новый, неизвест-
ный патоген. Нельзя  исключить и 
появления искусственно создан-
ных вирусов — нынешние техно-
логии это позволяют».

Еще в 1960-х годах, обеспе-
чивая вакцинацию детей про-
тив полиомиелита, знамени-
тый вирусолог академик Ми-
хаил Чумаков открыл, что на-
личие в кишечнике определен-
ных непатогенных энтеровиру-
сов защищает их «хозяина» от 
заражения многими опасными 
инфекциями. Сейчас сын про-
должает дело отца.

«На основе этих энтеровиру-
сов — выделено уже 12 подходя-
щих вариантов — можно разра-
ботать препараты неспецифи-
ческой защиты. Это не вакци-
ны в полном смысле этого сло-

ва, они дают кратковременный 
эффект, в течение трех недель 
снижают в несколько раз веро-
ятность заражения. Поэтому их 
хорошо применять экстренно во 
время вспышки: у них широкий 
спектр защиты, что важно, ког-
да речь идет о неизвестном па-
тогене, простота применения, к 
тому же они дешевы и долго хра-
нятся. Можно создать стратеги-
ческий запас», — пояснил Петр 
Чумаков.   

Пока власти стараются побыстрее привить как можно больше людей, ученые продолжают работать над новыми средствами против COVID-19.

А К Ц Е Н Т

Для защиты от новых вирусов нужны 
не только вакцины, которые долго 
разрабатывать, но и универсальные 
препараты для экстренного применения

ЛОВЛЯ
НА ЖИЛЬЦА

Естественно, на деле 
все будет не так радуж-
но, и клиент подобной 

«организации» рискует остать-
ся и без денег, и без недвижимо-
сти, уточнил Вураско. 

«При обнаружении массо-
вого применения новых схем 
Банк России информирует о 
связанных с ними рисках гра-
ждан, при необходимости пре-
доставляем соответствующие 
рекомендации кредитным ор-
ганизациям», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе ЦБ. В 2020 
году Банк России иницииро-
вал блокировку около 7,7 ты-
сячи мошеннических сайтов. 
Во II квартале 2021 года Банк 
России направил в адрес реги-
страторов доменных имен за-
просы на проведение проверок 
и снятие с делегирования 1449 
доменных имен, с использова-
нием которых вели противо-
правную деятельность. 

В компаниях «Лаборато-
рия Касперского», Positive 
Technologies и «Инфосистемы 
джет» заявили, что знают о та-
кой схеме. «Число ресурсов — 
лишь один из показателей, ко-
торый позволяет оценить мас-
штаб бедствия, — отметил ру-
ководитель отдела развития 

методов фильтрации контента 
в «Лаборатории Касперского» 
Алексей Марченко. — Учитывая 
высокий интерес к теме ипоте-
ки, не исключаем, что даже при 
небольшом количестве ресур-
сов попасться на удочку мошен-
ников может большое число лю-
дей». Чтобы не стать жертвой, 
стоит иметь дело только с из-
вестными и проверенными сер-
висами. Но даже в этом случае 
нужно внимательно проверять 
адрес сайта, прежде чем вводить 
там какие-либо свои данные. 

По прогнозу Банка России, с 
1 декабря 2021 года ситуация с 
блокировкой противоправных 
интернет-ресурсов значительно 
изменится. С этой даты вступа-
ет в силу закон, по которому мо-
шеннические сайты будут бло-
кироваться по инициативе Банка 
России во внесудебном порядке 
в течение нескольких дней.  

1

Трамвай, 
вызывали?

Кнопки экстренного вызова подключаются 
к навигационному оборудованию ГЛОНАСС 
или GPS, поэтому точное место происшест-

вия росгвардейцы определяют с помощью геолокации. 
Валерий Грибакин рассказал, что идею оснащения 
тревожными кнопками любого транспортного сред-
ства осуществляют уже с 2016 года. На сегодняшний 
момент такими системами оборудованы 9635 тран-
спортных единиц. Из них — 2,5 тысячи в общественном 
транспорте в 12 регионах, 1583 — кареты скорой помо-
щи в 33 регионах. Остальные — частные машины. 

Эффект от такой защиты — очевидный. В одном 
Санкт-Петербурге за 10 месяцев этого года росгвар-
дейцы выезжали по вызовам такой тревожной кнопки 
в общественном транспорте 116 раз. Они задержали 
33 дебошира и доставили в медучреждения 15 человек, 
которым стало плохо. 

Всего же в России в этом году из общественно-
го транспорта поступило 348 тревожных сигналов. 
Росгвардейцы пресекли 101 правонарушение и доста-
вили в местные отделения полиции 62 нарушителя. Эк-
сперты утверждают, что количество преступлений в 
общественном транспорте снизилось в разы. Что важ-
но, большую роль играет информация о том, что те-
перь любое проявление буйства в трамвае, автобусе 
или троллейбусе не останется безнаказанным.

Кстати, о скорой помощи. Известны многочислен-
ные случаи, когда медики, прибывшие по вызову, под-
вергались нападениям. По данным статистики, меди-
ков атаковали все кто угодно, — неадекватные пациен-
ты, пьяные соседи, случайные прохожие, даже собаки, 
защищавшие своих беспомощных хозяев. И тогда вра-
чам тоже требовалась помощь — профессиональная за-
щита. Примеров много.

Так, в сентябре этого года в Омске на водителя ма-
шины скорой помощи, прибывшей по вызову к больно-
му, напал пьяный бывший уголовник и ударил его но-
жом. Водитель успел нажать тревожную кнопку, напа-
давшего задержали.

В Томске — похожая история и тоже в этом сентябре. 
Бригада скорой помощи выехала по вызову к молодой 
женщине, у которой были острые боли в животе. Но по 
пути их остановила компания молодых людей — их дру-
гу тоже потребовалась экстренная помощь. Но когда 
женщина-фельдшер стала эту помощь оказывать, пья-
ный «больной» вдруг повел себя агрессивно и ударил 
фельдшера. Женщина получила сотрясение мозга. Ме-
дики нажали тревожную кнопку и дальнейшую «по-
мощь» хулигану уже оказывала Росгвардия.  

1

В тюремном 
ведомстве создана 
служба по соблю-
дению прав 
человека 
в казенных домах

— Узнайте также: 
Как обезопасить себя 
от мошенничества в ЖКХ 
rg.ru/art/2211437

— Заработал запрет на звонки из тюрем и СИЗО 
rg.ru/art/2199090 

— Узнайте больше о вакцинах 
против коронавируса на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine
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Тенденция: в России постоянно сокращается число заклю-

ченных. Наша страна уже сместилась в мировом рейтинге с 

20-го на 26-е место по количеству заключенных на 100 ты-

сяч населения, а по общему количеству заключенных — 

на четвертое место. 

Вакцина с доставкой на дом

Сегодня вакцинация доступна большинству 

россиян. Так, 95,2% участников опросов, про-

веденных Российской академией народного 

хозяйства и госслужбы (РАНХиГС), сообщили, 

что в их населенном пункте проводится вакци-

нация. Таким образом, люди, собирающиеся 

сделать прививку, практически не сталкивают-

ся с нехваткой мест или отсутствием записи 

на вакцинацию.

В целом, по данным опросов, к началу октября 

53,2% респондентов сделали хотя бы одну 

прививку от коронавируса. Еще 14,5% собира-

ются вакцинироваться от коронавируса, но 

еще не записались на прививку. Среди при-

чин, которые мешают людям привиться, — от-

сутствие времени и невозможность добраться 

до места вакцинации из-за ограниченной мо-

бильности. Проще говоря, работающим гра-

жданам сложно отпроситься с работы, а пен-

сионерам порой без посторонней помощи 

просто сложно выйти из дома. 

И на самом деле это серьезные проблемы. По-

этому эксперты РАНХиГС предлагают дорабо-

тать политику вакцинации, внедрив такие фор-

маты, которые облегчили бы получение при-

вивки людям с низкой мобильностью. А также 

подумать над тем, чтобы дать возможность ра-

ботодателям организовать вакцинацию со-

трудников прямо на рабочем месте. Это мо-

жет повысить уровень вакцинации среди ра-

ботающего населения на 7,7%.

Как пояснила «РГ» директор Института эконо-

мики здравоохранения НИУ «Высшая школа 

экономики» Лариса Попович, сегодня главная 

проблема — это несовершенная логистика в ста-

ционарных пунктах вакцинации, которые рабо-

тают в торговых центрах. «Да, с одной стороны, 

это удобно — пошел за покупками, сделал при-

вивку. Но из-за довольно длинной процедуры 

заполнения анкеты и оформления сертификата 

собираются очереди. Даже уже настроенный на 

вакцинацию человек, увидев скопление людей, 

махнет рукой и пройдет мимо. К тому же нужно 

иметь при себе медполис, СНИЛС. Эти докумен-

ты люди с собой не носят. Давайте сначала 

упростим процесс для мобильных граждан. 

А также наладим регулярные поставки в регио-

ны всех зарегистрированных вакцин — чтобы у 

людей была возможность выбора», — считает эк-

сперт. Что касается маломобильных людей — ин-

валидов, пожилых, больных, то они могут через 

соцработников или свои поликлиники вызвать 

медработников для вакцинации на дом. Но такая 

услуга пока доступна не повсеместно. Работода-

тели, по словам Попович, тоже могут организо-

вать у себя на работе вакцинацию сотрудников. 

Но это сложный процесс — надо договариваться 

с поликлиникой или больницей, предоставить 

специальное место для мобильного пункта вак-

цинации. Пока эта практика не нашла широкого 

распространения. 

Подготовила Ольга Игнатова

ПОЗДРАВЛЯЕМ! Обозреватель «РГ» Игорь Елков стал лауреатом медиаконкурса 
минобороны

Слово капитана
Юрий Гаврилов

В 
минобороны России в 
четверг вечером подве-
ли итоги VII Всероссий-

ского фестиваля прессы «Ме-
диа-АС-2021» и наградили его 
лауреатов. Среди них оказался 
обозреватель «Российской га-
зеты» капитан запаса Игорь Ел-
ков. Серию его публикаций о 
недавно построенных уникаль-
ных военных объектах призна-
ли лучшими материалами в пе-
чатных СМИ. А самого журна-
листа — победителем в номи-
нации «Сила слова». Диплом и 
символический знак — стеклян-
ный круг на подставке со зве-
здой, автоматом Калашникова, 

пером и надписью «Медиа-АС» 
в ее центре — обозревателю «РГ» 
вручили замминистра обороны 
Тимур Иванов и главный редак-
тор «Комсомольской правды» 
Владимир Сунгоркин.

Рядом с Игорем Елковым в 
дальних командировках пос-

тоянно находился фотокорре-
спондент «РГ» Сергей Михеев. 
Целый год они ездили по рос-
сийским гарнизонам и опера-
тивно выдали в печать 11 пре-
красных фоторепортажей об 
армейских новостройках. Для 
этих материалов в газете даже 

завели специальную рубрику 
— «Строй минобороны», имея 
в виду особую значимость не 
только для Вооруженных сил, 
но и для страны в целом мас-
штабной строительной про-
граммы военных.

Одна география таких пое-
здок чего стоит! Корреспонден-
ты «РГ» побывали на военной 
базе «Северный клевер» на ар-
ктическом острове Котельный. 
Рассказали о самой глубоковод-
ной военно-морской гавани на-
шего ВМФ в Новороссийске. На-
блюдали, как на Бычьем остро-
ве в Санкт-Петербурге живут и 
учатся девчата из филиала Пан-
сиона воспитанниц миноборо-
ны. А еще бродили среди пирсов 
— крепостей для новейших под-
лодок в дальневосточной Ава-
чинской бухте. Смотрели, как 
занимается подводный спецназ 
в уникальном учебно-трениро-
вочном комплексе в Каспийске. 
В военном инновационном тех-
нополисе «ЭРА» в Анапе вме-
сте с молодыми солдатами-уче-
ными рассуждали, насколько 
высокотехнологичной должна 
стать Российская армия… 

Понятно, что стать лучшим 
военным журналистом оказа-
лось непросто, конкуренция 
была серьезной. Достаточно 
сказать, что для участия в этом 
конкурсе в минобороны со всей 
страны направили более трех 
тысяч заявок. Тем почетнее ока-
заться в числе победителей.

На церемонии награжде-
ния глава Минобороны России 
Сергей Шойгу, по чьей инициа-
тиве несколько лет назад орга-
низовали этот фестиваль, ска-
зал, что журналисты вносят по-

ложительный вклад в выполне-
ние задач российскими Воору-
женными силами. 

«Ваша работа, она, хотел 
сказать почти подвиг, во мно-
гом рядом с подвигом, а иног-
да действительно подвиг. Мы 
стали для вас открытыми, мы 
доверились вам, и вы это дове-
рие оправдали, поэтому спаси-
бо вам за вашу работу», — сказал 
министр.

В качестве примера положи-
тельного влияния работы жур-
налистов на деятельность Воо-
руженных сил РФ министр от-
метил процесс возвращения 
беженцев в Сирию. «За это вре-
мя почти 2 млн, сегодня боль-
ше, вернулось в свои дома. Я 
говорю не о внутренне переме-
щенных лицах, а тех, кто вер-
нулся с территории Ливана, 
Турции, из-за Евфратья. Это 
ваша работа. Вместе с нами», — 
сказал министр.

Другой пример, по словам 
министра, — миротворческая 
операция в Карабахе. Он отме-
тил, что благодаря тому, как 
журналисты показали россий-
ских миротворцев, «всем стало 
спокойно, и потянулись бежен-
цы назад, и люди начали возвра-
щаться в свои дома, стеклить 
эти дома». 

Фестиваль  прессы «Медиа-
Ас» проводился в девяти номи-
нациях. Среди них такие, как 
«Лучшие кадры» — за лучший 
новостной репортаж. «Сила 
слова» — за лучший материал 
в печатных СМИ, «Молния» — 
за лучшую работу в информа-
гентствах, «На острие атаки» 
— за лучший материал в регио-
нальных СМИ.  Поздравляем, Игорь (второй слева)!

А К Ц Е Н Т

Корреспонденты «РГ» побывали на базе 
на арктическом острове Котельный, 
а еще бродили среди пирсов — крепостей 
для новых подлодок в Авачинской бухте

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Минэкономразвития подготовил 

законопроект, изменяющий закон 

«О связи». Он предусматривает 

передачу с согласия абонента све-

дений банку об оказываемых кли-

енту услугах связи. Документ опу-

бликован на regulation.gov.ru.

Цель изменений — противодейст-

вие хищениям денег абонента со 

счетов в банке методами социаль-

ной инженерии (оператор связи 

формирует у себя базу потенци-

ально мошеннических номеров и 

в момент звонка с такого номера 

на номер абонента передает ин-

формацию об этом факте в банк).

Замдиректора департамента раз-

вития цифровой экономики минэ-

кономразвития России Алексей 

Минаев отметил, что законопро-

ект внесет определенную лепту в 

борьбу с телефонным мошенниче-

ством. «Сейчас с помощью дан-

ных о том, какие абоненту оказы-

вались услуги, которые планирует-

ся предоставить банкам, можно 

пресечь часть случаев телефонно-

го мошенничества. Важно, что и 

абонент должен дать согласие, и 

операторы связи должны догово-

риться», — сказал он.

Если клиенту будет заранее из-

вестно, что входящий звонок явля-

ется потенциально опасным, то 

это повысит их бдительность и в 

перспективе, минимизирует поте-

ри от действий мошенников, уве-

рен управляющий директор цен-

тра развития сотрудничества с 

клиентами Уральского банка ре-

конструкции и развития Алек-

сандр Дарданов.

Если база потенциальных мошен-

нических номеров будет актуальна 

и техническая реализация по пере-

даче информации в банк будет опе-

ративна, подобная инициатива по-

зволит снизить риски мошенниче-

ских действий, указал председа-

тель правления Ассоциации рос-

сийских банков Олег Скворцов. Но 

необходим целый пакет мер в этом 

направлении, повышение финан-

совой и технологической грамот-

ности потребителей, добавил он.

Как ранее сообщал в интервью 

«РГ» зампред ЦБ Герман Зубарев, 

на телефонное мошенничество 

пришлось 80% атак россиян в пер-

вом полугодии 2021 года.

Подготовили Анастасия 
Алексеевских, Олег Капранов

С 1 декабря блоки-
ровать мошенни-
ческие сайты 
начнут по инициа-
тиве ЦБ без суда 
за несколько дней
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ИНИЦИАТИВА Сделать воду и воздух чище, получить знак ГТО и победить тяжелый недуг

Когда время берет свое — 
не отдавайте 

Татьяна Ермошкина, 
Наталья Решетникова, 
Светлана Сибина 

М
акет каторжного 
острога, где от-
бывал срок Фе-
дор Достоевский, 
и арестантская 
одежда. «Сибир-
ская тетрадь» пи-
сателя и единст-
венное прижиз-

ненное издание романа «Бесы». 
Все эти уникальные экспонаты 
омского музея теперь доступны 
любому, у кого есть гаджет.

Они выставлены на плат-
форме «Артефакт». «Есть здесь 
модель арестантской кареты, 
на ней доставляли в острог 
высокословных невольников. 
Посмертная маска классика. 
И многое другое, — рассказал 
«РГ» директор Омского госу-
дарственного литературно-
го музея им. Ф.М. Достоевско-
го Виктор Вайнерман. — Исто-
рию каждого экспоната пове-
дает мультимедийный гид. Это 
удобно. Можно вернуться к 
ним в любую минуту».

Один из самых впечатляю-
щих — знаменитые пятикилог-
раммовые кандалы, которые 
писатель носил четыре года. Их 
надевали на ноги и крепили це-
пью к поясному ремню. Раско-
вывали узника только, если он 
умирал или выходил на свободу. 

Посетители могут восполь-
зоваться мобильным гидом и 
в самом музее. Экспонаты, по-
меченные стикерами «AR» или 
QR-кодами, выставляют и на 
выездных вернисажах. Инфор-
мация представлена не толь-
ко на русском, но и англий-
ском языке. Необходимое для 

«гастролирующих» выставок 
оборудование музей приобрел 
на средства государственно-
го гранта в рамках нацпроек-
та «Культура». И теперь может 
знакомить с уникальными эк-
спонатами не только горожан, 
но и сельских жителей.

Цифровые перемены ждут и 
посетителей библиотеки имени 
Ф.М. Достоевского в Канавин-
ском районе Нижнего Новго-
рода. Юбилей великого писате-
ля здесь встретили… ремонтом. 
Откроется она в начале декаб-
ря. И это будет первая в горо-

де модельная библиотека. Как 
сообщила «РГ» замдиректора 
по библиотечной деятельности 
Татьяна Осипова, на оснаще-
ние библиотеки получен грант 
в 10 миллионов рублей тоже по 
нацпроекту «Культура». Более 
18 миллионов добавили регион 
и город.

В день открытия библиотека 
встретит гостей интерактивной 
выставкой «Раскраски Досто-
евского».  На стенах будут боль-
шие полотна с изображением 
одежды, в которой ходили герои 
Достоевского. Да и сам он был 
франтом, шил наряды за грани-
цей. «Раскрашивая костюмы по 
приведенным цитатам, посети-
тели узнают привычки Досто-
евского и вкусы его героев. А иг-
ровой элемент позволит посмо-
треть на творчество писателя 
чуть свободнее», — рассказала 
Татьяна Осипова.  

Анна Шиллер 

В
торой в этом году карбо-
новый полигон открыли 
на Урале. Он появился на 

базе Коуровской астрономиче-
ской обсерватории Уральско-
го федерального университета. 
Теперь здесь будут следить не 
только за звездами, но и концен-
трацией углекислого газа.

Карбоновым полигоном на-
зывают территорию с уникаль-
ной природной экосистемой. 
В рамках проекта Минобрнауки 
России откроют 14 подобных 
площадок для исследований. 
Одна из них, тоже в Год науки, 
ранее была создана в Тюмени. 

В Свердловской области ра-
боту полигона ведут участники 
Уральского научно-образова-
тельного центра мирового уров-
ня — академические институты, 
вузы и предприятия. Вместе 
они смогут оценить, например, 
углеродный след от деятельнос-
ти промсектора в регионе. Для 
этого в обсерватории установи-
ли систему для измерения пото-

ков парниковых газов в почве и 
атмосфере.

«Таежные леса, где разме-
стился уральский полигон, ак-
кумулируют большое количе-
ство углерода, — пояснил руко-
водитель проекта, директор бо-
танического сада университета 
Виктор Валдайских. — Мы будем 
вести мониторинг климатиче-
ских активных газов на само-
зарастающих сельхозугодьях, в 
зонах отвалов месторождений. 
Сравним эмиссию и сток угле-
рода при использовании разных 
технологий земледелия».

Уральский регион — важней-
ший горнодобывающий и метал-
лургический кластер страны. По-
этому, по словам главы Минобр-
науки России Валерия Фалькова, 
на полигоне лежит особая ответ-
ственность по разработке техно-
логий для восстановления угле-
родного баланса. И специалисты 
Уральского федерального уни-
верситета по запросу компаний 
уже выращивают растения для 
карбоновых ферм, которые эф-
фективно поглощают CO2 и вы-

деляют кислород.Для создания 
уральского полигона правитель-
ство России выделило 80 милли-
онов рублей. Он займет террито-
рию площадью более 300 гекта-
ров. Чтобы работать на нем, со-
трудники вуза и студенты про-
фильных направлений дополни-
тельно освоят программы в об-
ласти климатологии и экологии.

Карбоновые полигоны запу-
скают в рамках национального 
плана мероприятий адаптации 
к изменению климата. В Год нау-
ки и технологий в России созда-
ли две такие территории. Работа 
эта ведется в рамках нацпроекта 

«Наука и университеты». А пер-
вый карбоновый полигон был 
представлен в сентябре 2020 
года. Он расположен на террито-
рии национального парка «Угра» 
в Калужской области. Площадь 
полигона составляет более 600 
гектаров.

Еще один карбоновый поли-
гон начал работать в этом году в 
Тюменской области на базе био-
станции Тюменского госунивер-
ситета. Здесь вместе с немецки-
ми экспертами по климату про-
водили исследования тундро-
вых почв, пожаров и изменений 
в экосистемах Севера.  

А К Ц Е Н Т

Раскрашивая костюмы по цитатам, 
посетители библиотеки узнают 
привычки Федора Достоевского и вкусы 
его героев. Сам писатель был большим 
франтом

ЭКОЛОГИЯ 

ОЗЕРУ ПОЛЕГЧАЛО НА 40 ТОНН

Тимур Алиев, Николай 
Грищенко, Михаил Пинкус

Дайверы подняли со дна южно-
уральской жемчужины — озера 
Тургояк —  более 40 тонн авто-
покрышек. А эковолонтеры на 
берегах Кубани собрали более 
500 килограммов стекла, же-
леза и пластика. Не меньше му-
сора оказалось и на побережье 
Каспийского моря.

В регионах по всей стране 
подводят итоги большой убор-
ки водоемов, которая проходит  
в рамках Всероссийской  акции 
«Вода России» и нацпроекта 
«Экология». Провели предзим-
ние субботники. 

В Челябинской области он 
прошел на берегах Миасса, где  
эковолонтеры вышли вместе с 
волейболистками клуба «Ди-
намо-Метар» и их болельщика-
ми. А что касается поднятых со 
дна Тургояка покрышек, то им  
уже дали вторую жизнь. Одна 
из компаний переработала их 
в сырье для изготовления рези-
новых покрытий стадионов, ас-
фальта и других материалов. 

Жители Карачаево-Черке-
сии с 2014 года принимают ак-
тивное участие в акции «Вода 
России». В июне этого года 460 
волонтеров убрали мусор вдоль 
берега Кубани и у минерально-
го источника Красногорский 
нарзан, который пользуется 
особой популярностью у тури-
стов и местных жителей. 

«За годы проведения акция 
«Вода России» объединила в ре-
спублике почти 100 тысяч че-
ловек, неравнодушных к эколо-
гическим проблемам, — сооб-
щил первый заместитель пред-
седателя правительства респу-
блики Хызыр Чеккуев. В этом 
году в экологической акции 

приняли участие более 3,7 ты-
сячи жителей Карачаево-Чер-
кесии. Они очистили берега бо-
лее десяти рек —  в общей слож-
ности 21 километр.

В Дагестане финальный этап 
этого года Всероссийской ак-
ции «Вода России» прошел на 
побережье Каспийского моря, 
недалеко от Махачкалы. Орга-
низатором выступило Минпри-
роды России при поддержке ми-
нистерства природных ресур-
сов и экологии и министерства 
по делам молодежи Дагестана. 
Около 500 волонтеров очисти-
ли берег протяженностью более 
километра. Они собрали 350 
килограммов пластика, более 
200 — стекла и 70 —  металла.

Такие акции очень необхо-
димы, рассказал «РГ» руково-
дитель АНО «Каспийский при-
родоохранный центр» Заур Га-
пизов: «Вы, наверняка, видели 
ужасные кадры состояния ру-
сла реки Андийское Койсу по-
сле проливных дождей. Пласти-
ковые бутылки, пакеты, пам-
персы, бытовая техника, безот-
ветственно выброшенные гор-
цами в ущелье и смытые в реку 
потоками воды. Не лучше си-
туация и на побережье Каспия. 
Гибнет краснокнижная каспий-
ская нерпа». 

Впрочем, сам мусор убрать 
не так трудно, считает Заур. Го-
раздо сложнее решить вопрос 
с его утилизацией. «У нас нет 
сертифицированных полиго-
нов, мусоросортировочных за-
водов и мощностей по перера-
ботке вторсырья в промышлен-
ных объемах. Мы надеемся, что 
всем этим вплотную займет-
ся создаваемая по инициати-
ве главы региона республикан-
ская экологическая организа-
ция», — говорит Гапизов.  

МЕДИЦИНА

РАК ПОПЯТИЛСЯ

Елена Мационг, 
Роман Мерзляков

Центр амбулаторной онкологи-
ческой помощи при городской 
поликлинике Нягани работа-
ет три месяца. За это время он 
принял уже десятки пациентов.

Раньше тяжело больным жи-
телям пришлось бы ехать почти 
за 300 километров в столицу 
округа Ханты-Мансийск. Тот, 
кто перенес онкозаболевание, 
прекрасно понимает, что это 
значит, ехать за сотни верст, 
чтобы сделать химиотерапию.

Как отмечают в центре, бла-
годаря нацпроекту «Здравоох-
ранение» до конца года лече-
ние здесь пройдут еще не мень-
ше 130 человек. «Мы не только 
проводим химиотерапию, но 
и лечим осложнения, возник-
шие после этой процедуры, — 
говорит заведующая Наталия 
Третьякова. — Врачи помогают 
пациентам, когда можно облег-
чить их состояние симптома-
тической терапией. Для этого в 
подразделении оборудована от-
дельная палата, открыт проце-
дурный кабинет». 

Житель Нягани Дмитрий 
рассказал, что приходит в днев-
ной стационар после лучевой и 
химиотерапии. Чтобы поднять 
уровень гемоглобина, ему ста-
вят уколы и капельницы. 

«Очень важно, что сегодня 
все процедуры, которые мне 
необходимы, я могу провести у 
себя в поликлинике,— говорит 
он. — Приходишь к назначен-
ному времени — получаешь ле-
чение. Нет ни суеты, ни очере-
ди. А самое главное, не нужно 
ездить в другой город». Сегод-
ня дневной стационар центра 
посещают пациенты с диаг-
нозом злокачественное ново-
образование. У каждого своя 
отдельная схема медицинских 

процедур, прописанная леча-
щим врачом. Работают три ка-
бинета приема врачей-онколо-
гов, процедурный и перевязоч-
ный кабинеты. 

В Урюпинске в рамках нац-
проекта только собираются 
построить новое трехэтажное 
здание поликлинического отде-
ления Волгоградского област-
ного клинического онкологи-
ческого диспансера. Сдать его 
планируют в первом квартале 
2023 года. Рабочие демонтиро-
вали старое неиспользуемое 
деревянное строение. 

Новое возведут на этом же 
месте и соединят его с дейст-
вующим стационаром крытой 
галереей. На первом этаже обо-
рудуют кабинеты врачей, от-
деление лучевой диагностики, 
кабинеты маммографии и рен-
тгенотерапии, регистратуру 
и технические помещения. На 
втором и третьем этажах будут  
помещения для обследований 
и лечения злокачественных но-
вообразований, кабинеты пал-
лиативной помощи, лаборато-
рии и процедурные. 

Всего в Волгоградской обла-
сти действует уже десять цен-
тров амбулаторной онкологи-
ческой помощи. До конца года 
в регионе откроют еще четыре 
центра.  

СПОРТ

ПРЫЖКИ ПО НОРМЕ

Алексей Бондарев, 
Ирина Штерман

Уже 16 миллионов человек ста-
ли участниками физкультурно-
спортивного комплекса ГТО. 
Сдают нормативы, которые 
предусмотрены для одиннадца-
ти возрастных групп — от 6 лет 
до 70 и старше. 

А чтобы было где подгото-
виться к физкультурному эк-
замену, в регионах открывают 
современные спортивные пло-
щадки, на которых можно зани-
маться круглый год. 

В Иркутской области в этом 
году начали работать пять 
крупных спортивных объектов. 
Плавательный бассейн в Усть-
Куте, физкультурно-оздорови-
тельные комплексы  в поселках 
Усть-Уда, Урик и Большой Луг. 
Завершено строительство ком-
плекса в селе Казачинское. 

Также в течение года введе-
ны в эксплуатацию комплек-
сы открытого типа в Усть-Куте 
и малые спортивные площад-
ки ГТО в шести муниципали-
тетах. «Каждая малая спортив-
ная площадка включает в себя 
разные уличные тренажеры, 

шведскую стенку, мишени, гим-
настические скамьи, разноу-
ровневые стационарные пере-
кладины, разнохватовый тур-
ник и другое оборудование. Для 
покрытия используется специ-
альная резиновая плитка», — 
уточнил заместитель министра 
спорта Иркутской области Па-
вел Богатырев.

Есть у иркутян планы и на 
следующий год, все они реали-
зуются в рамках федерального 
проекта «Спорт — норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография».

Продолжают они действо-
вать и в Туве. Здесь, в Туране, 
рядом со стадионом построи-
ли современную спортивную 
площадку. По сути, это целый 
спортзал под открытым небом: 
всевозможные тренажеры, тур-
ники, брусья. В министерстве 
спорта республики «РГ» поя-
снили, что сейчас в Туве рабо-
тают десять центров тестиро-
вания по выполнению норма-
тивов ГТО. В первом полугодии 
в программе по региону были 
зарегистрированы 22,3 тысячи 
человек. Из них около восьми 
тысяч уже приняли участие в 
испытаниях.  

СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЗРАСТ

А ЕЩЕ ОН ВЯЖЕТ ВЕНИКИ

Андрей Куликов, 
Ирина Никитина

Современные тюменские ба-
бушки уже пятый год ломают 
стереотип, что предпенсия и 
тем более пенсия — это халат и 
меховые тапочки. Они доказы-
вают обратное.

Школа имиджа и стиля «Эле-
гантный возраст» работает под 
крылом областного геронтоло-
гического центра, региональ-
ного благотворительного фон-
да «Старшее поколение» и пло-
щадки социального предприни-
мательства «ЗапСибБизнес».

Учебный курс бесплатный, 
длится восемь недель. Как кра-
ситься, укладывать волосы, вы-
бирать наряды соответственно 
случаю, учат эксперты. В пан-
демию занятия перешли в он-
лайн. Новый сезон «Элегантно-
го возраста» уже идет. Выпуск-
ной намечен на начало декабря. 

Руководитель школы Яна 
Байкалова уверена: каждая 
курсистка пополнит копилку 
счастливых историй.  Как про 
Ольгу Майер — после преобра-
жения она запела и победила в 
конкурсе. Стала серебряным 
гидом и волонтером красоты. 

Алексей Попоудин — тоже 
волонтер. В своей родной сара-
товской Самойловке он прово-
дит со сверстниками спортив-
ные занятия. «Летом занимаем-
ся скандинавской ходьбой, гу-
ляем, а зимой в лесу на лыжах», 
— рассказывает серебряный во-
лонтер. Спортинвентарь пен-
сионеры получают в районном 
центре соцобслуживания насе-
ления, в пункте проката. Пла-
нируется, что такие пункты и 
залы для адаптивной физкуль-
туры появятся во всех районах 
Саратовской области. 

А еще Алексей Попоудин вя-
жет веники. Дарит их родным и 
знакомым. Он убежден: «Глав-
ное — побольше двигаться и не 
терять интерес к жизни».  

Среди автопокрышек, которые поднимали со дна озера Тургояк дайверы,  
были  и  от «БелАЗа» — полуторатонные. Для них понадобилась спецтехника. 

В Тюмени в школе имиджа и стиля «Элегантный возраст» есть волонтеры 
красоты. Они учат тех, кому за 55, быть красивыми в любом возрасте.
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КУЛЬТУРА

ДОСТОЕВСКИЙ: С КАНДАЛАМИ И БЕЗ

ГОД НАУКИ

ЗАРАБОТАТЬ НА УГЛЕКИСЛОМ ГАЗЕ

ЦИФРА

437
ЦЕНТРОВ

амбулаторной онкологической 

помощи будут работать в Рос-

сии к концу 2021 года. Все они 

открылись за время работы нац-

проекта «Здравоохранение»

СПРАВКА «РГ»

Продолжается второй Всерос-

сийский отбор лучших практик 

для старшего поколения по стан-

дартам Концепции активного 

долголетия. Он проводится в 

рамках нацпроекта «Демогра-

фия». Подать заявку на отбор 

можно на платформе «Смартека» 

в разделе «Конкурсы» до 1 декаб-

ря 2021 года. 

СПРАВКА «РГ»

У карбоновых полигонов есть особая международная роль и большой 

экономический потенциал, уверяют эксперты. 

К 2023 году Евросоюз хочет ввести «углеродный налог» для компаний, 

которые реализуют свои товары в Европе. Его рассчитают от объема 

углеродных загрязнений от производства. 

Для каждого предприятия введут «квоту на углерод».  Исчерпав лимит, компа-

нии будут покупать их на бирже у тех, кто свои не израсходовал. 

Наши компании смогут зарабатывать на квотах, которые расширятся 

благодаря карбоновым полигонам. Ведь они помогут бизнесу оценить 

экономические «углеродные» издержки при производстве продукции.
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НЕВОЗМОЖНОЕ
 ЧУДО
В день рождения Федора Достоев-

ского, 11 ноября, в Новосибирском 

государственном академическом 

театре «Красный факел» прошла 

премьера спектакля «Достоевский. 

Невозможное чудо». 

Спектакль поставил режиссер Вла-

димир Золотарь по пьесе донецкого 

драматурга Алексея Куралеха. В ее 

основе —  дневникаи и воспомина-

ниях жены и преданной помощницы 

Достоевского — Анны Сниткиной. 

В центре внимания — не только 

бессмертные произведения, но и 

сама личность Федора Михайлови-

ча. Через частную историю знаме-

нитой супружеской пары режис-

сер Владимир Золотарь исследует 

темы жертвенной любви и жизни с 

великим человеком. «Спектакль не 

из развлекательных. Он для людей 

думающих», — поделились впечат-

лениями зрители на странице теа-

тра в соцсети. Для одних с новой 

стороны открылся  Достоевский, 

для других — известные актеры.  

Запись спектакля сделана в рам-

ках нацпроекта «Культура» и вы-

ложена на портале «Культура.

РФ». Он также включен в проект 

«Пушкинская карта».
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Запрос в Охотный Ряд

Какой по счету версии 
верить? С Рашкиным 
отдыхали партийные 

товарищи и такие же коллеги. 
И они его защищали три неде-
ли назад. А теперь каково им? 
Одни, выходят, его обманули, 
другие, которые писали гнев-
ные посты в его защиту, тоже в 
дураках? Получается, что они 
оказались в некрасивом по-
ложении, а Рашкин  — «весь в 
белом».

С избирателями и того хуже. 
Картина вырисовывается та-
кая — граждане проголосовали 
за  своего представителя, а он 
их обманул. Депутат, вероятно, 
запамятовал, что не так давно 
выступал за сохранение живот-
ного мира и ужесточение от-
ветственности за жестокое от-
ношение к редким животным, 
а сам в свободное время пошел 
отдыхать в этот мир животных 
с карабином.

Напомним, Валерия Рашки-
на, депутата Госдумы восьмого 
созыва от КПРФ, задержали 29 
октября в Лысогорском районе 
Саратовской области. 

В  багажнике  его  маши-
ны была окровавленная туша 
лося, а рядом топор и два ножа 
со следами крови. Проверя-
ющие поехали на выстрелы и 
обнаружили машину, депута-
та и тушу лося. Оружие, трено-
гу, прибор для ночной охоты и 
охотничий билет Рашкина на-

шли чуть позже брошенными 
в кусты.

Заметим, что стрелял он в 
зверя на той лесной террито-
рии, где из-за малой численно-
сти лосей охота на них была за-
прещена.

И еще немаловажный мо-
мент. Сам депутат всю свою со-
знательную жизнь проработал 
на разных должностях имен-
но в этом регионе. Здесь, как 
говорится, его знали многие и 
он знал многих. Так что очень 
странным выглядит объясне-
ние о незнании прямых запре-
тов на здешнюю охоту.

В итоге было возбуждено 
уголовное дело по статье о не-
законной охоте. Кстати, выя-
снилось, что Рашкин застре-
лил единственную в этих ме-
стах лосиху, на приплод от ко-
торой местные лесники очень 
рассчитывали. 

По статье о незаконной охо-
те максимально можно полу-
чить до двух лет лишения сво-
боды и серьезный штраф. Но 
для этого надо пройти непро-
стую процедуру освобождения 
депутата от неприкосновенно-
сти. По процедуре, для такого 
решения достаточно простого 
большинства голосов.

Просить об освобождении 
депутата от неприкосновенно-
сти может только Генеральный 
прокурор РФ, что он и сделал 
в минувшую среду. А в ночь на 

четверг Рашкин решил сказать 
правду. 

Если депутаты согласятся с 
просьбой Генерального проку-
рора и «освободят» спецсубъ-
екта Валерия Рашкина от депу-
татской неприкосновенности, 
то дальше этим делом будет за-
ниматься ведомство Алексан-
дра Бастрыкина. Точнее - Глав-
ное следственное управление 
Следственного комитета. 

С самого начала возбуждала 
уголовное дело местная, район-
ная полиция. Потом, учитывая 
ранг одного из вероятных фи-

гурантов расследования, мате-
риалы были переданы в Следст-
венный комитет. 

Что будет, если следствие 
все-таки начнется? Известно, 
что потребуется сразу несколь-
ко самых разных экспертиз - 
начиная с баллистической и 
кончая проверкой отпечатков 
пальцев, следов крови на ноже 
и других изъятых предметов. 

Но в любом случае, даже  
если бы Валерий Рашкин не 
признался в убийстве лося, то 
специалисты Криминалисти-
ческого центра СК, совершен-

но точно бы определили, из ка-
кого оружия было убито жи-
вотное, какими ножами разде-
лывали тушу, сколько времени 
прошло с момента гибели лося 
до того времени, когда его ста-
ли разделывать. 

И еще — эксперты совершен-
но точно установят, кто послед-
ним держал в руках чехлы с 
оружием и приборами ночно-
го видения, прежде чем их бро-
сили подальше от машины. А 
еще экспертиза скажет, кто из 
ночных посетителей леса при-
касался к убитому животному, 
кто вел машину, как отдыха-
ли эти люди, сколько они про-
ехали по местам, где охотиться 
нельзя. 

Дума запланировала обсу-
дить представление Генераль-
ного прокурора 25 ноября.  

Когда обнаружили оружие, из которого застрелили животное, и комплектующие к нему, Рашкин уверял, что тушу он нашел на прогулке.

А К Ц Е Н Т

На что депутат рассчитывал, когда боль-
ше полумесяца убеждал всех, что просто 
гулял в ночи и не убивал лося? И чем 
вызвано «чистосердечное признание»? 

ФОРУМ 

Журналисты 
обсудили 
участие СМИ 
в борьбе 
с терроризмом

САЙТЫ 
ОСОБОЙ 
ОПАСНОСТИ
Юрий Снегирев

В Москве прошла XVII Между-
народная конференция по уча-
стию СМИ в противодействии 
терроризму.

Список участников, несмо-
тря на пандемию, был обширен. 
Тут и политики, и редакторы 
ведущих мировых СМИ, и ди-
ректора профильных институ-
тов. Был даже профессиональ-
ный психолог Сергей Ениколо-
пов. Не обошлось и без предста-
вителей спецслужб. Специфика 
обязывает.

Во время обсуждения прева-
лировали два тезиса: закрыть 
все подозрительные сайты, а 
организаторов взять на замет-
ку. Второй путь был озвучен 
расплывчато. И не случайно: он 
долог и требует огромных за-
трат на проникновение кибер-
специалистов во враждебную 
виртуальную среду. За рецеп-
том я обратился к председате-
лю правления Международной 
академии телевидения и радио, 
директору Дирекции общест-
венно-политического вещания 
ОТР Леониду Млечину.

— Терроризм появился за-
долго до того, как появился 
интернет, телевидение, ради-
овещание и даже пресса, — под-
черкнул Млечин. — Террористы 
успешно действовали и до того. 
Поэтому я считаю, что фокус 
нашего внимания должен быть 
сосредоточен не на этом. Люди 
идут в террористы не пото-

му, что они насмотрелись про-
грамм или роликов. Это дела-
ют люди, которые питаются 
совершенно другими источни-
ками знаний. Это очень слож-
ное явление. И наша задача — 
постичь его. 

Ведь выход американских 
войск из Афганистана был 
истолкован мировым терро-
ризмом как победа над Амери-
кой. Целая мифология была со-
оружена вокруг Афганистана 
еще с советских времен. Снача-
ла ушли мы, потом американ-
цы. И то и другое породило чу-
довищные волны терроризма. 
Ощущение, что терроризм по-
бедил американскую армию, 
породило Усаму бен Ладена. 

11 сентября — это пик, на ко-
тором они взросли. Мировой 
терроризм охвачен сейчас тор-
жеством победы, и нас ждут 
более страшные события. Мы, 
журналисты, должны понимать 
это. Мы должны объяснять, 
почему идут такие колоссаль-
ные деньги на спецслужбы. Это 
единственный путь борьбы.

Терроризм меняется. Мощ-
ные группировки уничтожены. 
В том числе и в Сирии. Но поя-
вились террористы-одиночки. 
Вот он едет в трамвае — как его 
вычислить? Он газет не читает. 
Он живет в своем мире блогов 
и сайтов. Люди там вступают 
в сообщества, находят едино-
мышленников. И это подпиты-
вает их решительность. Как по-
ставить заслон таким сайтам — 
вот самая главная задача.

А вот в Китае закрыт «Фей-
сбук» и весь интернет под 
контролем. Может, и нам 
следует поступить так?

ЛЕОНИД МЛЕЧИН:В Китае это слабо 
помогает. В Синьцзян-Уйгур-
ском автономном округе люди 
живут в страхе перед теракта-
ми, и они там все равно проис-
ходят. Пришло время другой 
работы. Спецслужбы должны 
убрать свои пистолеты и погру-
зиться в интернет. И вычислять, 
вычислять в самом зародыше 
террористические группы. Ну 
а потом и до пистолетов дойдет. 
Для этого нужны профессиона-
лы. Я знаю, что на службу сей-
час приглашаются специалисты 
по искусственному интеллекту, 
лингвистическому программи-
рованию. Если журналист пи-
шет про Космос, он просто обя-
зан разбираться, как устроена 
ракета. А многие журналисты 
читали Коран? На этой конфе-
ренции мы все учимся, чтобы 
терроризм не прошел. Это един-
ственный путь. Он совсем не ле-
гок. И, конечно, нам нужна ми-
ровая солидарность.   

Террорист живет 
в своем мире 
блогов и сайтов. 
Поставить заслон 
таким сайтам — 
главная задача

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2211411

Авария попала 
в резонанс

Но после того, как умер второй ребенок, от-
правил ее под стражу. При этом тяжесть ее де-
яния, по сути, не изменилась — средняя. Одна-

ко мера — суровая. 
Напомним, что накануне этого происшествия прои-

зошло громкое ДТП с блогером Эдвардом Билом, а еще 
раньше  отгремела история с актером Михаилом Ефре-
мовым. Кстати, актер все время следствия был под до-
машним арестом, и это при том, что его преступление, 
несмотря на то, что в результате погиб один человек, 
считается тяжким. Потому что наказание за наруше-
ние правил в нетрезвом виде, повлекшее смерть чело-
века, наказывается заключением на срок от 5 до 12 лет.

По настоянию прокуратуры суд отказал в рассмо-
трении дела Башкировой в особом порядке, который 
предусматривает судебное следствие без изучения 
доказательств и допроса свидетелей в связи с призна-
нием подсудимым своей вины.Статья за нарушение 
правил, повлекшее смерть двух и более лиц, предусма-
тривает принудительные работы на срок до 5 лет либо 
лишение свободы на срок до семи лет. И все это с лише-
нием права зани-
мать определенные 
должности или за-
ниматься опреде-
ленной деятельнос-
тью на срок до трех 
лет. То есть суд, на-
значив ей пять лет 
лишения свободы, с 
2,5 годами запрета 
на управление тран-
спортными сред-
ствами, и частично 
удовлетворив гра-
жданские иски на 
сумму 4 миллиона рублей, излишнего гуманизма от-
нюдь не проявил. Наказание — близкое к максимуму, 
возможному по этой статье. Однако прокуратура наста-
ивает на своем: 6 лет колонии, 3 года лишения прав, и 
все это с удовлетворением гражданских исков в полном 
объеме (сумма не называется).

По всей видимости, требование сурового наказания 
— игра на публику, требующую жертв, а не на соблюде-
ние законности и соразмерности наказания совершен-
ному деянию. Понятно, что девушка виновата в причи-
нении смерти. Но еще раз оговоримся, в смерти по не-
осторожности. Да, она не выполнила требования пра-
вил снизить скорость до полной остановки, когда авто-
мобиль в соседнем ряду перед пешеходным переходом 
начал останавливаться. Она должна понести наказа-
ние. Но — соразмерное содеянному и с учетом ее раска-
яния и прочих смягчающих обстоятельств. Напомним 
историю с блогером Билом. Ему в итоге назначили ог-
раничение свободы на два года, а также лишение прав 
на три года. Потом прокуратура обжаловала это реше-
ние в связи с чрезвычайной мягкостью наказания.

Но стоит напомнить, что Бил извинился перед по-
страдавшими, компенсировал вред, признал свою 
вину, заключил соглашение с пострадавшей.  Она даже 
написала заявление о том, чтобы в его отношении пре-
кратили уголовное дело. Но ни следствие, ни прокура-
тура, ни суд это ходатайство не учли. Хотя Верховный 
суд не раз указывал, что если требования статьи 76 УК 
выполнены, то нельзя отказать в примирении сторон.

Как поясняет адвокат Сергей Радько, это не еди-
ничные случаи, когда общественное мнение влияет на 
суды, на следователей и прокуроров. По мнению юри-
ста Сергея Смирнова, эти случаи — показатель слабо-
сти судебной системы и ее зависимости от обществен-
ного мнения. А потому высок риск, что при пересмотре 
дела суд примет сторону прокуратуры и назначит бо-
лее суровое наказание, хотя уже и весь шум вокруг это-
го дела улегся. И уже давно никто не требует крови.  

1

1

Суд определил 
Башкировой нака-
зание, близкое к 
максимуму, поло-
женному по предъ-
явленной статье 
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29 октября Рашкин клялся и божил-
ся, что ружья при нем не было.

МИНОБОРОНЫ 

Российские 
самолеты 
эвакуировали 
из Афганистана 
380 человек

С ПОЛНОЙ 
ЗАГРУЗКОЙ
Иван Петров

Три военно-транспортных са-
молета Ил-76 Воздушно-кос-
мических сил России в четверг 
прибыли в Афганистан для эва-
куации 380 граждан РФ и дру-
гих стран. Речь о государствах 
— членах ОДКБ (Белоруссии, 
Киргизии, Армении), Украине 
и Афганистане. Соответству-
ющее поручение военным дал 
президент РФ Владимир Путин. 
После чего министр обороны 
Сергей Шойгу распорядился в 
кратчайшие сроки сформиро-
вать группировку из трех Ил-
76 и отправить их с подмосков-
ного военного аэродрома Чка-
ловский в Кабул.

Как рассказали в Миноборо-
ны России, самолеты заодно до-
ставили в Кабул гуманитарный 
груз — всего 108 тонн.

«Для оказания необходимой 
медпомощи и поддержки эва-
куированным гражданам на ка-
ждом самолете находились вра-
чебно-сестринские бригады с 
необходимым медоборудова-
нием и медикаментами. Также 
на всех самолетах сформирован 
достаточный запас питьевой 
воды, одеял и индивидуальных 
рационов питания», — отметили 
в минобороны.

«Это эвакуация тех, кому 
было необходимо покинуть тер-
риторию Афганистана с учетом 
того, что там крайне и крайне 
беспокойно», — пояснил  пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.   

ИНИЦИАТИВА ФАС заставит банки соблюдать рекламное 
законодательство

Равнение на шрифт
Михаил Загайнов

К
аждое пятое нарушение 
рекламного законодатель-
ства происходит при раз-

мещении рекламы финансовых 
услуг. При этом на протяжении 
последних трех лет количество 
обращений и жалоб граждан на 
недостоверную рекламу банков 
не снижается, заявила замести-
тель руководителя Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Карина Таукенова на со-
вещании с представителями Ас-
социации банков России. Ведом-
ство намерено усилить контроль 
за действиями кредитных орга-
низаций.

В ФАС отмечают, что часто 
банки в своих рекламных со-
общениях предоставляют по-
требителям неполную инфор-
мацию об особенностях бан-
ковских услуг. Среди наиболее 
популярных нарушений — раз-
мещение важной информации 
так, чтобы у потребителя не 
было возможности воспринять 
ее должным образом и сделать 
осознанный выбор. «К примеру, 
банки часто указывают круп-
ным шрифтом привлекатель-
ную для потребителя инфор-
мацию об условиях кредитов. А 
другие условия, в том числе об 
изменяемой годовой процен-
тной ставке, размещаются мел-
ким нечитаемым шрифтом», — 
пояснили в пресс-службе ФАС.

В ведомстве напомнили о ре-
шении Пленума Высшего Арби-
тражного Суда, который ранее 
пояснил, что если потребитель 
не воспринимает информацию 
из рекламы или воспринимает 
ее плохо из-за мелкого шрифта, 
быстрого текста или неудобно-
го способа размещения, то такая 
информация признается отсут-

ствующей. «ФАС России счита-
ет возможным при отсутствии 
смягчающих обстоятельств на-
значать нарушителям админи-
стративные штрафы в размере, 
близком к максимальной пред-
усмотренной законом мере», — 
добавили в антимонопольной 
службе. Сейчас за нарушения 
закона при рекламе кредитов и 
займов грозит штраф от 300 до 
800 тысяч рублей, за рекламу 
иных видов финансовых услуг — 
от 100 до 500 тысяч рублей.

При этом в ФАС отметили, 
что при принятии решений о 
штрафах будут учитываться все 
обстоятельства конкретных дел. 
Речь, в частности, идет о масшта-
бе рекламной кампании, а также 
наличии и количестве жалоб по-
требителей.

В пресс-службе Банка России 
заявили, что раскрытие значи-
мой информации о финансовом 
продукте полно, достоверно и 
доступно для понимания потре-
бителей является одним из важ-
нейших требований регулятора. 
«В ходе поведенческого надзора 
Банк России выявляет несоответ-
ствие рекламной информации о 
финансовом продукте его реаль-
ным условиям, недостаточное 
информирование потребителя о 
важных условиях договора, пред-
стоящих расходах или расходах, 

необходимых для получения ре-
кламируемых условий. Банк Рос-
сии при выявлении признаков по-
добных нарушений передает со-
ответствующую информацию в 
ФАС для организации провероч-
ных мероприятий и применения 
мер», — рассказали «РГ» в ЦБ.

Комментируя позицию ре-
гуляторов, председатель совета 
«Союза защиты прав потреби-
телей финансовых услуг» (Фин-
потребсоюз) Игорь Костиков от-
метил, что в последние два года 

организация фиксирует рост чи-
сла случаев недобросовестной 
рекламы в сфере финансовых 
услуг. Причем закон нарушают 
как небольшие финансовые ком-
пании, которые допускают наи-
более грубые нарушения, так и 
крупные финансовые институ-
ты, которые зачастую заявляют 
в рекламе завышенные процен-
тные ставки по депозитам и за-
ниженные ставки по кредитам.

«Отдельным негативным 
фактором в рекламе финансо-
вых услуг является ее агрессив-
ный характер, нарушающий эти-
ческие принципы. За это сложно 
в соответствии с законодатель-
ством призвать нарушителей 
к ответственности, но наряду с 
государством слово могут ска-
зать общественные организа-
ции как потребителей финансо-

вых услуг, так и рекламщиков», 
— отмечает Костиков.

Особое внимание он обратил 
на рекламные кампании в интер-
нете, которые проводят микро-
финансовые организации и кре-
дитные посредники.

О необходимости ужесточать 
правила игры на рынке финансо-
вых услуг говорит руководитель 
проекта Народного фронта «За 
права заемщиков» Евгения Ла-
зарева. По ее мнению, необходи-
мо не только ужесточить тариф-
ную сетку штрафов, но и кратно 
увеличивать их размер за каж-
дый последующий выявленный 
факт нарушения. «Большинство 
заявителей, которые приходят с 
жалобами на нарушения их прав 
участниками финансового рын-
ка в своих обращениях, употре-
бляют такие обороты: «но ведь в 
рекламе обещали», «по телеви-
зору сказали», «в газете написа-
но». Правовой нигилизм и низ-
кий уровень финансовой культу-
ры — это основные причины того, 
что потребитель не осознает ре-
ального положения дел и слепо 
верит рекламе. Люди подписы-
вают документы об обязатель-
ствах, не читая и не проверяя 
их содержания, будучи искрен-
не уверенными, что соглашают-
ся именно на те самые выгодные 
предложения, которые увидели 
в рекламе», — отмечает эксперт.

По ее словам, существующий 
размер штрафов не поможет ре-
шить проблему. «Практика пока-
зывает, что пока, увы, штрафы за 
нарушения находятся на уровне 
статистической погрешности по 
сравнению с прибылью, которую 
эти нарушения приносят. Они для 
рынка не чувствительны. Поэто-
му участники финрынка продол-
жают распространять такую ре-
кламу», — пояснила Лазарева.  

А К Ц Е Н Т

Банки указывают крупным шрифтом 
привлекательную для потребителя 
информацию, а важные условия, в том 
числе о ставке, — мелким и нечитаемым

КОРРУПЦИЯ За взятку 
задержана министр 
культуры Крыма

«Заработала» 
на театре кукол

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

Вчера в Симферополе по подозрению в получении 
крупной взятки была задержана министр культуры Ре-
спублики Крым Арина Новосельская, работавшая на 
этой должности почти восемь лет, с 2014 года. По вер-
сии следствия, она получила 25 миллионов рублей от 
генерального подрядчика строительства Центра дет-
ского театрального искусства — компании «Меандр». 
Но новый кукольный театр, который должны были 
сдать в эксплуатацию еще в конце 2019 года, так и не 
достроен.

— По данным следствия, в 2018 году Новосель-
ская, используя свои полномочия, получила от бе-
нефициара, компании «Меандр», 25 миллионов ру-
блей за общее покровительство при строительстве 
Крымского государственного центра детского теа-
трального искус-
ства, — пояснили 
в СКР. Накануне 
дома и в рабочем 
кабинете Ново-
сельской прошли 
обыски. Министра 
задержали, предъ-
явив обвинение в 
получении взятки 
в особо крупном 
размере. 

Интересно, что 
в истории санкт-пе-
тербургской компа-
нии «Меандр» недостроенный кукольный театр — дале-
ко не единственный объект, при возведении которого 
у властей возникли серьезные претензии. Точно так же 
на несколько лет затянулась реконструкция архитек-
турного символа Керчи — Митридатских лестниц, ко-
торые пришлось передавать на переделку новому под-
рядчику.  Ну а с государственным центром детского 
театрального искусства стоимостью 1,1 миллиарда ру-
блей проблемы начались еще в 2019 году. Тогда Служба 
стройнадзора Республики Крым заявила о выявлении 
«незначительных отклонений от проектной докумен-
тации» во время строительства. Арина Новосельская 
говорила о том, что требуется «перепроектирование». 
Подрядчик им занялся, но в конце концов стройка 
была заморожена. И до сегодняшнего дня новый под-
рядчик на объекте так и не появился.

Глава Крыма Сергей Аксенов на задержание мини-
стра-долгожителя отреагировал сдержанно и предска-
зуемо. «Это часть системного контроля за деятельнос-
тью должностных лиц всех уровней, — отметил он. — 
Уверен, что правоохранительные органы во всем разбе-
рутся и сделают выводы в соответствии с законом».  

Кукольный театр — 
не единственный 
объект, при возве-
дении которого 
у властей возникли 
претензии
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ПРЕЦЕДЕНТ Конгресс США 
отзовет одно 
из разрешений на ведение 
войны

Саддам и точка

Игорь Дунаевский

Конгресс США на этой неделе готовится впервые со 
времен войны во Вьетнаме (1965—1973) отозвать ав-
торизацию на применение военной силы за рубежом 
(AUMF), выданную президенту. Речь о документе, ко-
торый был принят в 2002 году и разрешал администра-
ции Джорджа Буша-младшего начать операцию про-
тив правительства Саддама Хусейна в Ираке. На пер-
вый взгляд это выглядит формальностью, ведь война 
против сил Хусейна уже давно закончилась. Но дело в 
том, что разрешения от 2001 года (выданное на «войну 
с террором») и 2002 года широко использовались ад-
министрациями США для проведения все новых воен-
ных операций. 

Например, разрешением AUMF-2002 юристы Бе-
лого дома обосновали убийство иранского генерала 
Кассема Сулеймани в Багдаде в начале 2020 года. Мно-
гочисленные критики операции называли это объя-
снение притянутым «за уши». Ведь речь в разрешении 
шла конкретно о действиях против правительства Сад-
дама Хусейна в Ираке, поэтому его использование 18 
лет спустя для убийства иранского генерала создава-
ло прецеденты для злоупотреблений. Конгрессмены 
включили положение об отзыве AUMF-2002 в проект 
оборонного бюджета на следующий год. Палата пред-
ставителей уже одобрила документ, президент Джозеф 
Байден также озвучил готовность подписать его. 
Этот прецедент может стать прологом к пересмотру 
куда более важного AUMF-2001. Именно на этом доку-
менте американские администрации отточили искус-
ство трактовать его положения так, чтобы бесконечно 
растягивать географию и список целей для своих войн. 
Ведь на основании одного предложения в этом тексте 
президенты США уже 20 лет проводят операции на 
территории полутора десятков государств.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Французский суд признал 
Россию собственником 
церкви в Канне

Дорога к храму

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Суд в городе Грас, что на юге Франции в департамен-
те Приморские Альпы, вынес решение, по которому 
Россия признается  собственником храма  Святого 
Архангела Михаила в Канне. На это значимое собы-
тие  откликнулось посольство России во Франции. «По 
итогам многолетнего судебного разбирательства под-
тверждены историческая принадлежность этого объ-
екта российскому государству и наши законные права 
на него», — говорится в коммюнике посольства РФ, ко-
торое было передано «Российской газете». При этом 
в коммюнике дается высокая оценка содействию Рус-
ской православной церкви, а также подчеркивается 
внимание к судьбе храма со «стороны российской об-
щественности, в 
том числе видных 
представителей на-
ших соотечествен-
ников, проживаю-
щих во Франции». 
«Рассчитываем, что 
совместными уси-
лиями нам удастся 
в скором будущем 
восстановить об-
ветшавшее за по-
следние годы здание 
церкви, сделать ее 
доступной для мно-
гочисленных веру-
ющих и всех тех, кто 
интересуется русской  православной традицией, исто-
рией и культурой», — отметили российские дипломаты.

Процесс по этому делу длился семь лет, в течение 
которых культовая ассоциация ACCOR, управлявшая 
храмом, пыталась в суде оспорить права РФ на  право-
славный собор. Храм Святого Архангела Михаила был 
построен в 1894 году на пожертвования русской об-
щины по проекту французского архитектора Луи Нуво 
на имеющем прямое отношение к России бульваре, 
что носит имя Александра III. Немного позднее рядом с 
ним появился дом для священников и церковного пер-
сонала. По инициативе  императора Николая II  в 1897 
году земля прихода и все строения были приняты  в 
собственность и управление Священного Синода, тем 
самым став  недвижимой собственностью Российской 
империи. В этом храме венчались великий князь Анд-
рей Владимирович и балерина Матильда Кшесинская. 
Среди прихожан была  внучка Александра Пушкина 
Софья Меренберг. Во время Первой мировой войны 
приход храма оказывал помощь раненым солдатам и 
офицерам российского Экспедиционного корпуса во 
Франции. В крипте  храма был похоронен первый глав-
нокомандующий русской армии великий князь Нико-
лай Николаевич. В 2015 году по просьбе родственни-
ков его прах перенесли в Россию. Инициативу о пере-
захоронении  тогда поддержал председатель Россий-
ского исторического общества Сергей Нарышкин.

«То, что православный храм в Канне стал полно-
стью российским — большая радость для всех патри-
отов России, живущих во Франции. Сегодня у меня 
большой праздник», — так в интервью «РГ» отреагиро-
вал на новость президент ассоциации «Франко-рос-
сийский альянс» князь Александр Трубецкой.  

ОБРАЗОВАНИЕ Как в Корее сдавали «главный экзамен жизни»

С мигалкой на экзамен
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В
чера в Южной Корее был 
особенный день. Более по-
лумиллиона учащихся вы-

пускных классов школ Респу-
блики Корея сдавали местный 
аналог ЕГЭ. Как считают мно-
гие в Стране утренней свеже-
сти, именно от этого экзамена 
зависит, в какой вуз можно бу-
дет поступить, и именно этот 
тест определяет многое в даль-

нейшей судьбе человека. Как со-
общили в министерстве образо-
вания РК, в этом году ЕГЭ в Юж-
ной Корее сдают около 509 821 
тысячи человек, что на 3,3 про-
цента больше, чем в 2020 г. Сда-
ча экзамена проводится в 1251 
школе и длится весь день. 

Для тех, кто сдает «главный 
экзамен жизни», самым пер-
вым испытанием становится 
необходимость вовремя прий-
ти, так как опоздавших не допу-
скают. Безусловно, все прекра-

сно знают и дату, и место, и вре-
мя, но опаздывающие каждый 
год  всё равно бывают. Однако в 
Южной Корее все хорошо пони-
мают важность данного теста, а 
потому школьникам оказыва-
ют максимальное содействие с 
тем, чтобы они могли вовремя 
добраться к месту проведения 
испытания.

С утра силы всей полиции 
были брошены именно на обес-
печение этого процесса. Для 
этих целей были мобилизованы 
1934 патрульные машины, 417 
мотоциклов, 12 557 сотрудни-
ков полиции, которым помога-
ли представители местных ор-
ганов власти. Любой школьник, 
если опаздывал, мог подойти к 
первой попавшейся полицей-
ской машине и попросить его 
подвезти — и сотрудники поли-
ции делали это немедленно, ис-
пользуя, в случае необходимо-
сти, проблесковые маячки и си-
рены. Согласно данным Агент-

ства национальной полиции РК, 
в таком режиме «спецсопрово-
ждения» они сегодня доставили 
165 школьников. 

Уже достаточно широко из-
вестен в мире и другой факт про 
корейский ЕГЭ. В этот день вы-
ход на работу у многих сотруд-
ников компаний переносят на 
час позже, чтобы не создавать 
пробки для экзаменуемых, фон-
довая и валютная биржа Ко-
реи также начинает работу в 10 
утра, а не в 9, как обычно. В то 
время, когда по всей стране про-
ходит аудирование в рамках эк-
замена иностранного языка, са-
молетам запрещено взлетать и 
садиться, а машинам использо-
вать звуковые сигналы, когда 
они едут недалеко от мест экза-
мена. 

Нынешний экзамен стал 
уже вторым, который прошел 
в условиях пандемии корона-
вируса. В прошлом году, ког-
да напряжение в стране из-за 

COVID-19 было гораздо выше, 
тест впервые в истории пере-
несли на две недели позже, так 
как многие занятия пришлось 
отменить, постепенно совер-
шенствуя систему обучения на 
удаленке. Но на этот раз у Ко-
реи уже был опыт проведения в 
условиях COVID-19, да и меры 
дистанцирования благодаря 
высокому уровню вакцинации 
стали ослабевать.

Возможность сдавать ЕГЭ 
имели абсолютно все, вне за-
висимости от того, заражены 
они коронавирусом или нет. 
Для инфицированных или тех, 
у кого есть симптомы зараже-
ния, были предусмотрены спе-
циальные помещения, где они 
сдают тест, либо экзамен сдают 
прямо в больницах, где также 
оборудовали соответствующие 
условия.  Экзамен, стартовав в 
8.45 утра, длится целый день и 
заканчивается в 17.45, после 
чего по всем каналам ТВ сле-
дуют разборы заданий, срав-
нивая их по сложности с пре-
дыдущими годами.  Официаль-
ные результаты тестов школь-
ники узнают через несколько 
недель, после чего станет ясно, 
в какой вуз и на какую специ-
альность каждый из учащихся 
может поступить после окон-
чания школы.  

КОНФЛИКТ Киев перечеркивает Минские соглашения

Выходной период

Петр Лихоманов

В 
ближайшее время 
Верховная рада при-
ступит к рассмотре-
нию правительствен-
ного законопроекта 
«О государственной 
политике переходно-
го периода». Киев по-
лучил в целом благо-

склонную оценку этого доку-
мента от Венецианской комис-
сии Совета Европы, за исклю-
чением ничего не решающих 
частностей. И теперь может 
приступать к силовому реше-
нию своего внутреннего кон-
фликта с последующим созда-
нием концентрационных лаге-
рей в Донбассе, а в перспекти-
ве и в Крыму и превращением 
их населения в людей третьего 
сорта.

О том, что законопроект, по-
стулирующий «российскую ок-
купацию», перечеркивает Мин-
ские соглашения — все 13 пун-
ктов Комплекса мер с одним 
примечанием и совместную 
декларацию — говорилось с мо-
мента его обнародования в ав-
густе. На этот момент  прези-
дент Зеленский и его окружение 
носились с идеей переписать 
мирный план в свою пользу. Ар-
гументировали тем, что согла-
шения достались им от предше-
ственников, а при новых вла-
стях, мол, обстановка измени-
лась, и считали такой подход хо-
рошей переговорной позицией.  
При этом имитировать непони-
мание золотого правила — Pacta 
sunt servanda («Договоры долж-
ны соблюдаться»), они начали 
практически сразу после нор-
мандского саммита в Париже, 
исполнять решения которого  

Зеленский и компания даже не 
начали.

О чем же гласит почти соро-
кастраничный закон о «переход-
ном периоде»? Например, о том, 
что референдум в Крыму и народ-
ное восстание в Донецке и Луган-
ске стали результатом «россий-
ской агрессии», а не возмущения 

и несогласия местных жителей 
с госпереворотом в Киеве, осу-
ществленном ультраправыми 
боевиками при политической, 
финансовой и методической под-
держке Запада. И что все насе-
ление формально украинского 
Донбасса и юридически и факти-
чески российского Крыма теперь 
«оккупанты» и, значит, должны 
быть отфильтрованы, наказаны, 
люстрированы, когда украин-
ские войска — а другого варианта 
закон не предполагает — займут 
их территорию. Собственно из 
детализации фашистских фанта-
зий о мести непокорным, с апел-
ляциями к опыту гитлеровцев, 
этот закон и состоит. 

Соответственно, ни диа-
лога, ни примирения, ни вы-
боров, ни особого статуса, ни 
языкового самоопределения, 
ничего из того, что прописа-
но в Минских соглашениях, 

люди, отринувшие власть не-
онацистских боевиков, под-
держанного ими Порошенко и 
продолжателя его дела Зелен-
ского, не достойны.  

По сути, Минским соглаше-
ниям противоречит каждая за-
пятая закона, что немудрено: 
коллективом авторов руково-

дил Алексей Резников, львов-
ский адвокат, бывший предста-
витель Киева на мирных перего-
ворах, а ныне  министр оборо-
ны. В свое время этот отъявлен-
ный русофоб, в открытую заяв-
лявший о нежелании исполнять 
никаких взятых на себя Киевом 
обязательств,  и сделал все, что-
бы заблокировать работу Трех-
сторонней контактной группы. 
Для этого украинскую делега-
цию наполнили людьми сомни-
тельного когнитивного здоро-
вья, очевидно, не читавшими 
Минские соглашения ни на рус-
ском языке — из-за испытывае-
мой «лютой ненависти к вра-
гам», ни на английском — в силу 
его незнания. Иного результата 
интеллектуальных потуг от мы-
слителей такого пошиба можно 
было не ждать.   

Здесь нужно вспомнить, что 
Минские соглашения одобрены 

Совбезом ООН (резолюция № 
2202), и значит — имеют статус 
международного договора, сто-
ят выше национального законо-
дательства и никаким, даже са-
мым украинским в мире парла-
ментом отменены быть не мо-
гут. С другой стороны, известно, 
что свой диплом юриста Зелен-
ский выиграл в КВН, и потому 
играючи относится как к укра-
инской конституции и законам, 
так и к международным обяза-
тельствам. Но самое плохое не 
это. Во внутренней политике Зе-
ленский может делать что угод-
но на свой страх и риск, наивно 
рассчитывая, что второй прези-
дентский срок все спишет. Куда 
опасней, что его воинственным 
фантазиям и смелым желаниям 
потакают Франция и Германия, 
которые, напомним, вместе с 
Россией являются гарантами 
мирного урегулирования вну-
триукраинского конфликта.

В последнее время в ритори-
ке Парижа и Берлина появились 
новые обертоны. Так, Россия 
уже называется «стороной кон-
фликта» не только в СМИ, но и в 
заявлениях первых лиц. Запад-
ные партнеры идут навстречу 
желанию Зеленского вновь со-
браться в нормандском фор-
мате без выполнения Киевом 
ранее достигнутых договорен-
ностей и без внятной повестки 
встречи. Они не видят противо-
речия между реальным поведе-
нием Зеленского и его пустопо-
рожними заявлениями о при-
верженности Минским согла-
шениям и уж вовсе не обращают 
внимания на то, что несут его 
приближенные. А они попросту 
нагнетают военную истерию в 
обществе и на полном серьезе 
обсуждают, какой вариант воз-

обновления гражданской вой-
ны им больше подходит — «хор-
ватский» или «карабахский». 

При этом «коллективный» 
Зеленский не скрывает, что их 
главная задача — выхолостить 
Минские соглашения, оставив 
от них одно название, и не дать 
повода снять с России санкции, 
взвалив на нашу страну вину 
за все преступления, которые 
Киев уже совершил и еще совер-
шит. И эта нехитрая манипуля-
ция зримо поддерживается Бер-
лином и Парижем. Вопрос толь-
ко в том, по злому ли умыслу 
это делается или из нежелания 
признать свою неспособность 
влиять на прирученную ими на 
майдане украинскую «экстре-
мальную демократию».

Как бы то ни было, принятие 
закона «О государственной по-
литике переходного периода» 
обрывает последнюю тонкую 
нить, на которой держался от-
носительный мир на Украине, 
который в данном случае нуж-
но понимать как отсутствие 
масштабной войны и массовых 
жертв. Новая эскалация, старт 
которой даст принятие закона, 
действительно может привести 
к новым мирным соглашениям, 
которыми всегда заканчивают-
ся войны, вот только наверняка 
они не понравятся Зеленскому. 

Поскольку не факт, что под-
писывать их будет он, неизвест-
но, насколько скукожится к это-
му моменту территория Украи-
ны, останется ли Киев ее столи-
цей и, вообще, сохранится ли 
это государство в нынешнем 
виде. 

Пустопорожние заявления 
Зеленского о приверженности 
Минским соглашениям выглядят 
насмешкой.  

А К Ц Е Н Т

При этом «коллективный» Зеленский 
не скрывает, что их главная задача — 
выхолостить Минские соглашения, 
оставив от них одно название, и не дать 
повода снять с России санкции

А К Ц Е Н Т

Возможность сдавать ЕГЭ имели 
абсолютно все, вне зависимости от того, 
заражены они коронавирусом или нет 

ВЫЖИВШИМ 
ПОМОГУТ
Екатерина Забродина 

Сенат Пакистана проголосовал 
за отмену статьи, согласно ко-
торой суицид приравнивается в 
стране к уголовному преступле-
нию.  Если законопроект поддер-
жит Национальная ассамблея, 
а затем подпишет президент, то 
выживших после  попытки само-
убийства больше не будут штра-
фовать или даже отправлять в 
тюрьму сроком на год, пишет 
The Guardian. Та самая статья 
325 досталась пакистанскому 
УК в наследство от колониаль-
ного права. При этом в самой 
Англии, Уэльсе и Северной Ир-
ландии суицид был декримина-
лизирован еще в 1960-е годы (а 
в Шотландии и вовсе никогда не 
считался преступлением). Сей-
час пытавшихся покончить с со-
бой в Пакистане отправляют в 
медико-правовой центр, чьи со-
трудники обязаны заявить в по-
лицию. Эксперты признают, что 
стражи порядка нередко этим 
пользуются, вымогая взятки у 
семей пострадавших.  

РОССИЯ 
В ЧЕТВЕРКЕ
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

Южная Корея достаточно 
успешно справляется с коро-
навирусом, начав уже серьезно 
ослаблять различные ограниче-
ния, включая те, что касаются 
путешествий за границу. В этой 
связи у корейцев вновь резко 
возрос интерес к поездкам за 
рубеж. Согласно результатам 
исследования, Россия оказалась 
одной из наиболее популярных 
для возможных путешествий 
корейцев стран. Как сообщили 
южнокорейские СМИ, ссыла-
ясь на проведенное в 14 странах 
мира исследование, в течение 
ближайшего года около 40 про-
центов опрошенных выразили 
намерение выехать за рубеж с 
целью совершить путешествие. 
В Южной Корее, как выясни-
лось, почти каждый третий (32 
процента) намерен побывать за 
границей в течение года. Однов-
ременно на основе данных по-
исковых запросов в интернете 
были названы и наиболее попу-
лярные, с точки зрения корей-
цев, для возможных поездок на-
правления. Россия заняла чет-
вертое место, уступив Гавайям, 
Австралии и Германии, но опе-
редив при этом США, Филиппи-
ны и Индонезию. Отмечено, что 
те направления, которые ранее 
были наиболее востребован-
ными у корейцев для поездок, а 
именно Япония, Китай, Вьетнам 
и Таиланд, теперь оказались за 
пределами потенциально самых 
популярных стран. 

Возможно, что причина попу-
лярности России, а также других 
стран заключается в простоте 
посещения. Ту же Россию южно-
корейцы до сих пор могут посе-
щать в рамках безвизового ре-
жима, а до ближайшего крупно-
го города РФ — Владивостока, из 
Сеула лететь всего лишь два часа. 
Кроме того, граждане Республи-
ки Корея получили возможность 
теперь путешествовать в США и 
28 стран Европы без прохожде-
ния длительного карантина. Ки-
тай, Вьетнам, Япония и другие 
государства, куда до пандемии 
коронавируса корейцы лета-
ли на отдых очень часто, сейчас 
или вообще не пускают туристов 
либо требуют большое количе-
ство различных документов, что 
затрудняет поездки.  

ОТДАДИМ 
В ДОБРЫЕ 
РУКИ 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Мэрия Флоренции намерена 
отдавать в добрые руки на без-
возмездной основе оливковые 
рощи, принадлежащие государ-
ству. Проект «усынови оливко-
вую рощу» создан с целью во-
влечения граждан в сельскохо-
зяйственную жизнь региона и 
ради спасения традиционной 
отрасли, которой гордится реги-
он Тоскана. Чтобы стать опеку-
ном одной из тысячи оливковых 
рощ, любой желающий, будь то 
физическое лицо или ассоци-
ация, может отправить заявку 
через сайт муниципалитета. По-
сле чего претенденту придется 
пройти через ряд стадий отбора. 
В случае удачного исхода согла-
шение будет заключено на три 
года с возможностью продления 
еще на 36 месяцев. Новые хозя-
ева смогут производить масло 
для собственных нужд и на про-
дажу, но взамен они должны бу-
дут ухаживать за оливковыми 
деревьями, к которым в Италии 
относятся с особым пиететом и 
уважением.   

Храм Святого Архангела Михаила построен в 1894 году 
на бульваре, который носит имя Александра III.

В МИРЕ

В этом храме 
венчались вели-
кий князь Андрей 
Владимирович 
и балерина 
Матильда 
Кшесинская

P
R

E
S

ID
E

N
T

.G
O

V
.U

A

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 Л
Е

Й
Ф

Е
Р

 /
 Т

А
С

С

Для тех, кто сдает экзамен, самым первым испытанием становится необхо-
димость вовремя на него прийти.
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ЮБИЛЕЙ 20 ноября Патриарху Кириллу исполнится 75 лет 

Человек без фаворитов
Елена Яковлева

П
атриарху Кириллу 
исполняется 75 лет. 
Из-за коронави-
русной инфекции 
праздничное тор-
жество перенесено 
на май следующего 
года, но, конечно, 
20 ноября Патриар-

ху не обойтись без поздравле-
ний. «РГ» каждый год старает-
ся увидеть служение Патриарха 
глазами разных людей. На этот 
раз наш разговор о смысле слу-
жения, ответственности, вызо-
вах и управленческих принци-
пах Патриарха с главою Сино-
дального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и 
СМИ Владимиром Легойдой.

Отмечать дни рождения ца-
рей и патриархов — старая, 
значимая, чтимая и еще до-
революционная традиция. 
Но когда видишь, какие очере-
ди (в том числе и из светских 
персон) с букетами белых роз 
выстраиваются на имени-
ны Патриарха, понимаешь, 
что она не умерла. Почему за 
этим не одно подобострастие 
и лесть, как кажется иногда 
людям со злым сознанием?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Несмотря на то 
что торжества по случаю 75-ле-
тия Святейшего Патриарха, 
действительно, перенесены на 
май, 20 ноября, конечно, мно-
гие захотят его поздравить. Что 
же касается отношения Патри-
арха к этому, то я бы сказал, что 
у него нет личных дат в привыч-
ном понимании. Патриарх при-
нимает адресованные ему по-
здравления, потому что люди 
так демонстрируют свое ува-
жение, внимание и благодар-
ность Церкви. Общаясь по пово-
ду юбилея Патриарха с журна-
листами, мы говорим ведь о том 
пути, который прошла Церковь 
в годы его патриаршества. День 
рождения Патриарха всегда ста-
новится поводом поговорить о 
самых разных процессах в жиз-
ни Церкви и ее роли в обществе.

Патриарх Кирилл один из са-
мых молодых патриархов. 
Патриархами ведь не стано-
вятся в 45 и даже в 50. И поэ-
тому 75 лет для Патриарха 
если не молодость, то хоро-
шая взрослость. Что заключа-
ет в себе возраст Патриарха?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Один из самых 
главных факторов, который де-
лает человека взрослым, — это 
ответственность. Всякому зна-
ющему жизненный путь Свя-
тейшего понятно, что он был 
облечен очень высокой ответ-
ственностью с молодых лет. В 
молодости у него был разговор 
с его учителем, наставником и 
духовником, митрополитом Ни-
кодимом (Ротовым) о том, что 
он хотел бы поучиться в важных 
духовных академических цен-
трах за границей. Но ему было 
сказано: учиться будет следую-
щее поколение, а ты должен ра-
ботать. И он начал работать. Был 
самым молодым — назначен в 28 
лет — ректором Ленинградских 
духовных школ. А подготовка 
кадров тогда — это в том числе 
сложнейшие отношения с влас-
тью, в которые неизбежно всту-
пал ректор, да еще добившийся 
обучения в духовных школах 
иностранных студентов. Слож-
нейшие переговоры, огромная 
школа, такая закалка. Он всегда 
понимал свою ответственность 
и умел с нею справляться.

Уже после возведения на па-
триарший престол Святейший 
вспомнил, как в числе прочих 
помощников Патриарха Алек-
сия II предлагал ему — в рамках 
своей ответственности — очень 
многие решения. Но решения 

всегда принимал все-таки Па-
триарх. «Только сейчас я чувст-
вую эту разницу в ответственно-
сти», — сказал Святейший. Одно 
дело, предлагать то, что тебе ка-
жется правильным, нужным, 
важным, но совсем другая мера 
ответственности требуется, ког-
да решения остаются за тобой.

Мне кажется, что со светской 
точки зрения Патриарх Ки-
рилл — великолепный церков-
ный политик. А политика, 
как говорил философ Пяти-
горский, это «пространство 
воли». Патриарх, несомненно, 
волевой человек, это просто 
видно. Ведь может точно по-
ставить цель, продумать 
шаги к ней и достичь? А еще 
заметна его строгость в хоро-
шем смысле слова — обязываю-
щая и выстраивающая тебя. 
Не обязательно службист-
ски, может быть, и культур-
но выстраивающая. Это Па-
триарх без привычной нам 
мечтательности, зато дей-
ственность и трезвость на-
лицо. Способность к высокому 
прогнозу. А что бы вы отме-
тили в нем как в капитане 
церковного корабля?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Как по-разно-
му мы воспринимаем Патриар-
ха! Я бы вот никогда не стал го-
ворить о нем как о строгом че-
ловеке. Дисциплинированном 
— да, очень требовательном (в 

первую очередь к себе) — да, но 
строгом… Хотя в начале работы 
с ним мне тоже казалось, что в 
случае ошибки жесткие послед-
ствия будут неизбежными. Но 
это мне никак не приходит на 
ум сейчас. Я много видел ситуа-
ций, когда можно было ожидать 
от него куда более жесткую и 
строгую реакцию на самые раз-
ные просчеты, начиная от ма-
лых неточностей секретарей и 
заканчивая ошибками руково-
дителей Синодальных учрежде-
ний. Патриарх оставляет за че-
ловеком право на ошибку — при 
условии, конечно, что она будет 
исправлена и не повторится. 

Если использовать столь по-
нятный и знакомый нам в хри-
стианской метафорике образ 
корабля, то, конечно, тут самое 
важное — масштаб его личности. 
Этот капитан сомасштабен сво-
ему высокому призванию. 

Кстати, критики, часто срав-
нивающие его с другими архи-
ереями или требующие от него 
каких-то качеств, которые, как 
им кажется, должны быть у 
него, обычно просто не очень 
понимают масштаб его задач. 

Быть Патриархом — это со-
вершенно особое призвание от 
Бога. Это место уж точно не мо-
жет занимать человек исклю-
чительно созерцательный или, 
напротив, мыслящий только 
сиюминутными категориями. 
Или не разбирающийся глубо-

ко в политике. Я имею в виду не 
участие в политике как борьбе 
за власть, но опять же говорю о 
масштабе человека, чья деятель-
ность предполагает и ответст-
венное взаимодействие с поли-
тическими лидерами, и нравст-
венное реагирование на общест-
венно-политические процессы. 

…Я, предлагая Патриарху 
что-то и слыша в ответ «лучше 
это сделать вот так», как раз 
убеждаюсь в его масштабе. Его 
шкала оценки обычно куда луч-
ше подходит к предлагаемому 
тобою случаю. 

А еще Патриарх — человек, не 
знающий, что такое праздность. 
Современному человеку, часто 
находящему смысл работы в 
том, чтобы заработать и хоро-
шо отдохнуть, это, может быть, 
и сложно понять. Но праздность 
совершенно несовместима с 
графиком Патриарха.

При разных форматах обще-
ния — официальная встреча, на-
учная конференция, посещение 
хосписа, разговор за чаем — об-
щение с ним всегда насыщено, 
наполнено смыслом. Я много 
раз наблюдал во время его визи-
тов — на заводы, в институты, в 
больницы, — как он даже в самых 
протокольных, формальных 
условиях одним присутстви-
ем своим с первых слов, шагов, 
взглядов ломает предложенную 
ему «парадную» схему отноше-
ний. Все эти «посмотрите нале-
во, посмотрите направо, идем в 
следующий зал»… Принимаю-
щие Патриарха много раз при-
знавались: сотни людей прохо-
дили этим маршрутом, заходи-
ли в эти цеха, подходили к этим 
студентам, но никто никогда не 
задавал подобных вопросов, не 
реагировал так, как он. 

Всякий, кто близко общался с 
Патриархом, знает о его челове-
ческом внимании. В разговорах с 
ним почти обязательны истории 
из жизни, внимание к деталям, 
людям. И обаяние, которое не 
может не захватить собеседника. 

Что касается способностей к 
прогнозу, то я вообще не очень 
верю в прогнозы. Для понима-
ния очень многих вещей нужна 
историческая дистанция. Но с 
чем я готов согласиться, так это 
с замеченным умением Патри-
арха улавливать какие-то, если 
угодно, предтенденции, нечто 
еще не проявившееся…

Мы часто говорим «тенден-
ции, тренды», но это то, что нами 
осознается, что уже оформилось 
и видимо. А у Патриарха, без-
условно, есть умение предчув-
ствовать будущую тенденцию, 
видеть только намечающееся и 
понимать, куда стоит направить 
усилия. Почитайте интронаци-
онную речь Патриарха, произне-
сенную 12 лет назад, там обозна-
чены все направления (и работа 
с молодежью, и социальное слу-
жение, и многое другое), по кото-
рым должна двигаться Церковь. 
И все это было обозначено еще 1 
февраля 2009 года.

Чуть ли не главным сюжетом 
патриаршего служения стала 
тема разорванного правосла-
вия и противостояния Кон-
стантинополю. Патриарх 
Кирилл ведет Церковь своим, 
абсолютно самостоятель-
ным маршрутом. И это не 
путь узконациональный, Рус-
ская церковь как раз Церковь 
всемирная. Да, русского пути, 
но русский путь здесь не при-
вязка к национальности, нет, 
это так названный и пройден-
ный путь. В начале которого, 
как убеждает нас о. Александр 
Шмеман в «Основах русской 
культуры», лежит универ-
сализм.  Да и реальный опыт 
людей показывает — в Русскую 
церковь за границей всегда лег-
ко войдешь, а попробуй войти 
в Греческую, если ты не грек. А 
еще этот путь не только уни-
версален, но истинен, иначе за-
чем по нему идти.

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Русская право-
славная церковь — Поместная 

церковь со всеми вытекающими 
отсюда последствиями. В споре 
с Константинополем мы — не за 
национальный путь, а за сохра-
нение братского и канонически 
выверенного устроения меж-
православных отношений. Вы-
зов — жесткий и безапелляци-
онный — брошен именно кано-
ническому устроению жизни в 
православной семье. Конечно, 
все эти проблемы начались не 
тогда, когда Порошенко обра-
тился к Константинопольскому 
патриарху, но раньше, и даже не 
при патриархе Варфоломее. Но 
до этого по поводу них был воз-
можен диалог. А сейчас мы во-
шли в фазу либо затрудненно-
го, либо невозможного диало-
га. И тут я только могу с полной 
ответственностью повторить, 
что Русская церковь и Патри-
арх Кирилл сделали все, чтобы 
сохранить диалог. Важнейшим 
свидетельством такого нашего 

устремления был известный ви-
зит Патриарха Кирилла в Стам-
бул. Предстоятель Русской цер-
кви попытался сделать все, что 
от него зависит, чтобы объя-
снить своему Константино-
польскому собрату ситуацию 
на Украине, рассказать ему о 
том, что там происходит в дей-
ствительности, донести до него 
точку зрения миллионов укра-

инских верующих, положение 
канонической церкви, ситуа-
цию с расколом. Хотя многие 
Патриарха отговаривали — по-
чему русский Патриарх дол-
жен ехать в Константинополь, 
нужна нейтральная террито-
рия, иначе это будет неверно 
истолковано. А Патриарх в от-
вет: я пешком готов идти, чтобы 
об этом поговорить. Потому что 
речь шла о единстве Церкви. По-
вторю: вызов был брошен и на-
шей поместной Церкви, и само-
му братскому бытованию пра-
вославного мира. И это все, ко-
нечно, была забота Патриарха: 
сделать все, чтобы сохранить 
мир, согласие и возможности 
диалога. Формулировка «Рус-
ская церковь разорвала отно-
шения с Константинополем», 
может быть, канонически и до-

пустима, но по сути мы своими 
шагами всего лишь констатиро-
вали сложившуюся ситуацию и 
невозможность продолжения 
общения. Необходимо сохра-
нять, как вы заметили, верность 
истине, а если этой верности со 
стороны Константинопольско-
го патриархата нет? Поэтому 
Русская церковь не инициатор 
этого разрыва, она лишь кон-

статирует нарушения единства. 
И не нами.

Вы современный человек, ин-
теллигент, воспитанный на-
учной средой, с неперечеркну-
той ценностью свободы. Как 
ученый вы обречены на осту-
женность и нейтральность 
взгляда. Как вы сочетаете в 
себе эту университетскую сво-
боду и преданность Патри-
арху, о которой так замеча-
тельно говорил ваш учитель 
Юрий Вяземский? Не знаю, на-
сколько преданность сегодня 
ценима широким обществен-
ным мнением, но она точно 
важна внутри управленческих 
команд. Насколько Патриар-
ху нужна свобода и насколько — 
преданность? Какие — по типу 
— люди для него важны? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я бы сказал, 
что Патриарху и Церкви сегод-
ня и всегда нужны разные люди. 
Потому что у нас много разных 
задач. И Патриарх, мне кажет-
ся, старается и исходит как раз 
из этого. 

У Святейшего нет фаворитов. 
Хотя часто псевдоаналитики пы-
таются их ему приписать. То од-
ного епископа объявят ближай-
шим сподвижником, то друго-
го… Но это — ошибка, как раз де-
монстрирующая непонимание 
того, как мыслит и что делает Па-
триарх. Он всегда пытается най-
ти и призвать человека, который 
будет важен на конкретном ме-
сте. И сможет отвечать на те вы-
зовы, с которыми сталкивается 
Церковь. Хотя такого человека 
не всегда легко найти. Мы сегод-
ня много говорим о сложности 
диалога поколений, об обрыва-
ющемся общем языке общения 
с молодежью… И это головная 
боль для всех, не только для Цер-
кви… Тем не менее в Церкви есть 
люди, которые самоотверженно 
трудятся над решением этой и 
многих других проблем. Мог бы 
назвать моих коллег из высше-
го церковного управления, с ко-
торыми много лет работаю пра-
ктически в ежедневном режи-
ме и не устаю благодарить Бога 
за то, что эти люди не оставляют 
крест своего служения и берут 
ответственность при легкости и 
изобилии критики даже со сто-
роны церковных людей. 

Отсутствие фаворитизма 
— обязательное качество для 
Патриарха вообще или толь-
ко для Патриарха Кирилла?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я сейчас гово-
рю о Патриархе Кирилле. 

Как-то меня спросили, могу 
ли я, что называется, «решить 
вопрос». Я сказал, что если тема 
относится к сфере моей компе-
тенции, то, рассмотрев ее и по-
няв, что она заслуживает вни-
мания Патриарха, я готов ее до-
ложить… Но если кто-то хочет 
воспользоваться моей возмож-
ностью подойти к Патриарху, то 
он это делает зря. Я этого делать 
никогда не буду, потому что это 
неправильно и мне заранее по-
нятна его реакция. Фаворитизм 
ведь предполагает возможность 
«зайти» с любым вопросом, ка-
сающимся или не касающимся 
круга твоей ответственности. 
С Патриархом Кириллом это, 
конечно, невозможно. И это — с 
управленческой, да и с любой 
другой точки зрения правильно. 

Я, кстати, рассказал Святей-
шему о просьбе «решить во-
прос». Мы посмеялись.

Что же касается преданно-
сти, то Патриарху нужны люди, 
преданные Церкви. Преданный 
Церкви человек не подведет сво-
его Предстоятеля. Для Патриар-
ха всегда важно, стремится ли 
человек служить Богу и Церкви 
или каким-то своим интересам. 
Для него это — единственный 
критерий, как мне думается.  

Патриарх, с молодости облеченный 
очень высокой ответственностью, 
всегда умел с нею справляться.

А К Ц Е Н Т

Когда будущий патриарх высказал 
желание поучиться в важных  академи-
ческих центрах за границей, его учитель, 
наставник и духовник сказал: 
учиться будет следующее поколение, 
а ты должен работать

Патриарх в гостях в ангаре спасения для бездомных задает вопросы, которые людям никто не задавал. Среди всемирных маршрутов командировок Патриарха есть и Антарктида.

А К Ц Е Н Т

Патриарха отговаривали от поездки  
в Константинополь, дескать, нужна 
нейтральная территория, 
иначе это будет неверно истолковано. 
А Патриарх в ответ: я пешком готов идти, 
чтобы об этом поговорить. 
Ведь речь о единстве Церкви
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ЭКОЛОГИЯ В Красногорске 
установили московскую 
станцию экоконтроля 

Взялись 
за воздух 

Ирина Огилько 

В столичном регионе создается единая система эколо-
гического мониторинга. Одним из ее элементов стали 
15 автоматических станций контроля качества воз-
духа, которые Москва за свой счет установила в Под-
московье. Так, подобная станция недавно появилась 
в центре Красногорска. Осмотрели новинку зампред 
областного правительства — министр экологии и при-
родопользования Андрей Разин и глава столичного де-
партамента природопользования и охраны окружаю-
щей среды Антон Кульбачевский. 

Станция появилась на Южном бульваре. Место для 
ее установки выбрали не случайно — рядом располо-
жены большой промышленный кластер, МКАД и Ново-
рижское шоссе. Датчики станции измеряют основные 
загрязняющие вещества, характерные для городской 
территории: оксид углерода, оксид и диоксид азота, се-
роводород, содержание в воздухе взвешенных частиц 
размером менее 2,5 мкм — напомним, именно их ВОЗ 
признает одними из самых опасных. Раз в 20 минут 
данные всех замеров поступают и московским, и об-
ластным экологам. Если превышен какой-то параметр, 
на место выедет передвижная лаборатория для опреде-
ления источника загрязнения воздуха. 

«В наших планах — создание единого ресурса, посвя-
щенного качеству воздуха, где в онлайн-режиме будут 
отображаться данные по состоянию воздуха и в столи-
це, и в области», — отметил Антон Кульбачевский. А Ан-
дрей Разин добавил, что уже в декабре этого года пла-
нируется запуск экологических новостей на подмо-
сковном телевидении: «Раз в неделю будем рассказы-
вать об экологической ситуации в области, ведь не все 
наши жители пользуются интернетом». Он добавил, 
что совместная экологическая работа Москвы и обла-
сти необходима. Ведь воздух не имеет административ-
ных границ, но от его состояния зависит качество жиз-
ни всей московской агломерации.  

ИНВЕСТИЦИИ 

Андрей Воробьев 
встретился с работниками 
индустриального парка 
в Клину 

Маршрут 
настроен

Ирина Рыбникова 

Уникальное оборудование появилось у одного из рези-
дентов индустриального парка «КлинАвто Транс». Об-
рабатывающий центр, купленный предприятием «Ка-
скад», поставил еще один плюс в программу ипортоза-
мещения — продукцию, которую он производит, рань-
ше приходилось заказывать за рубежом. Посмотреть, 
как работает центр, приехал губернатор области Анд-
рей Воробьев. 

Главный инженер предприятия, производящего, 
к слову, более двух миллионов светильников в год, 
Сергей Павлов не скрывает радости, рассказывая о 
новинке: «В России мало у кого есть такие станки. 
Обрабатывающий центр имеет такие параметры, 
что мы теперь сами можем изготавливать большие 
пресс-формы, которые раньше закупали в Китае. Все 
это делалось долго и стоило дорого. А теперь мы мо-
бильны — за две-три недели можем произвести лю-
бую пресс-форму от чертежа до конечного изделия». 

Гендиректор ин-
дустриального пар-
ка Олег Сафронов 
рассказал главе ре-
гиона, что сегод-
ня здесь работают 
около 20 компаний 
малого, средне-
го и крупного биз-
неса, вложившие 
в развитие своих 
производств более 
трех миллиардов 
рублей и обеспечившие работой порядка тысячи че-
ловк. А в не слишком далекой перспективе инвесто-
ры планируют вложить в создание новых мощностей 
еще 9 миллиардов, что позволит создать для местных 
жителей две тысячи новых рабочих мест. «Мы стро-
им здания со всей инфраструктурой, что называется 
под ключ. У нас есть необходимый запас энергетики, 
что позволяет арендаторам, докупая какое-то обору-
дование, без проблем присоединять его, совершенст-
вовать и расширять свои технологические процессы. 
В течение трех с небольшим лет планируем построить 
еще около 250 тысяч квадратных метров производст-
венно-складских помещений», — отметил Сафронов. 

«Все это хорошо. Но вот работники парка жалуют-
ся, что добираться сюда не слишком удобно — автобу-
сы ходят редко и останавливаются далеко», — сказал 
Андрей Воробьев, который до разговора с парковым 
руководством успел пообщаться и с рядовыми со-
трудниками. Губернатор дал поручение главе Клин-
ского округа Алене Сокольской уже в понедельник на 
видеосовещании доложить, как будет решаться про-
блема.  

ДОРОГИ  Сколько будет стоить проезд по платному дублеру Егорьевского шоссе?

Скорость идет на восток 
Ирина Романова 

П
одмосковные власти со-
общили  предполагае-
мую стоимость прое-

зда по платному дублеру Его-
рьевского шоссе. Она составит 
12 рублей за километр пути для 
мотоциклов и легковых автомо-
билей, 18 рублей для среднега-
баритного транспорта и от 24 до 
48 рублей для автобусов и гру-
зовиков в зависимости от высо-
ты и количества осей. 

Егорьевка — дорога весьма 
почтенная, в старину она име-
новалась Касимовским трак-

том, поскольку шла от Москвы 
до рязанского города Касимов. 
Шоссе берет начало на юго-вос-
токе Москвы, являясь продол-
жением Рязанского проспек-
та. На всем протяжении дорога 
двухполосная, есть неосвещен-
ные участки и крутые поворо-
ты, которые, впрочем, большую 
часть суток не представляют 
большой опасности из-за того, 
что трафик местами еле дви-
жется. И поправить ситуацию 
невозможно. «Какая-либо ре-
конструкция этой автодороги 
признана нецелесообразной из-
за существующей плотной жи-

лой застройки и наличия вдоль 
шоссе множества коммуника-
ций», — рассказали «РГ» в мини-
стерстве транспорта и дорож-
ной инфраструктуры области. 

О том, что Егорьевке нужен 
дублер, говорилось давно. Еще 

до пандемии, в 2019 году, суще-
ствовал проект строительства 
дублера, правда, без утвержде-
ния окончательной трассиров-
ки. Но только сейчас планы по 
развязке Егорьевского шоссе 
начинают обретать конкретные 

очертания. В ближайшие две не-
дели  подмосковные власти пла-
нируют заключить концессион-
ное соглашение с инвестором, 
готовым вложить в этот проект 
более 60 миллиардов рублей.

Планируется, что новая до-
рога протяженностью 36,3 ки-
лометра будет иметь 4 полосы 
для движения с расчетной ско-
ростью 120 километров в час. 
Дублер начнется от Октябрь-
ского проспекта в Люберцах и 
протянется до деревни Коше-
рово Раменского городского 
округа, где вольется в ЦКАД. Та-
ким образом, самую проблем-
ную часть пути почти до самой 
Гжели можно будет пролететь 
меньше чем за 20 минут. Или, 
если перевести в деньги, за 436—
1744 рубля, в зависимости от 
того, на чем едешь. 

В течение всего 2022 года 
будет вестись проработка про-
екта. К строительству плани-
руется приступить в 2023 году 
и закончить его через три года. 
За это время, кстати, итоговая 
стоимость проезда может еще 
измениться в сторону увели-
чения. Допандемийный проект 
дублера Егорьевки оценивал-
ся в 33,2 миллиарда рублей, но 
теперь его стоимость выросла 
почти вдвое. Виной тому и по-
дорожание строительных ма-
териалов, и уточненные затра-
ты, которые инвестору придет-
ся понести, потому что и тут на 
пути дублера стоят коммуника-
ции и объекты, подлежащие пе-
реносу. В восточной части обла-
сти, никогда не отличавшейся 
высокими ценами на недвижи-
мость, все давно застроено так, 
что найти пустое место даже для 
одного километра дороги весь-
ма проблематично.   

РАКУРС Нет отсроченным рецептам: область существенно 
увеличивает бюджет на покупку лекарств для льготников 

Стон заказов 

Ирина Рыбникова 

В 
этом году на обес-
печение льготников 
бесплатными лекар-
ствами в Подмоско-
вье было выделено 
12,8 миллиарда ру-
блей. Немало, однако 
проблемы с получе-
ниями лекарств нет-

нет, да и возникают, особенно у 
некоторых категорий больных. 
Как сообщила недавно Уполно-
моченный по правам человека в 
Московской области Екатерина 
Семенова, за весь прошлый год 
она получила 50 лекарствен-
ных жалоб, а за первое полуго-
дие этого года — уже 38. Жители 
жалуются на отсутствие в апте-
ках нужных препаратов, в том 
числе для лечения астмы и диа-
бета, а также на то, что им пред-
лагают дженерики вместо ана-
логовых лекарств. 

Директор научно-практиче-
ского центра клинико-эконо-
мического анализа министер-
ства здравоохранения области 
Константин Кокушкин одной из 
главных проблем называет пе-
ресечение федерального и реги-
онального списков льготников. 
В области, уточняет он, право 
на бесплатные лекарства имеют 
608 тысяч человек, 430 тысяч 
из них состоят в региональном 
списке, 178 тысяч — в федераль-

ном. И есть в общей массе 37 
тысяч льготников, которые чи-
слятся в обоих списках. Да, так, 
оказывается, бывает. «Напри-
мер, инвалидность относится к 
федеральным льготам, а сахар-
ный диабет — к региональным. 
Но если человек получает инва-
лидность по сахарному диабету 
или заболевает им, уже имея ин-
валидность по другому заболе-
ванию, он будет внесен и в феде-
ральный, и в региональный ре-
гистр», — объясняет Кокушкин. 

А дальше, по его словам, про-
исходит следующее. Человек от 
федеральной льготы отказыва-
ется, заменяя ее на выплату де-
нежной компенсации — это 929 
рублей ежемесячно дополни-
тельно к пенсии. А за реализа-
цией своих льготных прав обра-
щается к региональному бюд-
жету. «Онкология, бронхиаль-
ная астма, сахарный диабет, ар-
триты — вот с такими не самыми 
дешевыми болезнями чаще все-
го приходят федеральные отказ-

ники, — продолжает Константин 
Кокушкин. По данным минздра-
ва, ежегодно на оплату меди-
каментов гражданам, отказав-
шимся от федеральной лекарст-
венной льготы, область тратит 
порядка 800 миллионов рублей, 
которые ложатся на региональ-
ный бюджет дополнительной 
нагрузкой. 

«Мы и дальше будем добро-
совестно исполнять свои обя-
зательства, но считаем, что ду-
блирование списков необходи-

мо устранить. И уже обратились 
с таким предложением к феде-
ральным коллегам», — утвер-
ждает Кокушкин. 

О проблеме дженериков в 
областном минздраве тоже зна-
ют. Жители действительно ча-
сто жалуются на то, что вместо 
импортных препаратов врачи 
выписывают им отечествен-
ные. Но чиновники объясня-
ют это особенностями закона о 
госзакупках. Лекарства на кон-
курс выставляются не по па-

тентованным названиям, ина-
че контролирующие органы 
признают это необоснованным 
продвижением конкретного 
бренда, а по международному 
непатентованному наимено-
ванию. Условно говоря, на кон-
курс выходит не кардиомагнил 
за 200 рублей и не аспирин за 
20, а ацетилсалициловая кисло-
та, из которой состоят оба этих 
лекарства. Ну а дальше закон о 
госзакупках предписывает объ-
являть победителем того, кто 
предложит более низкую цену. 
И побеждает наш родной совет-
ский аспирин. 

Но ведь бывают же случаи, 
когда люди не капризничают, а 

действительно нуждаются не в 
дженериках, а в лекарстве кон-
кретной марки — из-за слож-
ных аллергий, например. «Бы-
вают, — соглашается Констан-
тин Кокушкин. — Каждый такой 
случай нуждается в ручном ре-
гулировании, поэтому у нас 
работает комиссия по индиви-
дуальным закупкам. Если она 
принимает решение о том, что 
человеку действительно необ-
ходим конкретный патенто-
ванный препарат, он будет за-
куплен для конкретного льгот-
ника».   

Когда вовремя не получаешь поло-
женных по закону лекарств, таблет-
ки начинают мерещиться везде. 

А К Ц Е Н Т

Ежедневно в регионе выписывается 
до 26 тысяч льготных рецептов. Из них 
от 200 до 400 ложатся в стол ожидания 

А К Ц Е Н Т

К строительству дублера планируется 
приступить в 2023 году, 
а закончить его в 2026-м

СОЦЗАЩИТА  

В столичном 
регионе вдвое 
повысили 
выплаты 
к 80-летию 
Битвы 
под Москвой 

СО ВСЕМ 
ПОЧТЕНИЕМ 
Ирина Романова 

Ежегодная выплата для вете-
ранов к годовщине Битвы под 
Москвой в столичном регионе 
в этом году увеличена вдвое — 
до 40 тысяч рублей. Приятный 
сюрприз приурочен к круглой 
дате — 5 декабря историческому 
событию исполняется 80 лет. 

3,7 тысячи московских вете-
ранов выплату уже получили, 
сообщила заммэра столицы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. «Ветера-
ны бесстрашно встали на защи-
ту своего Отечества и завоевали 
Великую Победу, дав свободу 
будущим поколениям. Наш долг 
— окружить теплотой и заботой 
тех, кто прошел через тяжелые 
годы войны. Город оказывает 
ветеранам комплексную под-
держку. Помимо социальных 
выплат, тысячи ветеранов полу-
чают помощь соцработников, 
а 850 одиноких ветеранов ежед-
невно обслуживаются сиделка-
ми. Кроме того, для них доступ-
на программа «Санаторий на 
дому». Также ветеранам офор-
мляют путевки в лучшие панси-
онаты», — подчеркнула она. 

«Подмосковным ветера-
нам деньги поступят на счета 
до конца ноября», — рассказала 
зампред областного правитель-
ства Ирина Каклюгина. По дан-
ным областного министерства 
социального развития, сегодня 
в регионе проживают 122 ве-
терана, имеющие право на эту 
меру социальной поддержки. 
Напомним, единовременную 
материальную помощь к ка-
ждой годовщине Битвы под Мо-
сквой получают инвалиды и 
участники Великой Отечествен-
ной войны, те, кто награжден 
медалью «За оборону Москвы», 
труженики тыла, работавшие в 
столице с 22 июля 1941 года по 
25 января 1942 года.  

ТЕХНОЛОГИИ  

В МФЦ начали 
открывать 
уголки здоровья

С ЧЕМ 
ПОЖАЛОВАЛИ
Надежда Макеева 

На этой неделе в многофункци-
ональном центре подмосковно-
го Долгопрудного было слиш-
ком многолюдно. А все дело в 
том, что здесь появился первый 
в области уголок здоровья.  

«Это наш пилотный проект 
по установке современных ди-
агностических комплексов, где 
можно быстро и без предвари-
тельной записи проверить со-
стояние здоровья», — рассказы-
вает министр государственно-
го управления, информацион-
ных технологий и связи Подмо-
сковья Максим Рымар. Уголок 
здоровья представляет собой 
просторную ширму, за кото-
рой установлены несколько ап-
паратов. «Разобраться с ними 
сможет любой посетитель, про-
стая и понятная инструкция 
размещена тут же», — отмечает 
министр. Комплекс полностью 
адаптирован для людей с огра-
ниченными возможностями.  

Конечно, никаких серьезных 
патологий приборы самодиаг-
ностики у посетителей МФЦ не 
выявят. Но они могут измерить 
рост и вес, определить, есть ли в 
организме переизбыток жиро-
вой ткани или жидкости. Также 
можно воспользоваться пуль-
сометром, тонометром и смо-
келайзером, который проводит 
анализ выдыхаемого воздуха. 
С помощью последнего прибо-
ра можно «поймать» началь-
ную стадию диабета. Сейчас 
многие люди откладывают ви-
зит к врачу, опасаясь принести 
из больничных очередей коро-
навирус. А в МФЦ люди ходят 
и будут ходить. Так почему бы 
заодно не заглянуть в уголок 
здоровья? Тем более что нахо-
ждение в нем даже у самых мед-
лительных граждан занимает 
не более 10 минут. А результаты 
обследования по желанию мож-
но внести в свою электронную 
медицинскую карту. 

«Быстрое обследование яв-
ляется хорошей профилакти-
кой серьезных заболеваний, ко-
торые можно выявить на самой 
ранней стадии», — напоминает 
Максим Рымар.   

Бывая на предприятиях, Воробьев с удовольствием общается 
не только с директорами, но и с рядовыми сотрудниками. 

Скоро к сотрудни-
кам «КлинАвто 
Транс» добавятся 
еще 2 тысячи 
человек

Тем временем

По данным аптечной сети «Мособлмедсервис», которая занимается 

хранением и выдачей бесплатных лекарств для жителей всего Подмо-

сковья, ежедневно в регионе выписывается до 26 тысяч льготных ре-

цептов. Из них от 200 до 400 ложатся в стол ожидания, остальные 

обеспечиваются сразу. Как говорит директор «Мособлмедсервиса» 

Ирина Полетыкина, стол ожидания не всегда означает, что лекарства 

нет вообще. Иногда возможны задержки с доставкой со склада или 

препарат лежит в аптеке соседнего муниципалитета, и нужно подо-

ждать, пока его перенаправят в нужную точку. «Сегодня на отсрочен-

ном обеспечении у нас находятся 1,5 тысячи рецептов», — отмечает 

Полетыкина. Немало? Безусловно. Но еще пару лет назад их было 

20 тысяч. А скоро, возможно, не будет вообще. В 2022 году область 

увеличивает бюджет на обеспечение льготников бесплатными лекар-

ствами более чем на 5 миллиардов рублей, выделяя на эту статью рас-

ходов сразу 18 миллиардов. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ 
Почему 
70 процентов 
населения 
ищет рецепты 
в интернете

ПРИНИМАЕТ 
ДОКТОР 
БРАУЗЕР
Виталия Слуцкая

Ученые из  Уральского феде-
рального университета и Галле-
Виттенбергского университета 
имени Мартина Лютера (Гер-
мания) провели совместное ис-
следование, в котором, в част-
ности, установили: примерно 
70% населения пытается выя-
снить природу своего недомо-
гания с помощью интернета.  

Поисковые системы в Сети 
предлагают пользователям 
едва ли не моментальный ответ 
на любой интересующий во-
прос. Удобно: справочник «под 
рукой» находит ответ быстрее, 
чем человека охватывает па-
нический страх неизвестно-
сти, и создает впечатление под-
контрольности ситуации. Если 
что-то нашлось в интернете, 
значит, некто не только стол-
кнулся с такой же проблемой, 
но и решил ее.   Нюанс лишь 
в том, что столь комфортная 
«коммуникация» человека и 
интернета должна бы оканчи-
ваться там, где начинаются во-
просы здоровья или даже без-
опасности.

Ученые обработали полтора 
миллиарда поисковых запро-
сов в системе «Яндекс», и около 
5% из них оказались связаны со  
здоровьем. От пользователей 
ежедневно поступает  множе-
ство запросов в духе «Как выле-
чить бронхит дома?». Реже, но 
несущественно:  помогает ли 
здесь просто подышать над кар-
тошкой. И это все вместо того, 
чтобы сделать самое лучшее — 
обратиться к врачу.  

Самыми популярными ока-
зались вопросы, касающие-
ся протекания беременности, 
здоровья репродуктивной си-
стемы и возрастных измене-
ний в организме. Скажем, за-
прос «рак» значительно усту-
пает, например, запросу «ва-
гинальный кандидоз» — при-
мерно на 20%. Но, наверное, 
по этому поводу не стоит осо-
бо и огорчаться: значит, либо 
действительно с опасной бо-
лезнью сталкиваются реже, 
либо все-таки заболевший 
предпочитает ее лечить по на-
правлению врача, а не по ссыл-
ке в браузере.

Сопоставив самые часто за-
прашиваемые в Сети заболе-
вания с рекомендациями по их 
лечению, тоже предложенными 
виртуальным «доктором Бра-
узером», ученые установили, 
что с медицинской точки зре-
ния 44% таких советов не со-
держат полной информации 
(например, предупреждения 
о рисках) или вовсе ничего об-
щего с медициной не имеют и 
потому могут быть опасны для 
жизни. Показатели Google чуть 
лучше — около трети. Но сути 
дела это не меняет.  Со сторо-
ны они выглядят как вырезки 
из знахарской книги. Подчас 
сложно поверить, что некто 
смекалистый догадался, допу-
стим, пить молоко с чертополо-
хом при гепатите. А это, между 
прочим, один из топовых за-
просов!

В опубликованной по ре-
зультатам исследования статье 
ученые не боятся называть не-
которые заветы альтернатив-
ной медицины заблуждения-
ми. Специалисты  не пытаются 
убедить людей не пользоваться 
интернетом при лечении дома. 
Но  рекомендуют консультиро-
ваться у специалиста. Беря при-
мер с тех 50% опрошенных в 
рамках исследования, которые 
действительно записываются 
к врачу, чтобы проверить диаг-
ноз, поставленный доктором 
Яндексом.

Кстати, по данным Росстата, 
три четверти россиян имеют 
доступ в интернет (динамика 
с 2015 года стабильно положи-
тельная), и почти 60% людей 
старшего возраста — пользо-
ватели Сети. Эта возрастная 
группа, от 65 до 74 лет, при ны-
нешней эпидемиологической 
обстановке в зоне наибольшего 
риска, и  самолечение этого ри-
ска  снизить не может. И ссылка 
в браузере не заменит прием у 
врача.  В любом случае выводы 
исследователей нельзя игнори-
ровать.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Сергей Бойцов: COVID-19 — серьезный фактор риска 
для сердца

Переступить порок
Ирина Краснопольская 

П
андемия продол-
жается. И чем даль-
ше, тем обильнее 
вокруг нее знато-
ков, которые раз-
бираются в виру-
сных проблемах. 
Разбираются, прав-
да, по-своему. Но в 

одном они, похоже, правы: бо-
лее всего от COVID-19 страда-
ют легкие. А сердце? А сосуды? 
Некоторые боятся, например, 
сделать прививку, потому что, 
по их убеждению, могут воз-
никнуть тромбы. Значит, со-
суды тоже под угрозой? А само 
сердце? Ему что — COVID-19 не 
столь опасен? Об этом беседуем 
с главным внештатным карди-
ологом Минздрава России, ди-
ректором Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра кардиологии (НМИЦ 
кардиологии), академиком РАН 
Сергеем Бойцовым. 

Сергей Анатольевич! За время 
пандемии количество умер-
ших по сердечной вине пациен-
тов стало больше? Или такой 
статистики пока нет? И все-
таки, сейчас как бы вы отве-
тили на этот вопрос?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Есть два механизма 
увеличения смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. 
Не только при COVID-19, а при 
любой инфекционной эпиде-
мии. Например, при гриппе уве-
личивается смертность от ише-
мической болезни сердца, и от 
инфаркта миокарда в том числе, 
примерно на 10%. Причем смер-
тность растет синхронно, как в 
рамках эпидемического процес-
са, и есть феномен так называе-
мой отсроченной смертности. 
Примерно на 3—4 недели. Инфек-
ционные заболевания провоци-
руют воспалительные процес-
сы в сосудах и, например, то, что 
касается атеротромботических 
состояний, а именно: инсуль-
ты, инфаркты или заболевания 
сердца, связанные с воспалени-
ем миокардиты или нарушения 
сердечного ритма в значитель-
ной степени обусловлены ин-
фекцией. Поэтому, безусловно, 
во время пандемии COVID-19 
имеют место и феномен син-
хронного роста смертности с са-
мим инфекционным процессом, 
и феномен отсроченной смер-
тности. Для людей, имеющих по-
роки сердца — врожденные или 
приобретенные, а сейчас отно-
сительная доля врожденных зна-
чительно меньше. 

Почему? Не потому, что 
уменьшилось количество вро-
жденных, а потому что увели-
чилось количество приобретен-
ных. Но не за счет ревматизма, 
как это было в середине ХХ века, 
когда мы действительно спра-
вились и с ревматизмом, и с его 
последствиями. А просто люди 
стали жить дольше, и у них уве-
личивается количество пороков, 
связанных с возрастными изме-
нениями. Это касается и аор-
тального клапана, и митрально-
го клапана. И, конечно, инфекци-
онные процессы — фактор риска 
для них. Но не столько вирусные, 
сколько бактериальные. А сей-
час мы говорим про вирусные.

И, значит, нынешний вирус 
не так опасен для сердца, как 
скажем, грипп?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Неправда! Он даже 
более опасен! Но мы говорим не 
о пороке как таковом, а о след-
ствии порока — сердечной недо-
статочности. То есть это не вли-
яет на работу клапана.

А на что влияет?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Влияет на работу 
самой мышцы сердца, самого 
насоса.

Кровоснабжение нарушается?
С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  Есть два меха-
низма. Напрямую поражается 

мышца сердца. Это касается не-
посредственно самого сердца. 
Но сердце — это только насос, 
а еще есть сосуды. И там много 
разных проблем. Это тот самый 
атеросклероз, в развитии кото-
рого имеет значение не только 
холестерин, но и воспалитель-
ный процесс. Инфекция, виру-
сная или любая другая, может 
иметь источником все что угод-
но — это может быть пневмония,   
мочевая инфекция, инфекция 
верхних дыхательных путей.

Особенно это касается ин-
фекции, проникающей через 
легкие. Например, коронавиру-
сная инфекция. Она провоци-
рует этот воспалительный про-
цесс, он обостряется, и развива-
ется феномен нестабильных ате-
росклеротических бляшек, ко-
торые могут надрываться. На их 
поверхности образуются тром-
бы. И этот тромб может пере-
крыть артерию, и таким образом 
разовьется инфаркт или инсульт. 
Или тромб может оторваться. И 
мы говорим о так называемой 
эмболии. Причем тромбы могут 
оторваться как в артериальной 
части, и тогда попасть в сердце, 
в головной мозг (что более веро-
ятно), так и в венозной. Тогда мы 
говорим о тромбозах глубоких 
вен, вен малого таза, и это может 
«улететь» в легкие. Развивается 
тромбоэмболия легочной арте-
рии. Это, к сожалению, нередкие 
осложнения, типичные для ко-
ронавирусной инфекции.

Когда-то считалось, что до-
тронуться скальпелем до сер-
дца нельзя. Теперь модно опе-
рировать сердце, ставить 
стенты, проводить пересадку 
сердца и так далее. Загляды-
вая немножко в будущее: от 
названных вами причин нику-
да не деться. А лечить будем и 
дальше с применением скаль-
пеля? Или на помощь сердцу 
придет тот же искусствен-
ный интеллект? Придет и 

скажет: «Идите вы со своими 
скальпелями, со стентами, со 
своими заплатками. Мы бу-
дем лечить сердце…» 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Сейчас нож потихо-
нечку уступает место балонам, 
стентам, так называемым за-
платкам. Это менее травматич-
но. Но все равно это механиче-
ские способы. Когда мы говорим 
об искусственном интеллекте на 
данном уровне развития, это все-
таки, с одной стороны, возмож-
ность более точного прогнозиро-
вания развития того или другого 
состояния. А с другой стороны, 
это система поддержки приня-
тия решения, которая опирается 
на доказательную медицину.

У вас в центре есть искусст-
венный интеллект? Сердце 
такое крохотное! Иногда хи-
рург, это очень впечатляет, 
держит в руках этот крохот-
ный насос. Иногда даже паль-
цами его массирует, чтобы 
оно заработало. И это мы ви-
дим. А искусственный интел-
лект видит сердце? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: У нас нет кабинета, 
на котором написано «Искусст-
венный интеллект». У нас есть 
элементы искусственного ин-
теллекта, которые мы внедря-
ем для прогнозирования и под-
держки принятия решений. И 
это не только в нашем центре. 
Сейчас Минздрав России ведет 
работу по цифровизации здра-
воохранения, переходу на уро-
вень искусственного интеллек-
та. Объяснить? Допустим, мож-
но снять обычную электрокар-
диограмму. И эта электрокар-
диограмма, будучи запущена 
в программу, которая обуче-
на на сотнях тысяч различных 
конкретных случаев, позволит 
спрогнозировать с вероятно-
стью примерно 90% точности, 
что у этого человека есть риск 
развития мерцательной арит-
мии. Или у него риск развития 
сердечной недостаточности.

Значит, кардиограмма оста-
нется? Или только искусст-
венный интеллект?

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  Кардиограмма 
останется. Это первичный ма-
териал. Может, она потом при-
обретет какие-то дополнитель-
ные валентности. Сейчас это 
тоже уже есть. Из обычной кар-
диограммы можно получить го-
раздо больше нужной информа-
ции, нежели мы это делаем сей-
час. Каким образом? Записыва-
ются сотни тысяч кардиограмм 
людей, которые находятся в здо-
ровом состоянии или у них есть 
какие-то отклонения. А потом у 
этих же людей через 10—20—30 
лет снова записывают электро-
кардиограммы, и они проходят 
еще дополнительное обследова-
ние на предмет наличия сердеч-
но-сосудистых болезней. Напри-
мер, делается эхокардиограмма. 
По электрокардиограмме выя-
сняют, что да, появилась мерца-
тельная аритмия. А по эхокар-
диограмме выясняют — да, про-
изошло снижение фракции вы-
броса. И обученный искусствен-
ный интеллект скажет уже про 
любого другого человека, что 
так может быть. Но как это все 
происходит — мы не знаем. Это 
знает искусственный интеллект. 
Это законы громадных чисел. 
Сейчас такое становится реаль-
ностью. Искусственный интел-
лект содержит в себе информа-
ции гораздо больше, чем личный 
опыт данного врача. И он ему 
предлагает варианты: подумай-
те об этом, подумайте об этом, 
здесь такая вероятность.

Вы в кардиологии с 1984 года, 
вам искусственный интел-
лект помогает? Или лично 
для вас он ничего не значит? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Я не могу сказать, 
что сейчас это рутинная пра-
ктика. Пока мы работаем на 
уровне клинических рекомен-
даций, собственного и коллек-
тивного опыта. Консилиум, раз-
бор и так далее. Но в ближайшее 
время, я это четко понимаю, 
учитывая скорость развития со-
бытий и потребность в том, что 
происходит, это дело точно ны-
нешнего десятилетия.

От этого весело или грустно?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Я не думаю, что это 
категория «весело» или «груст-
но». Это категория приобрете-
ния большей уверенности в пра-
вильности принятия решений. 
Потому что хотим мы или не хо-
тим, все равно совершаем ошиб-
ки. От этого никуда не денешься.

Искусственный интеллект 
будет страховать от ошибок?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Да, так или иначе 
будет страховать.

Сергей Анатольевич! 
От искусственного интеллек-
та вернемся к самому сердцу и 
пандемии. Немало тех, кто бо-
ится пройти вакцинацию, по-
тому что могут быть тром-
бы. Это оправданно или нет?

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  Абсолютно не 
оправданно! Вакцинация — 
главный способ предупрежде-
ния тромбов. Почему? Все очень 
просто. Мы знаем, что вакцина-
ция не снижает в значительной 
степени риск инфицирования 
заболеванием, но тяжесть забо-
левания существенно меньше. 
Раз меньше тяжесть заболева-
ния, значит, меньше интенсив-
ность инфекционного и воспа-
лительного процесса. А тромбоз 
в сосудах — это результат пора-
жения клеток, так называемо-

го эндотелия. То есть это клет-
ки, которые изнутри выстила-
ют сосуд. Они повреждаются. И 
мы уже говорили о том, что ор-
ганизм всегда реагирует очень 
однозначно на все привходя-
щие неблагоприятные факторы. 
Он тромбами пытается закрыть 
эти повреждения. Но у организ-
ма опять есть одна очень нехо-
рошая черта. Он иногда чрез-
мерно реагирует. Вакцинация 
не уменьшает степень реакции. 
Она уменьшает степень воспа-
ления и снижает необходимость 
реагирования. Тот человек, ко-
торый отвергает вакцинацию в 
силу того, что он не верит, или 
боится, или считает все это глу-
постью, должен понимать, как 
сказал Михаил Бакунин: «Моя 
свобода кончается там, где на-
чинается свобода другого чело-
века». Не прививаясь, я посягаю 
на свободу другого человека. На 
его свободу быть здоровым. 

Человек перенес инфаркт. Ему 
вакцинироваться или нет?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Обязательно! 

А если острое состояние? 
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: В остром желатель-
но не вакцинироваться.  Под 
острым периодом мы имеем в 
виду неделю. А потом надо де-
лать. 

Когда-нибудь эта пандемия 
кончится. Что будет с на-
шим сердцем потом? И у тех, 
кто переболел, и у тех, кто  
вакцинировался?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Думаю, останется 
очень много следов. Так называ-
емый феномен постковида гово-
рит о том, что вероятность но-
вых случаев заболеваний нема-
ло. И у тех, кто был госпитализи-
рован, и даже у тех, которые ам-
булаторно перенесли COVID-19. 
У них, конечно, вероятность не-
приятных сердечных осложне-
ний меньше. А те, кто попал в 
стационар, у них вероятность 
появления новых заболеваний 
по сравнению с контрольной 
группой, то есть теми, которые 
не заболели, в три раза выше. 
Это может быть миокардит. Это 
может быть нарушение сердеч-
ного ритма. Это может быть 
ишемическая болезнь сердца. 

Такое мрачное светлое буду-
щее. Как его избежать? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Во-первых, при-
вивки. Во-вторых, если появи-
лись симптомы, я имею в виду 
симптомы COVID-19, то над-
еяться на то, что пронесет и что 
я самый умный, ни в коем слу-
чае нельзя. Надо сразу обра-
щаться к врачу, чтобы было на-
значено профилактическое ле-
чение. Мы понимаем, что оно 
не столько противовирусное, 
сколько предупреждает образо-
вание тех же самых микротром-
бов. Оно имеет противовоспали-
тельный характер, для того что-
бы не развились осложнения.

В руководимом вами карди-
ологическом центре была 
«красная зона»… 

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В :  В 2020 году мы 
были в «красной зоне» два с по-
ловиной месяца. Самая первая 
волна. Была очень напряженная 
ситуация. Еще не умели правиль-
но реагировать на все это. Хотя в 
целом с первой волной справи-
лись, как ни странно, хорошо. 
Потом пришла вторая волна, 
третья…Теперь у нас нет «кра-
сной зоны». Пришло понимание, 
что очень существенно увеличи-
вается количество сердечно-со-
судистых заболеваний, ослож-
нений, которые требуют специ-
ализированного и высокотехно-
логичного лечения. И сейчас, не-
смотря на то что пандемия, у нас 
весь коечный фонд занят. 

Занят плановыми или экс-
тренными больными? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: У кого-то деком-
пенсации, у кого-то обострение. 
Но это примерно одно и то же. У 
кого-то плановые операции, ко-
торые нельзя откладывать. Это 
очень важная часть борьбы с 
пандемией — борьбы с сердеч-
но-сосудистыми заболевания-
ми в так называемом плановом 
порядке. 

Что сейчас делать сердечни-
кам? Ведь первое место среди 
причин смертности они ни-
кому не уступают. 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Сейчас на первом 
месте COVID-19. А вообще на 
сердечно-сосудистые приходит-
ся 47% всех смертей. Что сей-

час делать? Если вы принимали 
препараты, должны их прини-
мать. Если перенесли корона-
вирусную инфекцию, должны 
пройти углубленную диспансе-
ризацию. Те, кто находится под 
диспансерным наблюдением, 
несмотря на то что сейчас ог-
ромная нагрузка на первичное 
звено, не должны терять кон-
такт со своими амбулаторны-
ми кардиологами или участко-
выми терапевтами. Во-вторых, 
они обязательно должны при-
нимать те лекарства, которые 
им были рекомендованы. 

А если они заболели, надо при-
нимать эти лекарства или 
нет? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Обязательно. Хотя 
может быть корректировка с 
учетом того, что обязательно 
добавляется антикоагулянтная 
терапия, разжижающая кровь. 

Уж раз об антикоагулянтах. 
Великий Ренат Сулеймано-
вич Акчурин советует: перед 
полетом на самолете надо 
принять аспирин. Аспирин в 
нашу пору не утрачивает сво-
ей значимости? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Ни в коей мере! Это 
базисный препарат. Хотя приме-
няется десятилетиями. Старое — 
не значит плохое. 

Старое.  В век искусственного 
интеллекта важно уметь по-
стучать пальцами по спине 
пациента, послушать фонен-
доскопом, ухом. 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Это важно не толь-
ко потому, что это дань класси-
ке. Хотя во врачевании это очень 
важно. Но еще и потому, что ког-
да ты воспринимаешь симпто-
мы не только с листа бумаги или 
с экрана, а через свои тактиль-
ные ощущения, у тебя форми-
руется дополнительное понима-
ние, представление о болезни. 
До конца 1980-х годов это были 
основные способы получения 
информации. Кроме рентгена 
и электрокардиограммы, тогда 
ничего не было. А потом пришли 
эхокардиографы. Потом при-
шли приборы для исследования 
сосудов, потом пришли компью-
терные томографы, магнитно-
резонансные томографы. Это 
дополнительная информация, 
которая позволяет получить бо-
лее полное представление и не 
пропустить массу других ню-
ансов. Но визуальный осмотр 
очень значим. Например, есть 
такое понятие, как пульсация 
сосудов. По локализации пуль-
сации, по характеру пульсации, 
по интенсивности можно пред-
положить диагноз сразу.

Без приборов?
СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Без них. Очень ин-
тенсивная пульсация, напри-
мер, сонных артерий может ска-
зать о высокой степени вероят-
ности аортальной недостаточ-
ности. То же самое можно опре-
делить по пульсу.

По-вашему, современный 
врач что-то по пульсу может 
определить? Несмотря на то 
что в медицинской среде при-
сутствует некий пофигизм.

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Умению слушать 
пульс будущего врача учат. А 
насчет пофигизма… Господь с 
вами! У врачей пофигизм… Это 
не то слово. Могут быть сим-
птомы выгорания, могут быть 
симптомы, связанные просто с 
перегрузкой, что более вероят-
но. Но пофигизм среди врачей...
Если врач пофигист, он сам уй-
дет из профессии. Она его вы-
толкнет. Быть врачом-пофиги-
стом невозможно. 

Вы и академик Евгений Вла-
димирович Шляхто — главные 
кардиологи России. По ваше-
му, в пандемию те же сердеч-
ники могут диспансериза-
цию пройти повсеместно или 
только в Москве и Питере?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Практически по-
всеместно. Не могу сказать, что 
нет разницы между регионами. 
Но она не столь драматичная, 
как нам иногда кажется из Мо-
сквы. Например, если говорить 
о «моих городах ответственно-
сти», которые за Уралом, — это 
очень мощные центры. Я имею в 
виду не только медицинские цен-
тры, а именно это и индустриаль-
ные, и научные. И, скажем, чело-
веку, заболевшему в Кемерове, 
не надо ехать в Москву. Потому 
что в Кемерове потрясающий 
Институт комплексных проблем 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, который возглавляет ака-
демик Ольга Леонидовна Бар-
бараш.  В Новосибирске — Ме-
шалкинский центр, там академ-
городок. Томск — потрясающий 
центр, которым руководит Рос-
тислав Сергеевич Карпов.

И сосудистые центры, кото-
рые создавались с 2008 по 2012 
год, пришлись ко двору…

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Конечно! Сложи-
лась система оказания помо-
щи не только при инсультах, ин-
фарктах, но и при неотложных 
кардиологических состояниях.    
Сейчас если у человека в глубин-
ке что-то с сердцем, ему необя-
зательно ехать лечиться в сто-
лицы. Летальность от инфарктов 
миокарда до COVID-19 снизи-
лась во всей стране. Если раньше 
она была где-то на уровне 1980-
х годов — 30%. Потом стала 15%. 
Потом 13%. Потом даже мень-
ше 10%. А в региональных сосу-
дистых центрах она достигает 
4—5%. Это результат, конечно, 
действия сосудистой програм-
мы. Теперь она неизбежно под-
растет, потому что, повторюсь, 
COVID-19 увеличивает и количе-
ство случаев, и тяжесть этих слу-
чаев. Сие неизбежно. Это во всем 
мире сейчас.

Но… Несмотря ни на что, 
даже на ковид, вопреки всему 
мы будем жить дольше. И чем 
дольше будем жить, тем боль-
ше будет пороков сердца?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Совершенно вер-
но. Если  не научимся предупре-
ждать их образование.  

Сердце всегда с нами. Без него 
жизни нет. Прислушайтесь к нему!

Сергей Бойцов: И в наше интернетовское время визуальный осмотр пациента чрезвычайно важен. 

А К Ц Е Н Т

Человек, отвергающий вакцинацию,  
должен понимать: не прививаясь, 
он посягает на свободу другого человека. 
На его свободу быть здоровым

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект содержит 
в себе информации гораздо больше, 
чем личный опыт врача. И он ему 
предлагает варианты:  подумайте 
об этом, здесь такая вероятность
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На этой неделе страна простилась 
с Евгением Ивановичем Чазовым…
Сергей Бойцов | Евгений Ивано-

вич — гордость России. Великий 

доктор. И наш Чазовский центр, 

конечно же, должен официально 

носить его имя.

Выводы 
исследователей 
ни в коем случае 
нельзя  
игнорировать



12 Тенденции
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 ноября 2021
пятница № 263 ( 8614 )

Тенденции FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПОРТУГАЛИЯ

ПОСЛЕ ШЕСТИ НЕДОСТУПЕН

Диана Ковалева

Португальский парламент при-
нял закон, запрещающий ра-
ботодателям звонить или пи-
сать сотрудникам в нерабочее 
время. Это касается всех орга-
низаций, где работают более 
10 человек. За нарушение за-
кона начальству грозит штраф. 
Компаниям также запрещено 
каким-либо образом следить, 
как люди работают на удален-
ке. Ее правила, касающиеся ча-
сов, места и других деталей ра-
боты, прописываются в специ-
альном контракте. Сотрудник 
может без объяснения причин 
отказаться работать дистан-
ционно, а вот руководство обя-
зано в письменной форме обо-
сновать отказ отпустить его на 
удаленку.

Родители и опекуны, если их 
ребенку меньше восьми лет, ав-
томатически получают право 
на дистант даже без согласия на 
то работодателя. Одно условие: 
их работа должна позволять пе-
рейти на такой формат. Если же 
оба родителя/опекуна имеют 
право на удаленку, то они долж-
ны договориться между собой о 
том, чтобы чередовать рабочие 
часы. Новый закон также пред-

писывает организациям по-
крывать расходы работников, 
связанных с переходом на ди-
станционку. Это касается сче-
тов за электричество и интер-
нет, но не за воду. Чтобы кол-
лектив совсем не распадался, 
руководства компаний обяза-
ны проводить личные встречи 
хотя бы раз в два месяца. Один 
пункт документа португаль-
ские депутаты все-таки не одо-
брили. Он касался так называе-
мого «права на отсоединение», 
которое разрешило бы выклю-
чать в нерабочие часы рабо-
чие устройства и отключаться 
от рабочих чатов.  Португаль-
ские власти надеются, что но-
вые правила привлекут в стра-
ну больше иностранцев-фри-
лансеров. «Мы считаем Порту-
галию одним из лучших мест 
в мире, которое могут выбрать 
для проживания эти цифровые 
кочевники и удаленные работ-
ники, мы хотим привлечь их в 
Португалию», — цитирует BBC 
министра труда и социального 
обеспечения страны Ану Мен-
дес Годинью. Напомним, в Пор-
тугалии уже действует система 
виз, предназначенных специ-
ально для предпринимателей 
и фрилансеров.  

ИЗРАИЛЬ

БОНУС ЗА ЧИСТОТУ

Константин Волков

В Израиле набирает популяр-
ность мобильное приложе-
ние Clean Coin (в переводе на 
русский — «Чистая монета»), 
с помощью которого можно 
получать бонусы за сбор му-
сора, а затем расплачиваться 
ими в магазинах и за услуги. 
На сегодня к инициативе при-
соединились уже 25 компаний 
из разных сфер, в их числе 
производители одежды, от-
ели и скалодром. В приложе-
нии в настоящее время заре-
гистрировались примерно 16 
тысяч человек, из них 1,2 ты-
сячи собирают мусор каждую 
неделю.

Приложение показывает 
карту, на ней черными точками 
обозначены места, где был за-
мечен бесхозный мусор, с при-
мерным указанием, сколько па-
кетов понадобится, чтобы его 
собрать и сколько бонусов за 
это дадут. Бонусы субсидируют-
ся несколькими частными и об-
щественными организациями, 
в том числе муниципалитетами 
и региональными советами.

Как пояснил изданию The 
Times of Israel Гал Лахат, один 
из создателей Clean Coin, при-
ложение разработано по при-
меру игры, чтобы пользова-
тель мог проходить различные 
уровни, соревнуясь с другими 
участниками.  

ГЕРМАНИЯ

ПОЛУЧИТЬ «ПО ТЫКВЕ» ДАРОМ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

СВАДЬБА С БРОНИРОВКОЙ

Александр Гасюк

Т
аксист из английского го-
рода Норидж по имени 
Мерлин Бэчелор исполь-

зует для перевозки клиентов на-
стоящий бронетранспортер, ко-
торый стал популярным средст-
вом для поездок на различные 
мероприятия.

«Такси-танк», как окрестили 
необычное средство частного 
извоза местные СМИ, с грохо-
том колесит по улицам Норид-
жа, развозя гостей на выпуск-
ные вечера, свадьбы, похороны 
и другие события. Стоимость 
одной поездки для десяти чело-
век в чреве конверсированного 
под гражданские нужды амери-

канского БТР M113 составляет 
тысячу долларов. Его гусени-
цы обклеены толстой резиной, 
чтобы не крушить дорожное по-
крытие.

При этом на приобретение 
самого бронетакси и его ре-
монт владелец потратил по-
рядка 35 тысяч долларов. По 
словам Бэчелора, покупка за-
вершившего военную карье-
ру БТР была совершена совер-
шенно легально через интер-
нет. И действительно, на пер-
вом выданном поисковиком на 
соответствующий запрос ан-
глийском сайте под названи-
ем tanks-alot.co.uk можно най-
ти с десяток актуальных пред-
ложений о продаже бывшей в 

употреблении бронетехники. 
Например, к приобретению 
доступны состоявшие на воо-
ружении армии Соединенно-
го Королевства в 1960—1970-е 
годы основные боевые танки 
«Чифтен» по цене от 18 до 50 
тысяч фунтов или более новые 
танки «Центурион» за 170 ты-
сяч фунтов. Разумеется, все же-

лезные монстры полностью ра-
зоружены.

Изначально закупленная эн-
тузиастом Мерлином Бэчело-
ром в целях собственного раз-
влечения бронетехника быстро 

привлекла внимание друзей и 
соседей таксиста, которые все 
чаще начали просить их пока-
тать. А уже затем хозяину гусе-
ничного такси пришла удачная 
мысль начать использовать его 
в коммерческих целях.  

Как сообщает газета The 
Telegraph, для регистрации лич-
ного танка и использования его 
на дорогах общего пользования 
в Британии достаточно полу-
чить водительские права кате-
гории «H» и прикрутить на бро-
немашину автомобильные но-
мера.  

США

ИКС ТРЕТЬИМ 
БУДЕТ
Игорь Дунаевский

Госдепартамент США начал вы-
давать паспорта, в которых в 
графе о половой принадлежно-
сти записана буква X. Речь, ко-
нечно, не о людях Икс из попу-
лярной серии фильмов, а о тех, 
кто не считает себя ни мужчи-
ной, ни женщиной. Кроме того, 
госдеп больше не будет требо-
вать медицинской справки от 
тех, чей гендер в заявлении на 
паспорт не совпадает с указан-
ным в других документах. Спец-
представитель ведомства по во-
просам ЛГБТ-сообщества Джес-
сика Стерн назвала перемены 
«историческими» и выразила 
мнение, что они позволят лю-
дям с нетрадиционной гендер-
ной идентичностью «вести бо-
лее достойную жизнь». Как оно 
будет на самом деле — пока нея-
сно. Для американцев главным 

удостоверяющим личность до-
кументом на территории стра-
ны является водительское удо-
стоверение или идентичная ему 
пластиковая ID-карта. Паспорт 
же в основном нужен американ-
цам для зарубежных поездок. 
Но насколько свободно люди с 
гендером X смогут перемещать-
ся по миру — пока вопрос откры-
тый, ведь законодательство аб-
солютного большинства стран 
предусматривает только два 
гендера в национальных доку-
ментах, включая, например, ви-
зовые. Госдеп решил пойти на-
встречу американскому ЛГБТ-
сообществу, но это, конечно, не 
означает, что все страны готовы 
отдать команду своим посоль-
ствам оформлять визы с генде-
ром X. Пока третий гендер пред-
усмотрен в паспортах только в 
нескольких странах, например 
— Австралии, Канаде, Новой Зе-
ландии, Непале, Пакистане.

Кстати, у госдепартамента 
ушло почти полгода на внесе-
ние изменений в свою компью-
терную систему чтобы выдать 
такой паспорт.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Екатерина Забродина 

Н
еобычную картину 
можно наблюдать в 
пригороде Кельна: 
сотни человек каж-
дый день приходят 
на поле, чтобы со-
вершенно бесплат-
но набрать сладко-
го картофеля и тыкв 

в неограниченном количестве. 
Их тоннами выбрасывает со сво-
их плантаций местный фермер, 
43-летний Кристиан Фукс. Речь 
идет о плодах, отвергнутых су-
пермаркетами из-за несоответ-
ствия «канонам красоты».  

Как рассказал господин Фукс 
в интервью газете FAZ, потреби-
тели, избалованные идеальны-
ми формами овощей и фруктов, 
и сами бы не стали покупать «не-
красивые» продукты, попади 
они на прилавки. «В моем случае 
это батат или тыквы, которые не 
вышли размером или имеют не-
большие деформации. Внутри 
у них совершенно нет никаких 
изъянов, это лишь вопрос эсте-
тики. Но торговые сети ориенти-
руются на определенные регла-
менты. Только ведь тыквы растут 

не по регламентам, а по законам 
природы! Я вообще не понимаю, 
зачем покупать «идеальную» 
тыкву, если вы все равно измель-
чите ее в блендере и пустите на 
суп!» — возмущается фермер. По 
его словам, на выброс идет до 30 
процентов урожая. Однажды о 
его вынужденной «благотвори-
тельности» написали в соцсетях, 
и теперь к  ферме не прекраща-
ется паломничество желающих 
«получить по тыкве».

 Знаменитые директивы Ев-
рокомиссии о кривизне огурцов 
и толщине бананов десятилети-
ями были притчей во языцех и 
поводом для шуток о брюссель-
ской бюрократии. СМИ описы-
вали курьезные случаи, когда 
супермаркеты не могли выло-
жить на полки к Хеллоуину мор-
ковку а-ля «пальцы Дракулы», 

потому что им бы за это грозил 
штраф. Однако в 2009 году ЕС 
отменил запрет на продажу про-
дуктов нестандартной формы в 
отношении 26 культур, включая 
баклажаны, кабачки, лук, гри-
бы, цветную капусту, арбузы, 
абрикосы и сливы. От морков-
ки и огурцов тоже отстали. Но к 

яблокам, грушам, клубнике, ли-
монам, перцу и помидорам по-
прежнему предъявляют строгие 
требования. К примеру, груши 
первого сорта не должны иметь 
на кожуре дефектов общей пло-
щадью более одного квадратно-
го сантиметра, а также страдать 
«повышенной шершавостью».  

Мерлин Бэчелор купил этот броневик через интернет, переделал его и теперь развозит на нем жителей британского 
Нориджа на выпускные, свадьбы и даже похороны.

Многие за время пандемии привыкли к работе из дома. Но чтобы коллектив 
не распадался, в Португалии компании обязали проводить встречи в офисе 
хотя бы раз в два месяца.

А К Ц Е Н Т

Поездка десяти человек в чреве конвер-
сированного американского БТР M113 
обойдется в тысячу долларов

А К Ц Е Н Т

Фермеру из Кельна приходилось выбра-
сывать до трети урожая тыкв из-за их 
изъянов. Теперь он раздает их бесплатно

Такой тыквенный ажиотаж на поле в пригороде немецкого Кельна — теперь событие ежедневное. Местные супермаркеты отвергли эти тыквы из-за их несоответствия высоким 
«стандартам красоты», которые в свое время разработала Еврокомиссия. Но выращивающий их фермер Кристиан Фукс возмущен тем, что из-за этого на выброс у него идет 
до 30 процентов урожая. Чтобы продукт не пропадал, он решил выкладывать «некрасивые» тыквы и батат на поле, где их можно брать совершенно бесплатно. От желающих нет отбоя.

А КАК У НАС?

С 1 января 2021 года в Трудовом кодексе России появился целый раздел, 

касающийся удаленной работы и взаимоотношений при такой форме 

занятости между работниками и работодателями.

Вопросы разграничения личного и служебного времени остаются на со-

вести работодателей и прописываются в локальных нормативных актах. 

«Если человек переводится на временную дистанционную работу, то это 

должно быть зафиксировано в графике взаимодействия работодателя и 

подчиненного: график звонков, сообщений, на которые сотрудники обя-

заны отвечать. Например, с 9.00 до 18.00 работодатель имеет право 

звонить  по определенному телефону или связываться по электронной 

почте. Все, что вне графика и вне договора, считается нарушением. Ра-

ботник вправе не отвечать, и это не будет нарушением трудовых отно-

шений», — напомнила «РГ» глава Комитета Совета Федерации по соцпо-

литике Инна Святенко. Впрочем, сотрудник может выполнять служеб-

ные обязанности во внеурочное время, но это будет считаться перера-

боткой и должно оплачиваться по повышенным тарифам.

Кстати, если дистанционный работник не выходит на связь без уважи-

тельных причин два рабочих дня или переехал в место, где с ним сложно 

связаться, то это теперь может служить основанием для его увольнения.

Подготовила Ольга Игнатова

А КАК У НАС?

В России практика бесплатной раздачи «неправиль-

ных» овощей не распространена, если только речь 

не идет о единичных случаях фудшеринга («спасения 

еды»). У нас такая продукция зачастую продается как 

обычная — дискаунтеры закупают ее по более низкой 

цене. Нестандартные по форме и раземру овощи под-

ходят также для общепита — кривые они или ровные, 

в салате незаметно, говорит  руководитель Центра 

экономического прогнозирования Газпромбанка Да-

рья Снитко.

За минусом 10—15 процентов, которые составляют 

естественную убыль в результате хранения, кривую 

морковь или мелкий картофель в России используют 

для дела — продают на переработку, рассказывает ис-

полнительный директор Картофельного Союза Алек-

сей Красильников. Из моркови, например, делают 

сок, а картофель отправляется на пюре или крахмал. 

Сельское население также отдает несимпатичную 

картошку на корм скоту.

У российских торговых сетей тоже существуют жест-

кие правила по размеру и наличию дефектов в ово-

щах. Но уже второй год отдельные ретейлеры из-за 

проблем с урожаем (с уменьшением доли крупных 

корнеплодов) эти требования снизили и принимают 

картофель калибром 35—55 мм, говорит 

Красильников.В Ассоциации садоводов России «РГ» 

рассказывали, что торговые сети предпочитают брать 

крупные и средние яблоки. А мелкие производители 

либо продают сами, либо предлагают в рамках про-

грамм школьного питания в некоторых регионах.

Иногда некоторые торговые сети даже играют на де-

фектном внешнем виде овощей, отмечая это как  вер-

ный признак натуральности этих продуктов. Такие 

кривые огурцы или помидоры продаются как «эко» 

или «био» продукты. Но в России это пока редкость и 

подается как идея ответственного потребления. На 

волне увлечения здоровым образом жизни такая 

«уродливая» продукция может пользоваться не мень-

шей популярностью, чем ее «сородичи» идеальных 

форм и размеров, говорит Дарья Снитко.

Подготовила Татьяна Карабут

КАК ВАМ ЭТО?

В России на бронетранспортере по дорогам общего пользования не по-

ездишь. Хотя купить его несложно. БТР у нас колесное транспортное 

средство, но негабаритное — ширина более 2,5 метра. Поэтому на доро-

ги может выезжать только по специальному разрешению для перевозки 

такой негабаритной техники, которое надо получать в ГИБДД.

На видео с английским таксистом видно, что его бронетранспортер на 

гусеницах, поэтому по нашим меркам это скорее БМП (боевая машина 

пехоты) или БМД (боевая машина десанта). С гусеницами на российские 

дороги тем более выезд запрещен.

Что БМП, что БТР относятся к тракторам и самоходным машинам. Чтобы 

ими пользоваться в гражданских целях, необходимо поставить их на 

учет в органах Гостехнадзора. Также для управления ими нужно иметь 

права категории «D». Но не автомобильные, а тракторные. Их тоже полу-

чают после обучения и сдачи экзаменов в Гостехнадзоре.

Из всех наших военных броневездеходов на дороги общего пользова-

ния может свободно выезжать «Тигр». Но он и выглядит, как обычный 

американский Hummer. На него нужны обычные автомобильные права, 

но категории «С». А из необычных — БРДМ (бронированная разведыва-

тельно-дозорная машина). Это тоже, по сути, колесный трактор, и на 

него нужны тракторные права, но категории «С».

Впрочем, чтобы выехать на нем на дороги общего пользования, придет-

ся еще его и оттюнинговать. А именно поставить дополнительные окна, 

чтобы обеспечить обзорность с места водителя 120 градусов, оборудо-

вать габаритными огнями и поворотниками. Вот тогда, после постановки 

на учет в Гостехнадзоре, можно на такой машине и свадьбы не только по 

отечественным полям и болотам повозить (он прекрасно плавает), но и к 

отделению ЗАГС подъехать.

Подготовил Владимир Баршев

А КАК У НАС? 

Как выяснил корреспондент «РГ», вопросы захламленности террито-

рий и наличия мусора входят в тройку самых популярных жалоб. На 

большую часть их коммунальщики реагируют в течение одного-двух 

дней. Заявителю они посылают фотографию, что сделано по его жало-

бе, и он уже сам решает, действительно ли дело сделано или это просто 

отписка.

«Некоторые московские магазины ввели свою бонусную программу за 

собранный мусор на природных территориях. Но это единичные акции, 

— рассказал «РГ» руководитель проекта «Собиратор» Леонид Синицын. 

— У Москвы же в целом большой опыт волонтерской работы и высокая 

культура населения. Москвичей не нужно уговаривать выбрасывать му-

сор в контейнер, а не рядом с ним. Горожане сейчас учатся правильно, 

то есть раздельно, утилизировать отходы. А потому у них большим 

спросом пользуется карта с местами, где можно сдать вторсырье: 

recyclemap.ru».

Как рассказала «РГ» замруководителя ГПБУ «Мосприрода» Вера Стру-

кова, прорабатывается вопрос о запуске сотрудничества с приложени-

ем «+1Город». «Там, например, планируется запустить задания по убор-

ке отходов на природных территориях Москвы. Участнику за выполне-

ние задачи начислят бонусы, которые можно будет обменять на подарки 

от «Мосприроды».

Подготовила Ирина Огилько

КАК ВАМ ЭТО?

Владимир Кудрявцев, 
доктор психологических 
наук, профессор МГПУ: 
— Начну с того, что по оценкам 

ВОЗ и ООН, в мире от 0,5 до 1,5 

процента людей рождаются интер-

сексами — людьми с половыми 

признаками двух полов. В преде-

лах нормы мужского и женского 

или бинарной системы, интерсек-

сов выделяют в понятие «аномаль-

ный гермафродитизм», то есть от-

клонение от природы. Консенсус о 

том, что это проблема медико-пси-

хологическая,  нарушен сначала 

развитием правозащитного ЛГБТ-

движения. Потом Управление Вер-

ховного комиссара ООН по пра-

вам человека пришло к выводу о 

том, что поведение интерсексов 

«не соответствует типичному 

определению мужского или жен-

ского тела». И в ряде стран ЕС и 

США интерсексы рассматривают-

ся как вариант биологической нор-

мы. Как итог, закрепляется пред-

ставление о «третьем поле». Что 

есть подмена понятий — проблему 

медико-психологическую под дав-

лением правозащитного движения 

предлагается решать законода-

тельными методами. Миру навязы-

вают неоднозначную метаморфо-

зу: руководствуясь якобы свобо-

дой выбора, интесексы все чаще 

делают такой выбор сами, без на-

учных рекомендаций врачей, пси-

хологов или психиатров. Так под 

маркой заботы о выработке языка 

инклюзии начинается и растет па-

рад отклонения от норм. Напри-

мер, в ряде детских садов Норве-

гии и Швеции советуют говорить 

«родитель № 1» и «родитель № 2». 

Но если нас начнут обижать слова 

«мать» и «отец», люди просто пере-

станут появляться на свет. Кажет-

ся, это уже начали понимать в 

странах, где раньше, чем в  США, 

приняли на законодательном уров-

не классификацию «третий пол». 

В Австралии, Австрии и Германии 

заговорили о том, что их законы 

«продуманы недостаточно, чтобы 

защитить как людей с небинарны-

ми идентичностями, так и обычных 

людей». Норма сегодня не меньше 

нуждается в защите, чем аномалия.

Подготовил 
Владимир Емельяненко

Гендер Х в паспор-
те — это попытка 
законодательно 
решить медицин-
скую проблему 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Алексей 
Франдетти, лауреат 
трех «Золотых масок», 
претендует еще на пять

Как важно 
не быть 
слишком 
серьезным

Юрий Татаренко

На сцене Мариинского театра-2 прошла премьера опе-
ры Гектора Берлиоза «Бенвенуто Челлини». Алексей 
Франдетти неожиданно построил свою постановку 
— историю безумной страсти скульптора к дочке па-
рижского банкира, в которой торжествуют высокое 
искусство и любовь,  на параллели с фильмом Федери-
ко Феллини «Восемь».  А накануне другую свою недав-
нюю премьеру — мюзикл «Дорогой мистер Смит» пе-
тербургского театра «Приют комедианта» — Алексей 
Франдетти представлял в Новосибирске. В нынешнем 
сезоне этот спектакль претендует на «Золотую маску» 
в пяти номинациях. Очевидно, что с одним из режис-
серов, которые сегодня нарасхват, было о чем погово-
рить «РГ».

Вы по образованию актер. Как пришло в голову, что вы 
еще и режиссер?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Это не мне пришло в голову, а Кирил-
лу Серебренникову. На нашей первой работе, мюзикле 
«Пробуждение весны», я сказал, что хотел бы играть в 
этом спектакле. А 
он ответил: «Хоро-
шо, только ты бу-
дешь режиссером». 
Дальше был следу-
ющий диалог: «Но 
я же ничего не ста-
вил!» — «А я буду 
художником и тебе 
помогу». Конеч-
но, по сути, это был 
спектакль Кирилла. 
Я был на нем скорее 
ассистентом режис-
сера. И очень много-
му научился.

Если я правильно понимаю, у ребенка, который с че-
тырех лет рос за кулисами в театре, не было шансов 
стать, скажем, переводчиком?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Переводчиком я и так стал! Почти 
все тексты в моих спектаклях я перевел сам. И стихи, и 
прозу. Мои мама и бабушка были журналистами. В ка-
кой-то момент я серьезно задумался, даже пошел рабо-
тать радиоведущим. У меня и сейчас своя программа, 
посвященная мюзиклам. 

Похоже, вы очень любите рисковать. А есть черта 
между авантюризмом и желанием — чтобы все полу-
чилось?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Никогда не задумывался, авантюрист 
я или нет. Просто занимаюсь тем, что мне нравится. В 
основном развлекательным театром — музыкальным и 
нарративным. Важно, чтобы в театре зритель не чувст-
вовал себя глупым…

Ваш «Мистер Смит» стал первым в России инста-
мюзиклом. Это уж точно «авантюра»…

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Действительно, наш спектакль вы-
рос из инстамюзикла. Во время первой волны панде-
мии мы дали в «Инстаграме» объявление о старте и 
каждый день выкладывали в аккаунте спектакля но-
вую сцену. Знали при запуске проекта, как будет вы-
глядеть первый пост, но совершенно не представляли, 
куда в итоге вырулим! И даже не предполагали, какое 
огромное количество людей напишет нам, что им ин-
тересно и важно то, что мы затеяли. Из десяти спек-
таклей, которые я выпустил в позапрошлом сезоне, 
только один стал номинантом «Золотой маски» — как 
раз инстамюзикл. 

В Новосибирске вы поставили недавно мюзикл Cabaret, 
а здесь что нового открыли для себя?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Никогда не делал спектаклей с таким 
количеством драматического текста, с такими слож-
ными драматическими сценами, на такую непростую 
тему... Кроме того, Cabaret вернул меня на рабочую 
волну — это был мой первый спектакль после локдау-
на. Сейчас мой друг режиссер Женя Писарев начинает 
ставить «Кабаре» в моем переводе в Театре Наций. Ин-
тересно зайти в одну и ту же воду второй раз за сезон. 

Поговаривают, что у Франдетти скоро возникнет 
свой театр. Прокомментируете?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Я задумываюсь о своем театре. Но че-
ловек предполагает, а бог располагает, поживем — уви-
дим. Я, наверное, идеалист. Или сумасшедший. Мне 
очень важно то, что называется словом «миссия». Мне 
кажется, она у меня есть: возродить жанр оперетты. 
В следующем году сделаем очень большой проект, по-
священный оперетте, в том числе и советской. Почему 
вдруг оказались забыты Исаак Дунаевский, Евгений 
Птичкин, другие наши замечательные композиторы? 
Слава богу, живы Максим Дунаевский, Алексей Рыб-
ников…  

ПРОЕКТЫ «Незримое искусство» в Эрмитаже и ГМИИ им. Пушкина

Трогать можно
Инга Бугулова

Г
МИИ им. Пушкина и Эр-
митаж почти синхронно 
открыли большие проек-

ты, посвященные людям с ин-
валидностью. В Петербурге это 
выставка «Незримое искусст-
во: расширяя границы возмож-
ного», в Москве (а если точнее, 
и в филиалах Пушкинского му-
зея по всей стране) — инклюзив-
ный фестиваль «Карта уязвимо-
сти». «Инклюзивные проекты — 
это проекты для всех, а не толь-
ко для людей с ограниченными 
возможностями. Все мечтают 

трогать вещи в музее, и эта меч-
та осуществляется благодаря 
слабовидящим людям», отме-
чает директор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский.

«Незримое искусство» — для 
Эрмитажа проект принципи-
альный. Еще в 2018 году на вы-
ставке шедевров Лейденской 
коллекции представили трех-
мерную тактильную копию ав-
топортрета Рембрандта. Это 
был первый шаг в сторону ин-
клюзии. Теперь музей находит и 
демонстрирует действительно 
революционные подходы.

— Например, совершенно 

особая и новая вещь — ковровая 
тактильность. Вместе с Азер-
байджанским национальным 
музеем ковров мы создали объ-
емы, которые можно потрогать 

и почувствовать, что изображе-
но на древнейших коврах-ше-
деврах, хранящихся в собрании 
Эрмитажа, — говорит Михаил 
Пиотровский.

Один из таких — Пазырык-
ский, древнейший из ныне из-
вестных войлочных ковров. 
Специалисты воссоздали в объ-
еме его фрагменты, а еще фи-
гурку войлочного лебедя. Все 
это дает возможность не толь-
ко ощутить рельеф изображе-
ния, но и приблизиться к по-
ниманию технологии работы с 
ворсом и войлоком. А вот фре-
ски Пенджикента (город, в V—
VIII веках существовавший на 
территории современного Тад-
жикистана) станут открытием 

для всех — сейчас их рисунок 
едва читается, разглядеть его 
непросто и человеку с хорошим 
зрением, а трехмерная и аними-
рованная реконструкция пока-
жет древний памятник во всей 
красе. 

Пушкинский музей ведет 
тему инклюзии тоже не первый 
год — нынешняя «Карта уязви-
мости» уже пятая по счету. Фе-
стиваль свяжет Москву, Влади-
кавказ, Екатеринбург, Калинин-
град, Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород и Томск. В программе 
— дискуссии о доступности му-
зея и о том, стоит ли подписы-
вать произведения искусства 
или довериться чувствам, об-
легченные экскурсии для взро-
слых и детей, экскурсии на же-
стовом языке и с тифлокоммен-
тированием — от актуальных 
выставок до древних культур.

Среди участников «Карты 
уязвимости» директор пинако-
теки Брера Джеймс Брэдберн, 
директор Венского Музея исто-
рии искусств Сабине Хааг, ди-
ректор музея современного 
искусства в Ганновере Райнхард 
Шпилер и многие другие.  

ПОЭЗИЯ Рене 
Герра передает 
через «РГ» 
поздравления 
Михаилу 
Синельникову

ДИАЛОГ 
МОРЕЙ
Стихи Михаила Синельнико-
ва заметили и оценили в свое 
время и Арсений Тарковский, и 
Борис Слуцкий, и Леонид Мар-
тынов, и Вениамин Каверин… 
Родился он в послевоенном Ле-
нинграде, юные годы провел в 
Киргизии. Почти полвека назад 
издал свой первый стихотвор-
ный сборник «Облака и пти-
цы». Много занимался перево-
дами. И уже лет двадцать Си-
нельников является главным 
составителем «Антологии рус-
ской поэзии» — вышли два тома, 
посвященные русской поэме.
Синельников, между прочим, 
входит в редколлегию литера-
турного журнала «Диалог мо-
рей», выходящего в Бухаресте. 
Это к тому, что общение поэтов 
и между собой, и с читателями 
— дело атмосферное и поднебе-
сное, тут диалог действительно 
на уровне морей.

Конечно, неспроста к 75-ле-
тию поэта поздравление ему 
передает через «Российскую га-
зету» Рене Герра. Присоединя-
ясь, мы с удовольствием публи-
куем это письмо французского 
слависта, хранителя архива вы-
дающихся русских эмигрантов, 
посвятившего жизнь изучению 
русской культуры и познако-
мившего европейцев со многи-
ми ее шедеврами.  

СОБЫТИЕ «Российская газета» и ГодЛитературы.РФ наградили 
победителей конкурса к 200-летию Достоевского

Детектив в «Богеме»

Мария Голубкова, 
Федор Косичкин

С 
чего все началось? В 
начале июля, в чрез-
в ы ч а й н о  ж а р к о е 
время, под вечер, 
один молодой чело-
век вышел из своей 
каморки — и из того, 
что с ним случилось 
дальше, вышел один 

из самых известных романов 
Достоевского. «Преступление 
и наказание» начиналось здесь, 
вблизи Сенной площади. Место 
знаковое, так что неудивитель-
но: рядом, по соседству, в пе-
тербургском отеле «Богема» в 
четверг вечером «Российская 
газета» и портал ГодЛитерату-
ры.РФ собрали участников кон-
курса короткого рассказа «Де-
тектив Достоевский», который 
был объявлен полгода назад. 
Рассказов оказалось множест-
во — со всей страны и даже из за-
рубежья. 

— Что общего у «Российской 
газеты» и Достоевского? — обра-
тилась к гостям вдохновитель-
ница конкурса, замглавного 
редактора «РГ» Ядвига Юферо-
ва. — Во-первых, они родились в 
один день — 11 ноября. А во-вто-
рых, далеко не каждое издание 
сегодня имеет отдел культуры в 
истинном смысле слова: в моде 
замочные скважины и светская 
хроника. Так что «РГ», можно 
сказать, спасает красоту, а кра-
сота, как верил Достоевский, 
спасет мир.

Фрагмент из «Преступления 
и наказания» мастерски прочи-
тал театральный режиссер, про-
фессор Российского государст-
венного института сцениче-

ских искусств Геннадий Тростя-
нецкий. И понеслось. Зачин был 
дан, осталось подхватить его.

Все знают: детективы у До-
стоевского «неправильные»: 
убийца в них известен с само-
го начала или остается неиз-
вестен вовсе. А все потому, что 
классика больше интересова-
ло не «кто убил?», а «почему?». 
Вот и к моменту церемонии все 
победители конкурса были уже 
известны — объявили их как раз 
11 ноября, в день двухсотлетия 
писателя.

Председатель жюри конкур-
са, обозреватель «Российской 
газеты», писатель Павел Басин-
ский, рассказал, что на конкурс 
было прислано более 900 рас-
сказов из 17 стран мира. Самой 
юной участницей стала 9-лет-
няя сибирячка Тая Афанасьева 
из Ангарска. А в основу расска-
за, получившего приз зритель-
ских симпатий, легла реальная 
история, которую Любовь Голе-
ва из Архангельской области уз-
нала во время службы в системе 
ФСИН.

В жюри под председательст-
вом Басинского входили шеф-
редактор портала ГодЛитерату-
ры.РФ, переводчик и писатель 

Михаил Визель, писатель и би-
ограф Достоевского Людмила 
Сараскина, лауреат «Нацбеста» 
Александр Пелевин, редактор 
отдела культуры «РГ» Игорь Ви-
рабов и редактор направления 
прозы издательства МИФ Ольга 
Киселева.

Кто же они, лауреаты? Пер-
вой свой приз получила победи-
тельница читательского голосо-
вания Любовь Голева из поселка 
Североонежск Архангельской 
области. Ее рассказ «Вася, море 
и морошка» собрал 40 процен-
тов голосов.

Что удивило поначалу (по-
хорошему) — в конкурсе приня-
ли активное участие многие со-
трудники и лица, так или иначе 
имеющие отношение к системе 
ФСИН. Проще сказать, мы по-
лучили множество рассказов из 
мест лишения свободы. Конеч-
но, это отчасти благодаря пар-
тнерам конкурса — Фонду раз-
вития правовой культуры. Лю-
бовь Голева — как раз директор 
федерального казенного про-
фессионального образователь-
ного учреждения № 1 ФСИН 
России. Ее рассказ, история за-
ключенного, который в самый 
момент окончания своего срока 

узнает, что вместо свободы его 
ждет новый срок, — это, можно 
сказать, скол окружающей ее 
реальности.

Третье место решением про-
фессионального жюри доста-
лось петербурженке Татьяне 
Млынчик за рассказ «Бартер» 
— ироничный, но в то же время 
уважительный к первоисточни-
кам «микс» из «Преступления и 
наказания» и «Пиковой дамы». 
Вручила награду обществен-
ный деятель, верный читатель 
«РГ» Наталия Дементьева. Кста-
ти, Татьяна Млынчик уже не де-
бютант: летом вышел ее роман 
«Ловля молний на живца». Свя-
заны эти два события или нет, 
но именно рассказ «Бартер» ре-
шил отметить еще один партнер 
конкурса — Первая образцовая 
типография. Приз от печатни-
ков — двухтомник произведе-
ний Достоевского в кожаном 
переплете. Прекрасное издание 
— как неисчерпаемый источник 
вдохновения для новых литера-
турных подвигов.

Приз за второе место достал-
ся жительнице Ижевска Елене 
Сосновской. Место ее работы — 
пресс-служба Управления Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний по Удмуртской Ре-
спублике. Ее жутковатый рас-
сказ «Меломан» напомнил чем-
то «Парфюмера» Патрика Зюс-
кинда, и это, можно сказать, 
тоже развитие линий одной из 
линий творчества Достоевско-
го. Приз Елене вручил генди-
ректор отеля «Богема» Василий 
Кичеджи.

А имя победителя назвал Па-
вел Басинский. Им стала Алек-
сандра Зайцева из Астрахани, 
чей рассказ о невидимых миру 

детских обидах произвел на 
жюри самое сильное впечат-
ление. «Рассказ отличается се-
рьезной психологической глу-
биной, а главное — позабытой 
темой сострадания и боли за 
униженных и оскорбленных, 
которая отличала всех наших 
классиков», — подчеркнул пред-
седатель жюри.

Кстати, Александра не впер-
вые участвует в конкурсах сай-
та ГодЛитературы: в 2018 году 
она была уже обладательницей 
Гран-при конкурса «Любовь. 
Тургенев. Лето». Сама победи-
тельница честно призналась: «Я 
не думала о призовых местах. 
Участвую в конкурсах «Года ли-
тературы», потому что они за-
мечательные. А выигрыш — уже 
второй раз неожиданный! — ста-
новится приятным бонусом».

В пятницу Александре су-
ждено отправиться на спек-
такль в Мариинский театр, ко-
торый любезно предоставил по-
бедителю пару билетов.

Кроме того, счастливчиков 
ждет награда от «Литрес», кото-
рый вызвался составить из всех 
работ-финалистов электрон-
ный сборник, доступный для 
скачивания. Сам Достоевский, 
как автор «Дневника писате-
ля», в котором многие теперь 
увидели «первый литератур-
ный блог», наверняка одобрил 
бы такое внимание к авторам. 
Также победители получили 
книги от литературной премии 
«Лицей». Конкурс показал: До-
стоевский остается нашим сов-
ременником. Если кто-то в этом 
еще сомневался.  

Ковровая тактильность — новый подход. Объемные рельефы помогают увидеть, что изображено на шедеврах.

А К Ц Е Н Т

Имя победителя назвал председатель 
жюри Павел Басинский. 
Им стала Александра Зайцева 
из Астрахани с рассказом о невидимых 
миру детских обидах

Мне очень важно 
то, что называется 
словом «миссия». 
Мне кажется, 
она у меня есть: 
возродить жанр 
оперетты 

А К Ц Е Н Т

«Все мечтают трогать вещи в музее, 
и эта мечта сбывается благодаря 
слабовидящим людям», — говорит 
Михаил Пиотровский

Рене Герра: Результаты творческой 
жизни Михаила Синельникова 
(на фото) великолепны. 

Инстаграм-мюзикл «Дорогой мистер Смит» стал претендентом 
на «Золотую маску» в пяти номинациях. 

Юбилейное

К 75-летию 
со дня рождения 
Михаила Синельникова

Я познакомился с Михаилом Си-

нельниковым в феврале 2005 

года в Риге на поэтическом вече-

ре одного из наших общих дру-

зей. Уже с первой встречи стало 

ясно, что передо мной поэт, обла-

дающий необыкновенной ис-

кренностью, яростью духа и за-

видной работоспособностью. И 

еще я увидел широко образован-

ного человека, воспринимающе-

го культуру Востока и Запада как 

единое для людей XXI века духов-

ное пространство.

Затем это знакомство продолжи-

лось в Москве, куда я не раз при-

езжал на презентации своих книг 

о писателях зарубежной России. 

Именно тогда я узнал, что Михаил 

Синельников еще и талантливый 

эссеист, писавший о творчестве 

Ивана Бунина, Марины Цветае-

вой, Вячеслава Иванова, Дмитрия 

Мережковского, Зинаиды Гиппи-

ус, Николая Оцупа, Константина 

Бальмонта, Владислава Ходасе-

вича... К тому же он является со-

ставителем ряда хрестоматий и 

антологических сборников, в ко-

торые включены многие поэты-

эмигранты.

Эта многолетняя работа устрем-

лена к важной цели, а именно к 

естественному соединению, к на-

зревшему сращению двух ветвей 

русской словесности, разделен-

ных историческим катаклизмом: 

эмигрантской и советской (той ее 

части, которая вопреки всему со-

хранила верность традиции).

Михаил Синельников в настоя-

щее время основной составитель 

в долгосрочном Национальном 

проекте — десятитомника «Анто-

логия русской поэзии». Я вхожу в 

редакционный совет этого изда-

ния. В вышедший двухтомник им 

включены созданные в эмигра-

ции поэмы Марины Цветаевой, 

Николая Оцупа, Бориса Божнева, 

Николая Воробьева. Написанные 

им  предисловия и комментарии 

свидетельствуют о его широте 

взгляда, непредвзятости.

От всей души поздравляю с юби-

леем поэта и исследователя Миха-

ила Синельникова. Результаты его 

творческой жизни великолепны. 

Помимо 33 поэтических сборни-

ков, столько же книг поэтических 

переводов и еще прибавьте к это-

му антологии, им составленные. 

Всего около 100 книг. А сколько 

еще ожидается впереди!

Рене Герра

Справка «РГ»

Алексей Борисович Франдетти родился 15 января 1984 

года в Ташкенте. Окончил ВГИК в 2006-м. Сыграл главные 

роли в ряде мюзиклов, среди его постановок — «Стиляги» 

в Театре Наций, «Питер Пэн» в московском областном 

ТЮЗе, «Гордость и предубеждение» в МХТ им. Чехова  

и другие. Лауреат трех «Золотых масок» и премии «Звезда 

театрала».
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На конкурс «Детектив Достоевский» 
было прислано более 900 работ 
из 17 стран мира. 

НАВИГАТОР

Выставка «Незримое искусство: расширяя границы возможного» будет 

открыта в Главном штабе Эрмитажа до 12 декабря. Для входа в музей не-

обходим QR-код.

Фестиваль «Карта уязвимости» пройдет до 28 ноября в смешанном он-

лайн и офлайн-формате. Полную программу можно посмотреть на сайте 

музея. Все мероприятия бесплатны, но необходимо предварительно за-

регистрироваться.
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ГЕОПОЛИТИКА О чем говорили глава Китая Си Цзиньпин и президент США Джо Байден

«Вопрос века» и кризис-менеджмент
Константин Щепин, 
Проект «Россия — Китай:  
события и комментарии»

Н
и США, ни Китай 
не намерены идти 
на открытый кон-
фликт друг с дру-
гом. Это подтвер-
дили 16 ноября 
высшие руководи-
тели двух стран в 
ходе продливше-

гося более трех часов онлайн-
саммита. Нынешний телемост 
— первая встреча двух лидеров 
с момента вступления Джо Бай-
дена в должность президента 
США в январе 2021 года. Ранее 
председатель КНР Си Цзиньпин 
и хозяин Белого дома провели 
два телефонных разговора — в 
феврале и сентябре.

В ходе сентябрьского диало-
га глава китайского государст-
ва назвал пути выстраивания 
стабильных и конструктивных 
американо-китайских отноше-
ний «вопросом века». Развер-
нутого ответа на него по итогам 
нынешнего онлайн-саммита не 
дано. Впрочем, этого и не ожи-
далось. «Мы не ожидали, что по-
добная встреча будет неким пе-
реломным моментом, учиты-
вая нынешнее состояние отно-
шений между США и КНР, — от-
метила по итогам диалога пред-
ставительница американской 
администрации. — Мы не ожи-
дали прорывов, и их не последо-
вало», — заключила она, подчер-
кнув, что онлайн-встреча была 
направлена на «развитие ответ-
ственной конкуренции» и под-
держание «устойчивого поло-
жения дел» в перспективе дву-
сторонних отношений.

Действительно, главным 
итогом онлайн-встречи в верхах 
стало подтверждение готовно-
сти остудить небывалый накал в 
двусторонних отношениях, по-
высить уровень кризис-менед-
жмента во избежание полно-
масштабных конфликтов, кото-
рые могут аукнуться не только 
двум странам, но и всему миру.

В ходе диалога председа-
тель КНР Си Цзиньпин прямо 
заявил, что «разногласия меж-
ду Китаем и США — дело обыч-
ное; главное — держать их под 
контролем и избегать их эска-
лации». Байден, в свою очередь, 

подчеркнул, что «США не наме-
рены создавать антикитайские 
альянсы или конфликтовать с 
КНР». «Наша обязанность — как 
лидеров Китая и США — гаран-
тировать, что соперничество 
между нашими странами не пе-
рейдет в конфликт, намеренный 
или непреднамеренный. Толь-
ко простая, прямая конкурен-
ция», — отметил глава амери-
канской администрации.

Важно, что в ходе диалога 
был обозначен вектор на сниже-
ние напряженности идеологи-
ческого противостояния между 
Пекином и Вашингтоном. Глава 
Белого дома заверил, что «США 
не пытаются изменить систему 
Китая». Днем ранее высокопо-
ставленная представительница 
американской администрации 
пояснила: «В отличие от пре-
дыдущих подходов в политике 
по отношению к Китаю, адми-
нистрация Байдена не пытается 
изменить Китай… Мы не счита-
ем, что это реалистично». Пред-
седатель КНР, в свою очередь, 
сказал, что «Китай не намерен 
экспортировать свою модель 
развития вовне», а у китайского 
народа «нет гена экспансии или 
гегемонизма».

Аналитики с осторожностью 
надеются, что главным проры-
вом встречи Байдена и Си ста-
ло «удаление тайваньской за-
нозы», постоянно раздражав-
шей двусторонние отношения. 
Тайваньский вопрос значитель-
но обострился за последний ме-

сяц из-за действий Вашингтона. 
Так, в конце октября глава ад-
министрации Тайваня Цай Ин-
вэнь подтвердила присутствие 
на острове американских воен-
ных. В начале ноября председа-
тель Объединенного комитета 
начальников штабов США Марк 

Милли заявил, что Штаты «рас-
полагают военным потенциа-
лом, чтобы защитить Тайвань 
от КНР». Несколько дней спустя 
Вашингтон вообще повел себя 
очень некрасиво: пока на прохо-
дившем в Нью-Йорке 9 октября 
приеме Национального комите-
та США по отношениям с Кита-

ем зачитывали приветственные 
послания глав двух государств 
(Байден писал о построении 
«безопасного, мирного, устой-
чивого будущего»), на Тайвань 
военным бортом «втихую» ле-
тели с визитом американские 
конгрессмены. От такого не вы-

держали нервы даже у сдержан-
ных китайских политиков. «От-
деление Тайваня (от Китая) бу-
дет означать конец мира и вол-
ну катастроф», — жестко заявила 
официальная представительни-
ца канцелярии по делам Тайваня 
при Госсовете КНР Чжу Фэнлянь.

В Пекине постоянно подчер-
кивают, что разорвавшие еще в 
1979 году дипотношения с Тай-
ванем США должны следовать 
своим обязательствам и не со-
трудничать с сепаратистски на-
строенными островными поли-
тиками, иначе ни о какой ста-
бильности отношений между 
Пекином и Вашингтоном и речи 
быть не может.

В ходе нынешнего диало-
га Си Цзиньпин вновь подчер-
кнул, что попытки Вашингтона 
заигрывать со сторонниками 
тайваньской независимости — 
это «очень опасный тренд», что 
«те, кто играют с огнем, себя и 
обожгут». Очень неожиданно, 
но Байден даже спорить не стал, 
отметив, что «американская ад-
министрация не поддерживает 
т.н. «независимости Тайваня» и 
надеется на поддержание мира 

и стабильности в Тайваньском 
проливе».

В ходе встречи в верхах были 
найдены и другие точки сопри-
косновения, которые помогут в 
дальнейшей нормализации дву-
сторонних отношений. В част-
ности, лидеры двух стран под-
твердили готовность сотрудни-
чать в области реагирования на 
глобальные изменения клима-
та. Профильную совместную де-
кларацию стороны подписали 
совсем недавно, на конферен-
ции ООН по климату в Глазго. В 
частности, КНР и США согласи-
лись сотрудничать в разработке 
технологий в сфере низкоугле-
родной энергетики, объявили о 
намерении сокращать исполь-
зование ископаемых источни-
ков энергии и эмиссию метана. 
Для осуществления этих целей 
будет создана двусторонняя ра-
бочая группа. Наблюдатели от-
мечают, что взаимодействие в 
природоохранной сфере смо-
жет отчасти снизить огром-

ный дефицит США в торговле с 
КНР, ведь Китай открыто гово-
рит о готовности «открыть на-
циональные рынки для импорта 
природоохранных услуг и энер-
госберегающих сервисов».

Торговые разногласия со-
трясают американо-китайские 
отношения уже несколько лет. 
При администрации Трампа 
США ввели повышенные пош-
лины на импорт китайских то-
варов общим объемом 250 мил-
лиардов долларов. Пекин от-
ветил повышением пошлин на 
импорт товаров из США объ-
емом 110 миллиардов долла-
ров. В 2019 году сторонам все 
же удалось заключить первый 
этап торгового соглашения, ко-
торое предполагает наращива-
ние Китаем импорта из США и 
постепенное снятие американ-
цами повышенных пошлин на 
китайские товары. Однако Ва-
шингтон медлит с воплощени-
ем в жизнь этих договоренно-
стей. На это неоднократно се-
товал китайский вице-премьер 
Лю Хэ во время прошедших в 
октябре—ноябре переговоров с 
главой Федеральной резервной 
системы США Джанет Йеллен и 
американским торговым пред-
ставителем Кэтрин Тай.

Жалуются на медлитель-
ность Вашингтона со снятием 
повышенных пошлин и амери-
канские предприниматели. В 
начале ноября ряд бизнес-ас-
социаций США направили сов-
местное письмо в адрес Тай и 
Йеллен, в котором сетуют на 
то, что повышенные пошлины 
«вредят американскому бизне-
су, фермерам, рабочим и их се-
мьям». Действительно, повыше-
ние тарифов легло на плечи аме-
риканских импортеров и обо-
шлось им к настоящему момен-
ту в 110 миллиардов долларов. 
Глава ФРС уже признала, что 
высокие тарифы на китайский 
импорт «действительно ведут к 
повышению цен» и инфляции в 
США. Тай, в свою очередь, под-
твердила, что призывы амери-
канских предпринимателей 
снизить импортные пошлины 
на товары из КНР «услышаны». 
Это дает надежду на скорые 
подвижки в решении америка-
но-китайских торговых споров.

Показательно, что бизнес 
очень позитивно воспринял пе-

реговоры лидеров двух стран. 
За первые два часа диалога Си 
и Байдена индекс гонконгской 
фондовой биржи Hang Seng под-
нялся на 0,84 процента, главные 
индексы бирж Шанхая и Шэнь-
чжэня — соответственно на 0,37 
и 0,6 процента. Положительная 
динамика затрагивает активы, 
связанные с финансами, сырье-
вым сектором, производством 
автомобилей. На 2,52 процен-
та подорожали акции холдинга 
AAC Technologies — поставщика 
компании Apple. На 4,15 процен-
та подросли котировки ценных 
бумаг автопроизводителя Geely.

В ходе встречи в верхах были 
найдены и другие точки сопри-
косновения, которые помогут в 
дальнейшей нормализации дву-
сторонних отношений. В част-
ности, лидеры двух стран под-
твердили готовность сотрудни-
чать в области реагирования на 
глобальные изменения клима-
та. Профильную совместную де-
кларацию стороны подписали 
совсем недавно, на конферен-
ции ООН по климату в Глазго. В 
частности, КНР и США согласи-
лись сотрудничать в разработке 
технологий в сфере низкоугле-
родной энергетики, объявили о 
намерении сокращать исполь-
зование ископаемых источни-
ков энергии и эмиссию метана. 
Для осуществления этих целей 
будет создана двусторонняя ра-
бочая группа. Наблюдатели от-
мечают, что взаимодействие в 
природоохранной сфере смо-
жет отчасти снизить огром-
ный дефицит США в торговле с 
КНР, ведь Китай открыто гово-
рит о готовности «открыть на-
циональные рынки для импорта 
природоохранных услуг и энер-
госберегающих сервисов».

нтересным моментом вир-
туального саммита стало обо-
значение Пекином базовых 
принципов дальнейшего разви-
тия отношений с американски-
ми партнерами. Специально к 
встрече Си Цзиньпин подгото-
вил программу «трех принци-
пов и четырех приоритетов».

Три принципа — это взаим-
ное уважение к социальному и 
политическому строю, интере-
сам и озабоченностям друг дру-
га, пути и праву на развитие ка-
ждой из стран

— мирное сосуществование, 
предполагающее отказ от кон-
фликтов и конфронтации;

— взаимовыгодное сотрудни-
чество (указывая на этот прин-
цип, председатель КНР отметил 
ненужность чрезмерной кон-
куренции: «Земной шар — до-
статочно велик, чтобы на нем 
вместе развивались Китай и 
США»).

Четыре приоритета амери-
кано-китайских отношений оз-
начают:

— Проявление ответственно-
сти, присущей мировым держа-
вам, и пример сотрудничества в 
решении актуальных проблем; 

— продвижение обменов и со-
трудничества во всех сферах (в 
том числе в экономике, энерге-
тике, обороне, образовании, на-
уке и технологиях, природоох-
ранной деятельности);

— совершенствование контр-
оля за рисками в двусторонних 
отношениях;

— укрепление координации 
на международной арене.

Китайские политологи уве-
рены, что именно это руковод-
ство «3+4» ляжет в основу  сред-
несрочной политики Пекина в 
отношении США.  

Аналитики с осторожностью 
надеются, что главным прорывом 
встречи Байдена и Си стало «удале-
ние тайваньской занозы». 

А К Ц Е Н Т

Си Цзиньпин вновь подчеркнул, 
что попытки Вашингтона заигрывать 
со сторонниками тайваньской 
независимости — это «очень опасный 
тренд»

А К Ц Е Н Т

В ходе диалога председатель КНР 
Си Цзиньпин прямо заявил, что 
«разногласия между Китаем и США — 
дело обычное; главное — 
держать их под контролем 
и избегать их эскалации»

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности принимаются по 17.12.2021 г. 
Квалификационной коллегией судей города Москвы без 
предварительной записи с понедельника по четверг с 9.00 
до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного 
здания.

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на декабрь 2021 года  
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров 
10 и 17 января 2022 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
 рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). Подроб-
ную информацию можно получить на интернет-сайте корпора-
ции WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства 
Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09,  
87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НАДЗОР Прокуратура остановила незаконную стройку 
на особо охраняемой исторической территории в Дмитрове

Кремль попал в аттракцион
Иван Егоров

В 
начале сентября жители 
Дмитрова забили тревогу. 
У стен главного городско-

го символа Музея-заповедника 
«Дмитровский кремль» появи-
лась тяжелая техника и началась 
бурная стройка.

Как оказалось, местная ад-
министрация решила благоу-
строить территорию музея под 
открытым небом. Вот только 
«окультурить» объект культур-
ного наследия федерального 
значения «Земляные валы, XVI 
века» чиновники решили по-
своему. А именно — построить 
на этих самых Земляных валах 
аттракционы, детский веревоч-
ный парк и квадросферу. «Мы не 
против детских парков. Но по-
чему их надо строить именно 
на территории древнего крем-
ля? Мы не понимаем», — задали 
местной власти простой вопрос 
дмитровчане.   

«Проходят работы по благо-
устройству. На данный момент, 
там устанавливается детская 
игровая площадка, также воз-
водится легковозводимая кон-
струкция в виде шатра, в кото-
ром будут проходить различные 
программы интерактивного, 
просветительского, развлека-
тельного характера», — ответила 
им в эфире телеканала ТВЦ на-
чальник управления культуры 
администрации Дмитрова Ири-
на Костышина. 

Городскую чиновницу под-
держала и заместитель генди-
ректора Музея-заповедника 
«Дмитровский кремль» Татья-
на Качук. По словам музейного 
работника, все со стройкой в по-
рядке, потому что, все дело в ви-
довой оценке. «Оценка была со-
вершена, есть экспертиза, наши 
объекты, возводимые, они ниче-
го не перекрывают», — пояснила 
журналистам сотрудница музея. 
Хотя невооруженным глазом 
видно, что паутина из веревок 
и аляповатые башенки замков 
детского аттракциона не только 
не вписываются в архитектуру 
кремля, но и перекрывают вид 
на Успенский собор.

В свою очередь, как расска-
зала архитектурному изданию 
«Хранители наследия» акти-
вистка защиты историческо-

го наследия Юлия Остапенко, 
проект благоустройства Со-
ветской площади в Дмитрове 
достаточно широко обсуждал-
ся, но работы почему-то нача-
лись в самом кремле, что никак 
ранее не заявлялось. При этом 
информацию о работах в крем-
ле дмитровчане получили не из 

администрации города, а из до-
кументов госзакупок и техни-
ческого задания. В ответ на их 
возмущение сотрудница Глав-
ного управления культурно-
го наследия, согласовавшего 
стройку, заявила, что это «еди-
ная концепция».  

Как замечают обществен-
ники, музей беден настолько, 
что у него нет ни копейки на 
реставрацию или хотя бы кон-
сервацию двух памятников-

погорельцев — Дома Клятовых 
и Дома Новоселовых. Но при 
этом в его бюджете вдруг на-
шлось почти 7,5 млн рублей на 
детские аттракционы. 

Со всеми этими вопроса-
ми жители города обратились 
в прокуратуру. Прокуроры, в 
свою очередь, начали свою про-

верку и привлекли к ней не мест-
ных деятелей истории и культу-
ры, а специалистов минкульту-
ры по Центральному федераль-
ному округу. Результаты про-
верки стали известны на этой 
неделе.  

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы прокуратуры Москов-
ской области Наталия Григо-
рьева, проверка показала, что 
работы у стен кремля не были 

согласованы в установленном 
порядке. Не проводилась до на-
чала работ и историко-куль-
турная экспертиза. Кроме того, 
прокуроры обнаружили на-
рушения законодательства о 
контрактной системе, а также 
нецелевое использование зе-
мель. В отношении МБУ «Му-
зей-заповедник «Дмитровский 
кремль» прокуратура возбуди-
ла дела об административных 
правонарушениях. Кроме того, 
по результатам прокурорской 
проверки было возбуждено уго-
ловное дело в связи с поврежде-
нием объекта культурного на-
следия. Ну, и чтобы ни у кого из 
дмитровских чиновников и му-
зейных работников не остава-
лось никаких вопросов, проку-
ратура Дмитрова обратилась в 
суд с требованием о призна-
нии незаконными и демонтаже 
возведенных на объекте куль-
турного наследия федерально-
го значения «Земляные валы, 
XVI века» шатров и аттракци-
онов. По словам официального 
представителя областного над-
зорного ведомства, прокурату-
ра будет держать на контроле 
устранение всех выявленных 
нарушений, а также расследо-
вание уголовного дела.  

А К Ц Е Н Т

По результатам прокурорской проверки 
было возбуждено уголовное дело 
в связи с повреждением объекта 
культурного наследия

По мнению дмитровских чиновников, вот эта паутина с башенками никак не влияет и не портит вид на кремль.

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Г

А
В

Р
И

Л
О

В



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 ноября 2021
пятница № 263 ( 8614 )

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

БАСКЕТБОЛ УНИКС разгромил «Милан», лидировавший в Евролиге

Казань входит в моду
Илья Соболев

П
осле десятого тура 
регулярного чем-
пионата в баскет-
больной Евроли-
ге сменился лидер. 
К перестановкам в 
верхах имеют от-
ношение россий-
ские клубы. Казан-

ский УНИКС разгромил на сво-
ем паркете «Милан» — 97:71, по-
терявший после этого первую 
строчку, а московский ЦСКА 
уступил «Барселоне» — 73:81, 
что позволило испанцам воз-
главить турнирную таблицу. Но 
обо всем по порядку.

Унижение «Милана»
«Милан» приехал в Казань 

командой с лучшей защитой в 
нынешней Евролиге. В преды-
дущих матчах турнира итальян-
цы позволяли соперникам за-
бивать в среднем 67,9 очка. Но 
УНИКС оборонительных реду-
тов соперника как будто не за-
метил. 97 очков — так много в 
этом сезоне подопечные Вели-
мира Перасовича не набирали 
ни в Евролиге, ни в Единой лиге. 

Матч с «Миланом» стал для 
УНИКСа рекордным по количе-
ству точных трехочковых (14). 
Сразу три игрока у хозяев обно-
вили свои рекорды результатив-
ности в Евролиге.  Айзея Кэнаан 
набрал 22 очка, О Джей Мэйо — 
20 очков, а Джон Браун —19.

Кроме того, казанцы пре-
подали сопернику урок игры 
и в обороне. Под своим щитом 
УНИКС позволил взять итальян-
цам всего два подбора, а всего у 
«Милана» их накопилось лишь 
18 (!) против 39  у Казани.

— Мои поздравления УНИК-
Су, — цитирует главного трене-
ра итальянцев Этторе Мессину 
официальный сайт Евролиги. — 
Они заслужили эту победу. Они 
были лучше во всех аспектах 
игры. Сезон длинный, у каждой 
команды на дистанции случа-
ются кошмарные вечера. Сегод-
ня такой был у нас. 

Это всего лишь второе пора-
жение «Милана» в Евролиге и 
вообще в сезоне с учетом всех 
турниров, в которых выступает 
итальянская команда.

Ну а УНИКС выиграл четвер-
тый матч подряд во всех турни-
рах. В Евролиге это четвертая 
победа казанцев в последних 
пяти встречах.

Даже наставник УНИКСа Ве-
лимир Перасович был под впе-
чатлением от перформанса сво-
их подопечных.

— Такой игре, как сегодня, 
очень сложно дать объяснение, 
— приводит слова хорватского 
специалиста официальный сайт 
УНИКСа. — Полагаю, это первый 
матч в сезоне, когда мы забива-
ли все, даже тяжелые броски. 
Кроме того, хорошо защища-
лись, что стало ключом к побе-
де.  До сих пор не могу поверить, 
что мы обыграли «Олимпию» с 
такой разницей в счете, потому 
что это сильнейшая команда на 
старте сезона Евролиги, кото-
рая показывала лучший баскет-
бол и лучшую защиту в преды-
дущих 9 турах. Но, повторюсь, 
сегодняшняя победа стала воз-
можной благодаря нашей жест-
кости в защите.

Теперь казанцам главное не 
поддаться эйфории. Тем более 
сегодня УНИКСу будет проти-
востоять не самый сложный со-
перник, берлинская «Альба». 
Накануне немцы уступили пи-

терскому «Зениту» — 66:75.  Ну 
а питерцы примут «Милан».

Сказка с плохим концом
Еще одному российскому 

клубу, ЦСКА, в десятом туре «ре-
гулярки» предстояло пройти, 
пожалуй, самое сложное испы-
тание — съездить в гости к «Бар-
селоне».  И, хотя команды нын-
че на разных полюсах — «Барса» 
среди лидеров, а ЦСКА выбира-
ется из кризиса — битва гигантов 
болельщиков не разочаровала.

Команды устроили своим бо-
лельщикам что-то вроде эмоци-
ональных американских горок. 
Первая четверть — максималь-
но цепкая и скупая с обеих сто-
рон: на двоих соперники набра-
ли лишь 26 очков (13:13).

Во второй «Барса» вышла 
на привычные мощности и, в 

основном усилиями Кайла Ку-
рича, ушла в отрыв — 38:27.

Затем были сказочные 10 
минут в исполнении гостей. 
Главный тренер ЦСКА Димит-
рис Итудис наконец нашел со-
четания, которые были супе-
рэффективны как в защите, так 
и в нападении. Йоханнес Фойг-
тманн и Торнике Шенгелия ре-
ализовали шесть трехочковых 
бросков подряд (до этого было 
только две точных «трехи»). В 
итоге в одной только третьей 
четверти армейцы набрали 
больше, чем за две предыдущих, 
выиграв у соперника  20 баллов 
(33:13). 

На заключительную чет-
верть ЦСКА выходил, ведя в сче-
те 60:51, но довести матч до по-
беды не удалось.  Игроки «Бар-
сы» тоже показали, что у них 

есть характер, перевернув игру 
с ног на голову.

— Очевидно, у нас были боль-
шие проблемы в третьей чет-
верти, после чего последова-
ло потрясающее выступление, 
впечатляющее проявление ха-
рактера в четвертой четверти. 
Мы вытащили игру, которая в 
какой-то момент казалась поте-
рянной. Ребятам нужно отдать 
должное, — подвел итог Шару-
нас Ясикявичюс.

А лидер «Барсы» Никола Ми-
ротич отдал должное соперни-
ку: «Хочу поздравить ЦСКА с 
потрясающим выступлением». 
Хотя для москвичей — это, на-
верное, слабое утешение.

— В перерыве мы поговорили 
о том, как должны играть в ба-
скетбол, что нужно делать в за-
щите и в нападении. Мы довели 
наше преимущество до десяти 
очков, а затем «Барселона» нас 
запрессинговала. Мы могли бы 
справиться с этой ситуацией 
лучше, — посетовал на после-
матчевой пресс-конференции 
Димитрис Итудис.

Теперь ЦСКА в непростой си-
туации. После пяти поражений 
кряду во всех турнирах победа 
над израильским «Маккаби», 
казалось, вернула армейцев к 

жизни. Но после поражения от 
«Барсы» подопечным Димит-
риса Итудиса нужно начинать 
все сначала. И сегодня госте-
вая победа над «Басконией» 
ЦСКА нужна не меньше, чем над 
«Маккаби».  

Такого уровня сопротивления 
игроки «Милана» (в светлом) 
от казанского УНИКСа не ожидали.

А К Ц Е Н Т

В матче с «Миланом» игроки УНИКСа 
попали из-за трехочковой дуги 14 раз. 
Это новый клубный рекорд казанцев 
в Евролиге

ТЕННИС Гарбинье 
Мугуруса победила 
в Итоговом турнире WTA

С испанской
страстью

Сергей Литвинов

Экс-первая ракетка мира Гарбинье Мугуруса стала по-
бедительницей Итогового турнира Женской тенни-
сной ассоциации (WTA) в Гвадалахаре. В финале она 
обыграла в двух сетах Анетт Контавейт (Эстония) — 
6:3, 7:5. 

Мугуруса завоевала третий титул в сезоне и деся-
тый в карьере. Она впервые победила на Итоговом 
турнире и стала первой испанской чемпионкой WTA 
Finals. Кроме того, благодаря результату в Мексике 
Гарбинье завершит год третьей ракеткой планеты. В 
последний раз она финишировала в топ-3 в 2017 году. 

По словам Мугурусы, после поражения в старто-
вом матче в Гвадалахаре от чешки Каролины Плишко-
вой (6:4, 2:6, 6:7) она уже подумывала о том, чтобы как 
можно скорее вернуться в Испанию.

— Это невероятная радость и облегчение, потому 
что в начале у меня были проблемы. Если честно, после 
игры с Плишковой я стала смотреть обратные рейсы 
в Испанию. Трофей в Мексике дарит лучшие эмоции. 
Дело даже не в рейтинге, просто прикоснуться к тро-
фею, забрать его домой — это достижение, — отметила 
Мугуруса.

Напомним, что в Итоговом турнире у женщин вы-
ступали лучшие восемь теннисисток мира на данный 
момент. Выше всех среди россиянок в рейтинге идет 
Анастасия Павлюченкова, занимающая 11-е место. 

Что касается мужчин, соревнования которых про-
ходят в Турине, то накануне стал известен соперник 
Новака Джоковича по полуфиналу: им стал Александр 
Зверев (Германия), обыгравший в двух сетах Хубер-
та Хуркача (Польша) — 6:2, 6:4. Вторую пару составит 
россиянин Даниил Медведев, оппонент которого опре-
делился вчера поздно вечером, уже после подписания 
номера «РГ» в печать. Полуфинальные матчи заплани-
рованы на 20 ноября.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Россияне едут в Гренобль 
за медалями 

Коньки никому 
не жмут

Анна Козина

Прекрасные одиночницы — чемпионка мира Анна Щер-
бакова и чемпионка Европы Алена Косторная — будут 
нашими хедлайнерами на пятом этапе Гран-при по фи-
гурному катанию, который пройдет с 19 по 21 ноября 
во французском Гренобле.

Для обеих спортсменок группы Этери Тутберидзе 
это будет уже второй старт серии, где решится вопрос 
их участия в декабрьском финале Гран-при. Щербако-
ва уже одержала важную победу на этапе в Италии.

Из-за обидной 
травмы — перелома 
пальца на ноге, по-
лученной даже не во 
время тренировоч-
ного процесса, Аня 
очень долго входи-
ла в сезон. Но в Ту-
рине мы увидели в 
ее исполнении чет-
верной флип — меж-
ду прочим, первый 
за девять месяцев. 
Благодаря качественно сделанному элементу ультра-
ми, а также великолепной интерпретации программы 
«Мастер и Маргарита» установила личный рекорд в 
произвольной программе — 165,05 балла. 

Надеемся, на подходе и четверной лутц. Учитывая 
два квада в арсенале Камилы Валиевой, Майи Хромых 
и Александры Трусовой (хотя Саша сейчас и залечива-
ет травму), Щербаковой тоже нужно усложнять про-
грамму. В Италии тренеры решили сделать ставку на 
стабильность и чистоту проката. Посмотрим, какой 
контент будет заявлен во Франции. 

Тот же вопрос и к Алене Косторной, которая стала 
третьей на «Скейт Кэнада». После возвращения к Тут-
беридзе Алена вроде бы восстановила свой тройной 
аксель. Но степ-ауты на выезде портят всю картину. К 
тому же на два трикселя в произвольной программе у 
Косторной не хватает сил. 

За путевку в финал Гран-при, который состоит-
ся 9—12 декабря в Осаке, также будут биться парники 
Александра Бойкова — Дмитрий Козловский и танцоры 
Александра Степанова — Иван Букин. Обе пары заняли 
третьим места на предыдущих этапах серии — в США и 
Италии.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 ноября, пятница,
Первый канал
15.15. Женщины, короткая программа. Прямая трансляция.

20 ноября, суббота, 
Первый канал
15.30. Женщины, произвольная программа. 

Прямая трансляция.

23.05. Пары, произвольная программа. 

Трансляция в записи.

Анна Щербакова выглядит нежной и утонченной, 
но у нее железный характер, как у настоящей чемпионки.

На четырех этапах 
Гран-при наши 
фигуристы выиг-
рали 17 наград, 
из них 6 — золотые

ФУТБОЛ После паузы на игры сборных возобновляются матчи чемпионата страны

И снова клубная жизнь
Артур Нанян

П
осле двухнедельной паузы 
из-за игр сборных возоб-
новится российская Пре-

мьер-лига (РПЛ). В рамках 14-
го тура пройдет сразу несколь-
ко интересных матчей, но цен-
тральный состоится уже завтра 
— «Краснодар» — «Спартак». 

Обе команды находятся сей-
час не в лучшей форме. Южане 
потерпели три поражения под-
ряд во всех соревнованиях, не 
забив ни одного мяча, а «красно-
белые» не могут победить с нача-
ла октября: безвыигрышная се-
рия достигла шести встреч. Как 
видно, предстоящий поединок — 
неплохая возможность как для 

«Краснодара», так и для «Спар-
така» реабилитироваться перед 
своими болельщиками и подпра-
вить турнирное положение. 

Спад «быков», как еще на-
зывают краснодарцев, начался 
с сенсационного поражения от 
«Кубани» (0:3) в Кубке и про-
должился неудачами в противо-
стояниях с «Крыльями Советов» 
(0:1) и «Динамо» (0:1). А ведь до 
этих матчей была серия из вось-
ми поединков без проигрышей, 
команда Виктора Гончаренко в 
какой-то момент даже поднялась 
в тройку. Но сейчас, за два тура 
до конца первого круга, «Крас-
нодар» идет на седьмом месте. 

— Когда у тебя такая серия, 
всегда очень легко забыть, сколь-

ко хорошего было сделано. В чем 
причина последних неудач? Тут 
много факторов: где-то невезе-
ние, где-то судейские ошибки, 
которых против нас, к сожале-
нию, было немало. Вот и получа-
ем то, что имеем. Это тест на зре-
лость команды — как она спра-
вится с трудностями, — считает 
рулевой «быков» Виктор Гонча-
ренко.

Предыдущая схватка «Крас-
нодара» со «Спартаком» закон-
чилась для южан плачевно: «кра-
сно-белые» разгромили сопер-
ника 6:1, не оставив тому ника-
ких шансов. Но спартаковцев 
тогда тренировал Доменико Те-
деско, да и команда была на ходу. 
А сейчас москвичи идут в табли-

це ниже краснодарцев и никак не 
могут набрать форму со старта 
сезона.

Все эти месяцы кажется, что 
еще чуть — и у «Спартака» поме-
няется тренер. Вероятно, если 
клуб и дальше будет выступать 
так, как в последнее время, до 
конца года Руй Витория не про-
работает. Уже есть сообщения о 

переговорах руководства «кра-
сно-белых» с итальянским спе-
циалистом Паоло Ваноли. Более 
того, по информации зарубеж-
ных СМИ, Ваноли выразил го-
товность подписать контракт со 
спартаковцами и приступить к 
своим обязанностям в ближай-
шее время. Понятно, что под та-
ким давлением и с учетом слухов 
Витории непросто подводить ко-
манду к решающим матчам осен-
не-зимней стадии сезона. Впере-
ди ведь не только «Краснодар», 
но и «Наполи» в Лиге Европы. 

Любопытный матч состоит-
ся в Санкт-Петербурге, где ли-
дер чемпионата «Зенит» примет 
«Нижний Новгород». Для тре-
нера гостевой команды легенды 

«сине-бело-голубых» Александ-
ра Кержакова эта игра наверняка 
станет знаковой.

При этом команда Кержако-
ва после бодрого старта сезона, 
побед над такими клубами, как 
«Спартак» и «Динамо», резко 
сбавила обороты. В результате 
из середины таблицы «Нижний 
Новгород» опустился в ее ни-
жнюю часть. Впрочем, не стоит 
забывать, что для Кержакова ны-
нешний сезон — дебютный в роли 
тренера в Премьер-лиге.

— У Саши непростой путь, но 
достойная уважения его работа 
и в Томске, и сейчас, в Нижнем 
Новгороде. Команда всегда похо-
жа на тренера — эмоции, которые 
она выплескивает на поле, как 
раз говорят о настрое биться и 
сражаться в каждом матче, — от-
метил главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак, комментируя ра-
боту Кержакова.  

В последнем туре РПЛ до паузы «Спартак» сыграл вничью в дерби с «Локомотивом» — 1:1.

А К Ц Е Н Т

В центральной встрече 14-го тура 
«Краснодар» примет «Спартак», который 
не может победить с начала октября
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Евролига. 
Регулярный чемпионат. 
Положение команд 
после 10-го тура

1. Барселона (Испания) 8 2

2. Реал (Испания) 8 2

3. Милан (Италия) 8 2

4. Маккаби (Израиль) 7 3

5. Зенит (Россия) 7 3

6. Олимпиакос (Греция) 6 4

7. Виллербан (Франция) 6 4

8. Монако (Монако) 5 5

9. УНИКС (Россия) 5 5

10. ЦСКА (Россия) 5 5

11. Анадолу (Турция) 4 6

12. Црвена Звезда (Сербия) 4 6

13. Бавария (Германия) 4 6

14. Баскония (Испания) 4 6

15. Фенербахче (Турция) 3 7

16. Альба (Германия) 3 7

17. Панатинаикос (Греция) 2 8

18. Жальгирис (Литва) 1 9

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 ноября, пятница,
«Матч! Игра»
18.55. УНИКС — «Альба». 

Прямая трансляция

«Матч! Страна»
20.40. «Зенит» — «Милан». 

Прямая трансляция

«Матч! Страна»
22.30. «Баскония» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 14 9 3 2 34-16 30

2. «Сочи» 14 9 0 5 24-16 27

3. «Динамо» 14 8 2 4 22-16 26

4. «Локомотив» 14 6 7 1 20-13 25

5. ЦСКА 14 7 2 5 18-14 23

6. «Кр. Советов» 14 7 1 6 19-16 22

7. «Краснодар» 14 6 3 5 22-13 21

8. «Рубин» 14 5 4 5 18-19 19

9. «Спартак» 14 5 4 5 16-19 19

10. «Ахмат» 14 6 0 8 15-20 18

11. «Ростов» 14 4 4 6 25-25 16

12. «Уфа» 14 3 5 6 14-19 14

13. «Нижний Новгород» 14 4 2 8 15-24 14

14. «Арсенал» 14 3 4 7 15-26 13

15. «Химки» 14 2 6 6 11-22 12

16. «Урал» 14 2 5 7 5-15 11

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 ноября, пятница, 
«Матч Премьер»
18.55. «Зенит» — «Нижний 

Новгород». Прямая трансляция.

20 ноября, суббота, 
«Матч ТВ»
13.55. «Крылья Советов» — «Урал». 

Прямая трансляция.

18.55. «Краснодар» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.25. «Локомотив» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

21 ноября, воскресенье, 
«Матч ТВ
13.55. ЦСКА — «Химки». 

Прямая трансляция.

19.25. «Сочи» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Ростов» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

16.25. «Динамо» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

— Новости, результаты 
и комментарии читайте 
на сайте 
sportrg.ru/tema/sport/futbol
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АРХИВЫ Десять лет назад, 22 ноября 2011 года, в США умерла единственная дочь Сталина 
и его второй жены Надежды Аллилуевой

Светлана Аллилуева: Борьба 
с призраком Сталина — вещь опасная
Андрей Сорокин, 
кандидат исторических 
наук, научный руководитель 
РГАСПИ, ведущий рубрики 
«Советская история. 
Документы»

Д
окументы разных 
лет жизни Светланы 
Аллилуевой хранят-
ся в личном фонде 
помощника Горбаче-
ва А.С. Черняева, ко-
торый был ее оппо-
нентом на диплом-
ной работе в МГУ.

Имя, запрещенное Синодом
Светлана родилась 28 февра-

ля 1926 г. в Ленинграде, куда ее 
мать уехала накануне родов.

В России имя героини бал-
лады Жуковского «Светлана» 
приобрело известность с начала 
XIX в., однако официально назы-
вать девочек таким именем было 
нельзя: его не было в православ-
ных святцах. Просьбы о разре-
шении крестить «народивше-
гося младенца женского пола» 
Светланой церковные власти 
оставляли без удовлетворения. В 
1912 г. редакция журнала «Цер-
ковный вестник» задавалась во-
просом: «Может ли быть нарече-
но имя Светлана?», и отвечала на 
него: «В 1900 г. в Св. Синод два-
жды поступали от просителей 
ходатайства о разрешении наи-
меновать дочерей просителей по 
имени Светлана, но Св. Синод не 
нашел оснований к удовлетворе-
нию означенных ходатайств, так 
как имени Светлана в православ-
ных святцах нет». 

После 1917 г. все измени-
лось. Светлана сделалась люби-
мым именем партийной и совет-
ской элиты. Кроме дочери вождя, 
Светланами нарекли: в 1920 г. — 
дочь оперного певца Л.В. Соби-
нова, в 1923 г. — дочь Н.И. Буха-
рина, в 1922 г. и в 1926 г. — доче-
рей маршала М.Н. Тухачевского, 
в 1926 г. — дочь писателя М.А. Шо-
лохова, в 1929 г. — дочерей В.М. 
Молотова...

30 июля 1935 г., в «Пионер-
ской правде» была напечатана 
фотография «Товарищ Сталин 
со своими детьми — сыном Васей 
и дочкой Светланой», 3 августа 
1935 г. в «Правде» опубликовали 
снимок «Товарищ Сталин с доче-
рью Светланой». Если раньше де-
вочек-дворянок часто называли 
в честь царицы, то в 1930—1950-е 
гг. советские девочки часто полу-
чали имя дочери вождя.

Маленькая разбойница
из «Снежной королевы»

До самоубийства матери в 
ночь на 9 ноября 1932 г. Светла-
на жила жизнью ребенка выс-
шей советской партноменкла-
туры. Смерть матери на время 
сблизила ее с отцом, однако его 
государственные интересы все 
более отдаляли их друг от друга. 
Девочка вместе со своим братом 
Василием, который был на пять 
лет старше ее, часто оставались 
на попечении обслуживающе-
го персонала в квартире в Крем-
ле или на ближней даче. Ситуа-
ция осложнилась, когда девочка 
стала взрослеть. Яркий темпера-
мент, унаследованный от роди-
телей, диктовал модель поведе-
ния. К Светлане Сталиной впол-
не подходила характеристика 
бывшего с ней одно время в близ-
ких отношениях поэта Давида 
Самойлова: «В ней что-то от ма-
ленькой разбойницы из «Снеж-
ной королевы».

Девочка превратилась в пыл-
кую девушку. В конце 1942 г. 
вспыхнула романтическая исто-
рия 16-летней Светланы с 39-лет-
ним сценаристом Алексеем Ка-
плером, за которую кинодрама-
тург получил лагерный срок. По-
зже браки (а было их фактически 
пять — с Григорием Морозовым, 
Юрием Ждановым, Иваном Сва-

нидзе, индийцем Браджешем 
Сингхом и американцем Уиль-
ямом Питерсом) не рассматри-
вались Светланой как нечто на-
всегда состоявшееся: по словам 
Самойлова, «она влюблялась 
безудержно, страстно, деспотич-
но. Не знала удержа своим жела-
ниям. Скоро остывала».

При Брежневе дочь Сталина 
превратилась для советских вла-
стей в политическую проблему. 
В 1967 г. в Индии, куда она прие-
хала хоронить четвертого мужа, 
Светлана приняла решение за-
просить политическое убежи-
ще в США. Сенсацией стала ее 
первая книга «Двадцать писем 
к другу», вышедшая на Западе в 
том же 1967-м, приличные гоно-
рары получила она и за последу-
ющие сочинения — «Только один 
год», «Далекая музыка», «Кни-
га для внучек». До конца жизни 
Светлана Иосифовна так и не на-
шла себя ни на Западе, ни в СССР, 
куда ненадолго возвратилась в 
1984—1986 гг.

Архивное наследие 
Светланы

Личного фонда дочери Ста-
лина в РГАСПИ нет. В основном 
документы Светланы представ-
лены в личном фонде Стали-
на: переписка с отцом, перепи-
ска об устройстве, учебе, окон-
чании школы Светланой, ме-
дицинские заключения Лечса-
нупра Кремля о состоянии здо-
ровья детей Сталина, тетради с 
записями лекций по диалекти-
ческому и историческому ма-
териализму, статья С. Сталиной 
«Уничтожение противополож-
ности и стирание различия меж-
ду городом и деревней в СССР», 
напечатанная в журнале «Мо-
лодой большевик» с дарствен-
ной надписью Сталину, письма 
Светланы своему супругу Г. Мо-
розову, записка КГБ при Сове-
те министров СССР с приложе-
нием сигнального экземпляра 
и аннотации книги Аллилуевой 
С.И. «Только один год», опубли-
кованной в Нью-Йорке, фотог-
рафии С. Сталиной.

В составе находящегося в на-
учно-технической обработке 
личного фонда Анатолия Сергее-
вича Черняева в РГАСПИ недав-
но поступили новые документы, 
которые мы публикуем ниже: 
отзыв Черняева на дипломную 
работу С. Сталиной, сообщение 
ТАСС для служебного пользова-
ния об откликах в западной прес-
се на книгу С. Аллилуевой «Толь-
ко один год» и интервью дочери 

Сталина британскому журнали-
сту Дж. Гордону, фрагменты ко-
торого были опубликованы 12 
ноября 1987 г.. Интервью пред-
варяло выход на Западе послед-
ней книги С. Аллилуевой «Книга 
для внучек», которая была напи-
сана в 1986—1988 гг. после окон-
чательного отъезда из СССР. Эк-
земпляр британской газеты сре-
ди прочих зарубежных изданий 
попал к Черняеву, для которого 
был сделан перевод на русский 
язык.

Из этих текстов выделяется 
отзыв молодого историка Чер-
няева на дипломное сочинение 
Светланы Сталиной. Судя по от-
зыву, диплом дочери вождя по-
лучился кратким по объему и 
не особенно выдающимся по 
содержанию. Оппоненту при-
шлось очень непросто: помимо 
авторства дочери вождя, защи-

ту этой работы отличало и то, что 
научный руководитель Светла-
ны, известный американист про-
фессор Лев Израилевич Зубок 
(1894—1967) в том же 1949 г. был 
отстранен от преподавания на 
историческом факультете МГУ 
как «космополит». Потому-то в 
отзыве о научном руководителе 
не говорится ничего, а все дос-
тоинства текста приписываются 
23-летней дипломнице.

1. Отзыв А.С. Черняева 
на дипломную работу 
С.И. Сталиной «Рабочее 
движение в США в 1939—
1941 гг.». 1949 г.

Работа представляет собой 
краткий и вместе с тем исчер-
пывающий в принципиальном 
отношении исследовательский 
очерк рабочего движения, при-
чем в период очень сложный и 
очень ответственный для, пре-
жде всего, компартии США.

Тот материал, которым рас-
полагала дипломница, и в смы-
сле источников, фактов и в осо-
бенности в смысле руководя-
щих указаний об американском 
рабочем классе в этот период и 
его компартии по необходимо-
сти ограничивали исследование 
проблем, поставленных диплом-
ницей перед собой, довольно те-
сными рамками.

И заслугой тов. Сталиной яв-
ляется как раз то, что она в этих 
тесных рамках сумела дать ха-
рактеристику очень сложно-
го периода в истории рабоче-
го движения Америки и дея-
тельности компартии, целиком 
опираясь лишь на очень нем-
ногие высказывания руково-
дящих деятелей Коминтерна, 
но главным образом на основе 
опыта развития и деятельнос-
ти победоносной большевист-
ской партии. Это было нелегко. 
Т. Сталина с этим справилась 
очень успешно, проявив поли-
тическое чутье и принципи-
альность и, я бы сказал, такую 
научно-политическую выдер-
жку — она не пустилась в рассу-
ждения о том, что было бы, если 
бы было то, чего не было на са-
мом деле. А искушение было ве-
лико. Сужу по себе и… по мате-
риалу темы.

Работа — небольшая. Это объ-
ясняется тем, что т. Сталина ог-
раничивается доказательством 
своих тезисов и не любит их ил-
люстрировать (скажем, в харак-
теристике стачек). Принципи-
альных возражений это вызвать 
не может, но это метод скорее 
научной статьи. Мне кажется, 
что в дипломной работе, как и во 
всякой научной работе, можно 
было бы и не скупиться на неко-
торые иллюстрации. Они быва-
ют полезны — в неразвернутых, 
так сказать, «нерассказанных», 
а лишь приведенных фактах под-
час ускользают важные нюансы 
(например, интересно было бы 
узнать, каковы стачки были в 
1939 г. и каковы — в 1941. Типич-
ные надо было бы дать в развер-
нутом виде).

Очень важным и очень ак-
туальным (по теперешнему со-
стоянию этого вопроса в нашей 
науке) являются данные об ан-
тирабочих и антидемократиче-
ских мероприятиях Рузвельта 
<...>Все это очень существенно 
для разоблачения того пиете-
та перед Рузвельтом, которым 
страдают и наши профессора.

Очень положительной чер-
той дипломной работы т. Ста-
линой является то, что она дает 
рабочее движение на широком 
фоне политической жизни, борь-
бы и политики США, и рабочее 
движение предстает как орга-
ническая часть этой политиче-
ской жизни, один из решающих 
ее моментов; не выдвигает на пе-
редний план чисто «тред-юнио-
нистские дела», не заслоняя ими 
главное.

Вообще работа производит 
очень хорошее впечатление — 
дельная, я бы сказал, строгая, 
методологически вполне без-
упречная, заслуживает отлич-
ной оценки.

2. Информация о книге 
С. Аллилуевой «Только один 
год». 1969 г.
Новая книга С. Аллилуевой

 Лондонское издательство 
«Хатчинсон» сообщило, что в 
этом году оно намерено выпу-
стить в свет новую книгу С. Ал-
лилуевой, которая будет назы-
ваться «Только один год». Книга 
одновременно выйдет в Соеди-
ненных Штатах в издательстве 
«Харпер энд Роу». В распростра-
ненном здесь агентством «Юни-
версал ньюс сервисиз» заявле-
нии говорится: 

«В книге описывается жизнь 
Аллилуевой с тех пор, как она по-
кинула Советский Союз в кон-
це 1966 года до конца 1967, ког-
да она обосновалась в США. Она 
рассказывает, почему она разо-
чаровалась в коммунизме и ре-
шила покинуть своих детей, дру-
зей и свою страну. Она рисует 
портрет своего отца и описыва-
ет повседневную жизнь в Совет-
ском Союзе».

3. Перевод интервью 
Светланы Питерс из газеты 
«Дейли Мейл». 1987 г.
«Дейли Мейл» 
от 12 ноября 1987 г.

Мое послание  Горбаче-
ву. Светлана Сталина преду-
преждает советского лидера: 
«Опасайтесь призрака моего 
отца».

(Дж. Гордон, эксклюзив-
ное интервью, полученное в г. 
Спринг Грин в штате Висконсин).

В то время как Михаил Горба-
чев празднует 70-летие револю-
ции большевиков, одна из наи-
более известных изгнанниц его 
страны выступает с холодным 
предостережением: «Опасай-
тесь призрака Сталина».

Это предостережение исхо-
дит от 61-летней Светланы, един-
ственной дочери русского дикта-
тора, который погубил десять 
миллионов своих людей в безжа-
лостной борьбе за власть.

На прошлой неделе Горбачев 
приподнял завесу над темной 
историей чисток и казней, из-
вестной под названием «проле-
тарский террор». Для внешнего 
мира осуждение Сталина кажет-
ся частью процесса гласности, 
новой волны просвещения, про-
катывающейся по Советскому 
Союзу.

Светлана Питерс — так зву-
чит ее фамилия по американско-
му мужу — училась в том же уни-
верситете, что и Горбачев. Она 
обязана ему своей сегодняшней 
свободой. Она также приветст-
вует гласность. Однако в том, что 
приоткрывается камень над од-
ной из самых великих в истории 
могил террора, она видит опа-
сность для Горбачева, который 
уже копается в гигантской бес-
человечной партийной машине, 

предназначенной для сокруше-
ния любой формы идеологиче-
ской оппозиции.

В своем первом обширном 
интервью с тех пор, как она вер-
нулась вторично на Запад, дочь 
Сталина ссылается на безликих 
людей в Кремле и спрашивает: 
«О чем они думают в действи-
тельности? Никто не знает, даже 
Горбачев. Он пойдет так далеко, 
как это ему позволят — быть мо-
жет, он хотел бы большего, но 
партия владеет им полностью. 
Я думаю, что трагедия, которая 
ожидает Горбачева, это та же 
трагедия, которую пережил чеш-
ский лидер Дубчек. <...>

Я знаю партию большевиков. 
Это все та же партия, которая 
была основана 70 лет тому назад. 
Это все та же жестокая, грубая 
и убийственная партия. Вся моя 
ненависть обращена не против 
Советского Союза или его наро-
да. Вся моя ненависть обращена 
против партии. По этой причине 
я и не возвращаюсь.

Она взяла власть силой. Она 
свергла законодательные орга-
ны. Ленин не лучше Сталина. Ле-
нин установил террор пролета-
риата — они могли прибегать к 
насилию столько, сколько хоте-
ли. И они прибегали к нему. Они 
казнили как соперников, так и 
союзников».

Тетки и дяди Светланы и 
большинство из семьи ее мате-
ри были казнены в ходе чисток, 
придуманных Сталиным и его 
начальником секретной поли-
ции Берией. Она взяла девичью 
фамилию своей матери, чтобы 
показать свое презрение к свое-
му отцу.

«У партии есть лицо и это не 
человеческое лицо. Это лицо не 
изменилось. Горбачев — идеа-
лист. Он задумал изменить свою 
страну, изменить свою партию, 
сделать свой социализм более 
гуманным, сделать свою партию 
более гуманной. Все это было бы 
хорошо, если бы он только смог. 
Но он сталкивается с этим гро-
моздким аппаратом, наполнен-
ным людьми, которые не хотят, 
чтобы кто-либо заставлял их ме-
няться. Они грубо избавились от 
Хрущева, как только Хрущев по-
пробовал поднять руку на них, и 
они могут очень легко избавить-
ся от этого человека».

Она видит задачу, поставлен-
ную перед собой Горбачевым, на-
столько огромной, что ее выпол-
нение почти невозможно.

«Мы имеем там классический 
пример государственного капи-
тализма. У них нет коммуниз-
ма, каким его предусматривал 
Маркс. Они создали свой собст-
венный социализм под строгим 
контролем партии. Партия сли-
вается с государством. Это одно 
тело. И это та машина, которую 
Горбачев хочет попытаться по-
вернуть. Естественно, Горбачев 
не может сказать: «Я борюсь 
против партии». Вместо этого 
он говорит: «Я борюсь с бюро-
кратией», но партия — это и есть 
та самая бюрократия. Он может 
критиковать лишь отдельные 
моменты. Другие же  не подле-
жат критике. Партия похожа на 
гигантское животное. Повер-
нуть его — это огромная задача… 
просто революция».

В возобновлении разговоров 
об ужасах сталинизма она видит 
ошибку советского лидера.

«Это вновь расколет страну, 
потому что в этом вопросе Рос-

сия очень разделена. В борьбе с 
призраком Сталина Горбачева 
ожидает большая опасность. Он 
является лидером мировой дер-
жавы. А тем, что Россия являет-
ся мировой державой, она обя-
зана моему отцу. Русский импе-
риализм, влияние, мировой ста-
тус — все это наследие Сталина. 
Я не говорю, что этим надо вос-
хищаться, но это факт. Вызывая 
призрак Сталина, Горбачев под-
рывает свое собственное поло-
жение. Ведь борьба с призраком 
Сталина — вещь опасная, а это 
мощный призрак. Если его раз-
будить, может произойти беда. 
Сталин создал слишком много 
того, из того, чем является сов-
ременное государство России».

В радикальном осуждении 
Сталина она видит ошибку, при 
которой игнорируются его за-
слуги как военного руководи-
теля во время революции и Вто-
рой мировой войны — заслуги, 
которые были высоко оценены 
западными лидерами и истори-

ками. Влиятельные деятели в со-
ветской партийной машине по-
прежнему сталинисты.

Чтобы найти сегодня Светла-
ну, необходимо проехать четы-
ре мили по извилистой дороге в 
Спринг Грин, штат Висконсин, 
где она живет со своим мопсом в 
одноэтажном деревянном доме.

Трижды разведенная, она 
вернулась в Россию в 1984 г. с 
тем, чтобы воссоединиться со 
своим женатым сыном, доче-
рью и внуком, с которыми она не 
виделась 15 лет. Но она не была 
счастлива в своей родной стра-
не. Два года спустя, после обра-
щения к Горбачеву, ей и ее доче-
ри Ольге от третьего мужа (аме-
риканца Уильяма Питерса) было 
разрешено уехать.

Сегодня 15-летняя Ольга 
учится в квакерской школе в 
Эссексе, а вчера Светлана узна-
ла, что ей также дано разреше-
ние английским министерст-
вом внутренних дел поселиться 
в Британии.

Мы продолжаем беседовать 
о ее отце. Говоря на прекрасном 
английском языке с явным рус-
ским акцентом, она рассказы-
вает мне, что она сравнивает его 
сейчас с аятоллой. Сегодня она 
просто говорит: «Мы, его семья, 
были также его жертвами, но в то 
же время мы не понимали этого».

Она не защищает своего отца, 
но оспаривает версии о том, что 
он был «больным параноидным 
стариком, почти идиотом».

Она сказала: «Он был чело-
век большого ума. Не обладая 
таковым, он не смог бы поднять 
Россию на такую высоту. Как че-
ловек он был азиат: его психоло-
гия была близка больше к пси-
хологии аятоллы, чем Ленина. 
Он происходил из среды бедно-
го крестьянства и насилия. Это 
происхождение дало себя знать. 
Но как лидер он ничего не со-
здавал: террор, чистки — все это 
было создано при Ленине, а так-
же в результате его ужасного 
альянса с Берией».

Вот то наследие, которое дочь 
Сталина видит главным камнем 
преткновения дел Горбачева. 
«Эта машина всемогуща. Она не 
хочет изменяться».

Перевел: С. Чашников  

Публикацию подготовила 
Марина Дацишина, кандидат 
исторических наук, главный 
специалист РГАСПИ

Товарищ Сталин со своими детьми — сыном Васей и дочкой Светланой. Фото из «Пионерской правды». 1935 год.

Статья С. Сталиной в «Дейли мейл» от 12 ноября 1987 года.

Н.С. Аллилуева с дочерью Светланой. 1927 год.

А К Ц Е Н Т

Светлана Аллилуева: Вызывая призрак 
Сталина, Горбачев подрывает свое 
 собственное положение. Ведь борьба 
с призраком Сталина — вещь опасная

А К Ц Е Н Т

Светлана Аллилуева: Это мощный 
 призрак. Если его разбудить, может 
 произойти беда. Сталин создал слишком 
много того, из того, чем является 
 современное государство России

Анонс

В ноябрьском номере «Родины» 

целая подборка материалов по-

священа знаменитым юбилярам. 

Вы узнаете неизвестные доселе 

подробности жизни и творчества 

блистательного филолога и педаго-

га Владимира Даля (220 лет со дня 

рождения), писателя Федора До-

стоевского и поэта Николая Не-

красова (обоим по 200 лет), жур-

налиста Всеволода Овчинникова 

(было бы 95 лет) и действующего 

актера Виктора Сухорукова (70 

лет).

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: «Роспечати» (индекс 

73325), «Почта России» (индекс 

63436), Объединенному (индексы 

40687, 16398).Р
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